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Правительству Республики 
Коми 7 ноября представили 
нового врио главы – бывшего 
губернатора Еврейской авто-
номной области  Ростислава 
Гольдштейна, который начи-
нал здесь свою политическую 
карьеру. Теперь ему пред-
стоит наладить отношения 
с местными элитами, чего 
не получилось у Владимира 
Уйбы, отмечают политологи 

Полномочный предста-
витель президента РФ 
в Северо-Западном фе-
деральном округе Алек-

сандр Гуцан в четверг, 7 ноября, 
официально представил врио гла-
вы Республики Коми Ростислава 
Гольдштейна правительству ре-
гиона, главам муниципалитетов 
и руководителям территориаль-
ных органов власти, сообщается 
на официальном сайте полпреда. 
Напомним, президент РФ Влади-
мир Путин 5 ноября сменил главу 
Республики Коми. Новым врио 
был назначен бывший губернатор 
Еврейской автономной области 
(ЕАО). Указ о его назначении пре-
зидент подписал в тот же день.

На этом посту Гольдштейн за-
менил Владимира Уйбу, который 
5 ноября сообщил об отставке в 
своих соцсетях. По его словам, 
президент России доверил ему 
«новый фронт работы на феде-
ральном уровне». 7 ноября стало 
известно, что Путин назначил Уй-
бу первым заместителем началь-
ника Главного военно-медицин-
ского управления Минобороны 
России.

Представляя Гольдштейна, Гу-
цан отметил, что его главная 
задача – «стабильное развитие 
экономики, социальной сферы, 
инфраструктуры региона», а в ре-
шении ключевых вопросов ему 
должно помочь «знание местных 

особенностей». В свою очередь, 
Гольдштейн отметил, что для него 
«большая честь снова вернуться 
домой».

«Ведомос ти» со ссылкой на 
источники, близкие к админи-
страции президента, сообщали о 
предстоящей отставке Уйбы еще в 
конце октября. Его уход связывали 
с негативным отношением к нему 
в администрации президента, а 
также с тем, что он неоднократно 
становился участником межэлит-
ных конфликтов. Опрошенные из-

данием политологи соглашаются, 
что отставка Уйбы была одной из 
самых ожидаемых в преддверии 
новых выборов в 2025 г. 

Напомним, президент РФ на-
значил Уйбу врио главы Коми в 
апреле 2020 г., в самый разгар ко-
ронакризиса. Экс-заместитель ми-
нистра здравоохранения России 
должен был справиться с послед-
ствиями пандемии. На выборах 
в сентябре того же года Уйба, вы-
ступавший как самовыдвиженец, 
победил с результатом 73,18% го-

лосов. Его срок на посту истекал в 
2025 г.

Политолог Дмитрий Солонни-
ков отмечает, что Коми на Севе-
ро-Западе остается одним из са-
мых сложных регионов с точки 
зрения управления. «Мы видели 
«хоровод» зачисток руководителей 
на самых разных уровнях. А его 
предшественники вообще закан-
чивали с уголовными делами», – 
говорит эксперт, ссылаясь в том 
числе на дело экс-гла-
вы Вячеслава Гайзера. 

Георгий Бичашвили
Василий Милькин

Регионы просят правительство 
вернуть скидки на перевозку 
угля по железной дороге. 
Губернаторы жалуются на рез-
кое снижение доходов субъек-
тов из-за обвала экспорта

Главы трех российских угледобы-
вающих регионов – Кузбасса, Ха-
касии и Новосибирской области 
– в октябре обратились к предсе-
дателю правительства Михаилу 

Мишустину с просьбой восстано-
вить отмененные в 2022 г. скидки 
к тарифам РЖД на перевозку угля. 
Они также предложили ограни-
чить рост тарифов монополии в 
2025 г. уровнем «инфляция минус 
0,1 п. п.». Письмо подписали Илья 
Середюк, Валентин Коновалов и 
Андрей Травников. Документ опуб-
ликовал Telegram-канал «Советбез-
рынка», его подлинность подтвер-
дил источник «Ведомостей», знако-
мый с обращением.

Речь идет о восстановлении дей-
ствия понижающих коэффициен-

тов в тарифах на перевозку угля по 
железной дороге. Коэффициент 0,4 
(т. е. скидка 60%) применялся при 
перевозке угля на расстояние свы-
ше 3300 км, 0,895 (скидка 10,5%) – 
при отправках на экспорт. Скидки 
действовали до июня 2022 г. Сна-
чала кабмин отменил их временно 
– на три месяца. Но затем это реше-
ние неоднократно продлевалось и 
в результате действует до сих пор.

В обращении, подписанном гла-
вами трех регионов, говорится, 
что высокая стоимость перевоз-
ки угля приводит к сокращению 

поставок за рубеж. Экспорт из 
регионов в январе – июле упал 
на 18%, или на 14,5 млн т (т. е. до 
80,6 млн т. – «Ведомости»), а по 
сравнению с показателем за ана-
логичный период 2021 г. – на 30%, 
указывают главы трех угледобы-
вающих регионов. В результате 
по итогам года добыча угля со-
вокупно в Кемеровской области, 
Хакасии и Новосибирской области 
снизится на 12%, или на 32 млн т, 
и составит 266,7 млн т. Предприя-
тия Кузбасса, на которых работает 
более 30 000 человек, уже вынуж-
дены сокращать добычу и отгруз-
ку угля, есть вероятность приоста-
новки их работы, гово-
рится в документе.

Оксана Лут,  
гЛава МинсеЛьхОза
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Валюты (курс ЦБ) 08.11.24 07.11.24
РУБЛЕЙ ЗА ДОЛЛАР 98,0726 98,2236
РУБЛЕЙ ЗА ЕВРО 105,5679 105,7086 

08.11.24 07.11.24
РУБЛЕЙ ЗА ЮАНЬ 13,624 13,6395
РУБЛЕЙ ЗА 10 РУПИЙ 11,626 11,6604 

Индексы 07.11.24 06.11.24
Мосбиржа 2690,63 2662,87
РТС 864,26 854,03

Металлы (данные LME) 07.11.24 06.11.24
Золото (за 1 тройскую унцию) $2695,2 $2659,2
Алюминий (за 1 т) $2707,0 $2615,0  

Сырье (данные ICE) 07.11.24 06.11.24
Нефть Brent (1 барр.) $75,22 $74,92
Природный газ (1000 куб. м) $467,1 $454,9

Уголь требует скидок

ВыРОС куРС юАНЯ к РуБЛю 
С 27 АВГуСТА
В последние месяцы российская 
валюта планомерно ослабевает 
по отношению к доллару, евро 
и юаню. Юань с 27 августа к 
вечеру 6 ноября подорожал 
до 13,6 руб./юань, следует из 
данных торгов на Мосбирже. 
Доллар растет с 17 сентября 
и подрос на 8% до 98,2 руб./$, 
следует из данных ЦБ на основе 
внебиржевого рынка. Евро доро-
жает с 5 сентября и уже набрал 
8%, достигнув отметки 105,7 
руб./евро. С начала ноября 
китайская валюта выросла на 
2,7%, американская – на 1,2%, 
европейская – на 0,5%. Банк 
России 6 ноября назвал среди 
причин ослабления рубля рост 
спроса на импорт при стабиль-
ной динамике экспорта. Кроме 
того, на курс рубля могла по-
влиять балансировка валютных 
позиций компаниями и бан-
ками, сообщил ЦБ. Основной 
причиной ослабления рубля 
стало также снижение продажи 
валюты экспортерами, считает 
главный аналитик Совкомбанка 
Сергей Васильев.

на 16,5%
Свой среди своих

Политическая карьера Гольдштейна началась в 2003 г. , когда он был впервые избран депутатом Государственного совета 
Республики коми / szfo.gov.ru
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Виталий Крюков

Минпросвещения не плани-
рует сокращать количество 
классов в школах. в сентябре 
о возможных переменах в 
сроках выпуска школьников и 
студентов говорил помощник 
президента владимир Медин-
ский

Министерство просвещения не 
планирует сокращать продолжи-
тельность обучения в школах, 
заявил глава ведомства Сергей 
Кравцов на просветительском ма-
рафоне «Знание. Первые». При 
этом министр допустил, что дли-
тельность школьного обучения мо-
жет измениться «в будущем». «На 
сегодняшний день вопрос [о сокра-
щении сроков обучения в школе] 
не обсуждается. В ближайшее вре-
мя каких-то изменений не плани-
руется», – сказал Кравцов. 

О том, что продолжительность об-
учения в российских школах может 
сократиться, говорил в сентябре 
помощник президента России Вла-
димир Мединский. Тогда он сказал, 
что учиться в школе 11 классов – 
«непозволительная роскошь» и вре-
мя для такого образования должно 
быть «спрессовано». При сокраще-
нии времени обучения школьники 
быстрее пройдут профориентацию 
и повысят свою конкурентоспо-
собность, рассуждал Мединский. 
Он также допускал, что в будущем 
меньше времени будет занимать и 
обучение в вузе. 

При этом в России программы с 
сокращенным временем обучения 
уже тестируют в системе высшего 
образования. В пилотном проек-
те по переходу на новую систему 
высшего образования участвуют 
шесть российских вузов, расска-
зал «Ведомостям» представитель 
пресс-службы Минобрнауки. Такой 
эксперимент проводится согласно 
соответствующему указу президен-
та России Владимира Путина, доку-
мент был опубликован в мае 2023 г. 

Действующие программы бака-
лавриата дают выпускникам ком-
петенции «широкого профиля», а 
магистратура «конкретизирует» на-
правление деятельности, объяснил 
первый зампред комитета Госдумы 
по науке и высшему образованию 
Александр Мажуга. Например, сту-
дент бакалавриата получает специ-
альность в области химической тех-
нологии неорганических веществ, а 
уже в магистратуре – компетенции 
по работе с минеральными удобре-
ниями, продолжает он. 

В новой системе образования 
магистратура, которую также 
называют специализированным 
высшим образованием, получит 
«новую роль», продолжил Мажуга. 
По его словам, магистратура ста-
нет необходима специалистам для 
получения междисциплинарных 
компетенций или для перехода в 
научную деятельность. Базовое 
высшее образование, в свою оче-
редь, будет считаться окончен-
ным, объяснил он. 

Результаты испытания пилотно-
го проекта будут учтены при пе-
реходе на новую систему высшего 
образования в 2026 г., уточнил 
представитель пресс-службы Мин-
обрнауки. Сроки полного перехо-
да вузов на новую систему оце-
нить трудно, так как для этого по-

требуется внести изменения в за-
кон «Об образовании» (№ 273-ФЗ) 
и «более чем в 100 законов-спут-
ников» к нему, уточнил Мажуга. 
Нормативная база по новой систе-
ме образования будет разработана 
до конца 2024 г., говорил министр 
науки и высшего образования Ва-
лерий Фальков в мае этого года. 

Дирек тор Центра общего и 
дополнительного образования 
им. А. Пинского Института об-
разования НИУ ВШЭ Сергей Ко-
сарецкий не видит пользы в воз-
можном сокращении сроков об-
учения в школах. Чем продолжи-
тельнее сроки обучения начиная 
с дошкольного образования и за-
канчивая аспирантурой, тем вы-
ше могут стать доходы человека 
и качество его здоровья, сказал 
он. Продолжительность обучения 
человека учитывается в расчетах 
индекса человеческого капитала 
Организации Объединенных На-
ций и Всемирного банка, уточнил 
эксперт. 

Мероприятия по профориента-
ции в российских школах проходят 
в качестве внеурочной деятельно-
сти, напомнил Косарецкий. При 
этом школьник, которому необ-
ходимо окончить школу быстрее, 
имеет возможность учиться экс-
терном, сказал он.-

Яна Суринская

Преображенский суд Мос-
квы принял решение об 
освобождении от нака-
зания экс-председателя 

совета директоров ООО «Биотэк» 
Бориса Шпигеля. В январе он был 
приговорен к 11 годам лишения 
свободы с отбыванием наказания 
в исправительной колонии строго-
го режима и штрафу в размере 450 
млн руб. вместе с бывшим губерна-
тором Пензенской области Иваном 
Белозерцевым (12 лет). 

Сторона защиты после пригово-
ра обратилась в суд с просьбой об 
освобождении Шпигеля, собрав 
необходимые медицинские заклю-
чения о том, что он не может от-

бывать наказание в колонии. Рас-
смотрение дела в Преображенском 
суде проходило в закрытом от СМИ 
и слушателей режиме из-за необхо-
димости сохранения медицинской 
тайны. Представитель прокурату-
ры поддержал позицию адвокатов. 

С момента ареста весной 2021 г. 
защитники бизнесмена неодно-
кратно заявляли об ухудшении его 
здоровья и угрозе смерти в услови-
ях изолятора. Сам Шпигель после 
оглашения обвинительного приго-
вора назвал его «смертным». В мае 
вступил в силу закон о немедлен-
ном исполнении постановления 
суда об освобождении из исправи-
тельного учреждения тяжелоболь-
ных осужденных, даже если поста-
новление еще не вступило в закон-

ную силу. Шпигель уже покинул 
больницу «Матросской Тишины» 
и госпитализируется в другое ме-
дучреждение, сказал «Ведомостям» 
его адвокат.

С момента, когда комиссия при-
знала у Шпигеля наличие забо-
леваний, препятствующих отбы-
ванию наказания, прошло почти 
два месяца, отмечает член прези-
дентского Совета по правам чело-
века Ева Меркачева. Необходимо 
законодательно закрепить, что 
суд должен принимать решения 
об освобождении осужденных от 
отбывания наказания в таких слу-
чаях в течение трех рабочих дней с 
момента получения медицинского 
заключения. 

Вместе со Шпигелем и Белозер-
цевым на сроки от пяти до 8,5 года 
колонии были осуждены супруга 
бизнесмена Евгения Шпигель, ген-
директор компании «Фармация» 
Антон Колосков, родственник Бе-
лозерцева Федор Федотов и води-
тель Геннадий Марков по статьям о 
получении, даче и посредничестве 
во взятке (вину никто из них не 
признал). Процесс в Измайловском 
суде проходил не совсем обычно: 
уголовное дело с марта 2023 г. 
рассматривалось в стенах след-
ственного изолятора «Матросская 
Тишина» на выездных заседаниях 
в связи с критическим состоянием 
Шпигеля – его не могли доставлять 
на заседания в суд. 

По версии следствия, с июня 
2019 г. по сентябрь 2020 г. Шпи-
гель, а также Колосков через по-
средников Федотова и Маркова 
передали Белозерцеву взятку более 
чем в 30 млн руб. Также Белозер-
цев, по версии обвинения, не позд-
нее 20 марта 2021 г. в неустанов-
ленном месте незаконно приобрел 
пистолет Макарова и 96 патронов 
к нему, которые хранил в гарде-
робном помещении своего служеб-
ного кабинета внутри портфеля 
вплоть до момента изъятия в ходе 
обыска.

Следственный комитет в рамках 
расследования уголовного дела в 
качестве обеспечительной меры 
наложил арест на имущество фи-
гурантов на сумму около 2 млрд 
руб. Под арестом также находится 
более 3000 редких произведений 
искусства, которые были изъяты у 
Шпигеля. В ноябре 2023 г. проку-
ратура обратилась с гражданским 
иском о взыскании 9,9 млрд руб. с 
Белозерцева и Шпигеля в доход го-
сударства как полученных в резуль-
тате коррупционной схемы (сумма 
контрактов компании с минздра-
вом Пензенской области за шесть 
лет). Иск надзорного ведомства 
был удовлетворен частично: суд 
взыскал 8,2 млрд руб.-

дети еще поучатся

освобождение 
в больницу
основатель фармкомпании «биотэк» борис 
Шпигель освобожден судом от отбывания 
наказания в колонии по состоянию здоровья. 
Приговоренный к лишению свободы  
на 11 лет бизнесмен уже госпитализируется 
в больницу на свободе

Здоровье Бориса Шпигеля освободило его от отбывания срока в колонии   
Пресс-слУжба басМанноГо сУДа  / ТАСС

В России 
программы  
с сокращенным 
временем обучения 
уже тестируют  
в системе высшего 
образования

ПОКА ИЗ БРюССЕЛЯ 
Мы СЛыШИМ ТОЛьКО 
ЗАКЛИНАНИЯ  
О БЕЗАЛьТЕРНАТИВНОСТИ 
ТОй САМОй «ФОРМУЛы 
ЗЕЛЕНСКОГО», КОТОРАЯ 
ЯВЛЯЕТСЯ, В ОБЩЕМ-ТО, 
ПРИГЛАШЕНИЕМ В ТУПИК.
сергей лавров,  министр 
иностранных дел  / «Интерфакс»

ТЕ, КТО РАЗРУШАЕТ 
РОССИю, ОСКОРБЛЯЯ ЕЕ 
ГРАжДАН, УчАСТНИКОВ 
СПЕцИАЛьНОй ВОЕННОй 
ОПЕРАцИИ, НЕ ДОЛжНы 
ОБОГАЩАТьСЯ ЗА СчЕТ 
НАШЕй СТРАНы.

 
вячеслав володин,   
спикер Госдумы  / Telegram-канал

КОГДА ЛюДИ НЕ ИМЕюТ 
ДЕТЕй – ЭТО КАТАСТРОФА. 
У ТРАМПА БОЛьШАЯ СЕМьЯ, 
У ТРАМПА ДЕТИ. У ТРАМПА 
НАША МЕЛАНИЯ, КОТОРАЯ 
жЕСТКО ЕГО В РУКАх 
ДЕРжИТ.

 
александр лукашенко,  президент 
Белоруссии  / «Белта»



Читайте нас в Telegram.

Еще больше новостей  
в нашем Telegram-канале  
«Ведомости | Северо-Запад»

Яна Суринская

Минюст предлагает нака-
зывать за демонстрацию 
нацистской или экстремист-
ской символики не только 
штрафом или арестом, но и 
обязательными работами. Это 
поможет разгрузить судеб-
ных приставов и изоляторы 
временного содержания

Министерство юстиции предло-
жило добавить обязательные ра-
боты в виде наказания за пропа-
ганду или демонстрацию нацист-
ской и экстремистской символи-
ки. Поправки в ст. 20.3 Кодекса 
об административных правона-
рушениях (КоАП) были одобре-
ны для внесения в Госдуму, рас-
сказал «Ведомостям» источник, 
близкий к правительственной 
комиссии по законопроектной 
деятельности. 

Сейчас правонарушение «Про-
паганда либо публичное демон-
стрирование нацистской атри-
бутики или символики, либо 
атрибутики или символики экс-
тремистских организаций, либо 
иных атрибутики или символи-
ки, пропаганда либо публичное 
демонстрирование которых за-
прещены федеральными закона-
ми» предусматривает два вида 
санкций для граждан: штраф от 
1000 до 2000 руб. либо админи-
стративный арест до 15 суток  
(с конфискацией предмета пра-
вонарушения). 

Законопроектом вводится но-
вое наказание в виде обязатель-
ных работ – до 100 часов. Из 
статистики Судебного департа-
мента при Верховном суде следу-
ет, что в 2023 г. по сравнению с 
2019 г. количество правонаруши-
телей, признанных виновными 
по ст. 20.3 КоАПа, увеличилось 
почти в 2 раза. В 2019 г. их бы-
ло 2388, в прошлом году – 5163. 
В большинстве случаев суды 
назначали наказание в виде ад-
министративных штрафов. Но 
вместе с тем доля фактически 
взысканных и уплаченных до-

бровольно сумм этих штрафов 
сократилась. Поэтому, поясняют 
в Минюсте, дополнение в виде 
обязательных работ в качестве 
наказания поможет обеспечить 
дифференциацию администра-
тивной ответственности и повы-
сить эффективность противодей-
ствия. 

В данном случае альтернатив-
ность наказания обеспечивает 
его исполнимость, считает парт-
нер фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Горбунов. 
П р и с т а в ы  п е р е г р у ж е н ы ,  и м 
сложно приводить в исполнение 
такой объем решений. При этом, 
отмечает юрист, к обществен-
ным работам привлекают неча-
сто, потому что сложно найти 
фронт работ для правонаруши-
телей. 

Борьба с демонстрацией на-
цистской символики всегда ак-
туальна, а сейчас, к сожалению, 
на какое-то время ослабло вос-
питание, поэтому правонаруше-
ний стало больше, говорит ад-
вокат Дмитрий Аграновский. По 
его мнению, было время, когда 
часть молодежи просто переста-
ла понимать «какое это зло, и не 
видела в этом ничего такого уж 
совсем общественно опасного». 
Инициатива рассчитана на «пе-
дагогически запущенных граж-
дан», но на практике необходимо 
будет соблюдать разъяснения 
Верховного суда о том, что имен-
но является демонстрацией, ска-
зал адвокат. Он напомнил о ку-
рьезных случаях, когда к ответ-
ственности пытались привлечь 
за фотографии с Парада Победы, 
и о дискуссии, стоит ли замазы-
вать в киноленте фашистские 
знамена со свастикой. 

В аргументации Минюста не 
ясно, как введение нового нака-
зания связано с неисполнением 
прежнего, а также в чем связь 
между числом судебных реше-
ний по этой статье и предлага-
емой новеллой, отметил руко-
водитель уголовной практики 
Key Consulting Group Владислав 
Радов.- 

03 Политика 
и общество

Александр Тихонов

руслан цаликов остался без 
комитета в верховном хурале 
тувы. Парламент перестал 
транслировать заседания по-
сле его отсутствия на одном 
из них

В верховном хурале Тувы распре-
делили депутатов по комитетам. 
В состав восьми комитетов вошли 
29 из 32 депутатов. Вне их оста-
лись бывший первый заместитель 
министра обороны России Руслан 
Цаликов, индивидуальный пред-
приниматель Роберт Доржу и во-
еннослужащий дислоцированной 

в Кызыле 55-й отдельной гвардей-
ской мотострелковой бригады, 
участник спецоперации Монге 
Тагба, следует из информации, раз-
мещенной на официальном сайте 
регионального парламента.

Цаликов, как сообщали «Ве-
домости» 8 июля и 16 сентября, 
является претендентом на пост 
сенатора. 25 октября завершился 
месячный срок со дня первого за-
седания регионального парламен-
та, в течение которого депутаты 
должны были делегировать сво-
его представителя в Совет Феде-
рации (СФ). 1 ноября состоялось 
внеочередное заседание хурала, 
на котором было рассмотрено два 

вопроса: о назначении членом из-
бирательной комиссии с правом 
решающего голоса доцента кафе-
дры русского языка и литературы 
ТувГУ Евгения Монгуша и о преи-
мущественном праве вступления 
в молодежный хурал участников 
спецоперации или прошедших во-
енную или приравненную к ней 
службу. Заседание не транслиро-
валось на сайте регионального 
парламента и в его соцсетях. 

Благодаря трансляции преды-
дущего заседания, состоявшегося 
23 октября, стало известно, что 
Цаликов на нем не присутствовал. 
В тот день хурал рассмотрел 73 
вопроса, но вопрос о назначении 

сенатора оставил нерешенным. 
Перед началом заседания предсе-
датель парламента Тувы Кан-оол 
Даваа заявил, что причина отсут-
ствия Цаликова уважительная. 

На запрос от 30 октября в парла-
мент Тувы о назначении сенатора 
в установленный срок ответ предо-
ставлен не был. «Ведомости» также 
направили в хурал запрос об он-
лайн-трансляциях заседаний и о де-
путатах, оставшихся без комитетов.

Вопрос о  сенаторе от  Тувы 
остается открытым, до сих пор 
не было ясно, есть ли весомая 
альтернатива Цаликову, говорит 
политолог Ростислав Туровский. 
По его мнению, вариант с про-
движением участника спецопера-
ции вместо Цаликова может быть 
эффектно объяснен в публичном 
пространстве. «И это будет гораз-
до понятнее продвижения оче-
редного местного функционера», 
– считает Туровский.

Помимо Тагбы в хурале заседает 
еще один участник спецоперации 
– Герой России Чалым Чулдум-о-
ол. Он является третьим урожен-
цем Тувы, которому присвоено это 
звание, после экс-министра обо-
роны России Сергея Шойгу (1999) 
и участника спецоперации Мер-

гена Донгака (2002). Чулдум-о-
ол в 2014 г. окончил Сибирский 
государственный аэрокосмиче-
ский университет им. академика 
М. Ф. Решетнева, а у Тагбы высше-
го образования нет – он выпускник 
Тувинского сельскохозяйственного 
техникума. 

12 сентября сенатором от Крыма 
стал Герой России Юрий Нимчен-
ко, работавший до спецоперации 
трактористом. Сведений о нали-
чии у него высшего образования в 
открытых источниках нет. 

Впрочем, сенатор – это государ-
ственная должность, а не долж-
ность государственной службы, это 
политическая институция, которая 
стоит особняком в системе власти, 
говорит юрист Олег Захаров. «И 
если к обычному чиновнику, зани-
мающему даже низовую должность 
государственной службы, предъяв-
ляется требование о профильном 
высшем образовании, то для сена-
торов закон о формировании СФ 
его не предусматривает», – сказал 
он «Ведомостям».

Назначение Нимченко сенатором 
стало прецедентом, значит, шансы 
у тувинского депутата Тагбы повто-
рить его судьбу растут, считает по-
литолог Константин Калачев.-

Назначение  
в специальном 
режиме

Яна Суринская
юлия Малева

конституционный суд всту-
пился за землевладельцев. 
До марта 2025 г. на них не 
будут налагаться штрафы за 
заброшенные участки для 
индивидуального жилищного 
строительства 

Конституционный суд поста-
новил, что до марта 2025 г. 
на владельцев заброшенных 
земельных участков для инди-
видуального жилищного стро-
ительства (ИЖС) не будут на-
лагаться штрафы. Наивысшая 
инстанция проверяла на соот-
ветствие Конституции статью 
8.8 Кодекса об администра-
тивных правонарушениях (Ко-
АП) «Использование земель-
ных участков не по целевому 
назначению, невыполнение 
обязанностей по приведению 
земель в состояние, пригодное 
для использования по целево-
му назначению». С жалобой 
на нее обратились туляки Ана-
стасия Баева и Иван Фильков, 
получившие в наследство до-
ли в праве собственности на 
земельный участок в Малахо-
ве, из которого в 2015 г. были 
выделены их индивидуальные 
участки.

В 2022 г. инспекторы выяви-
ли, что эти участки фактиче-
ски не используются (дом не 
строится, участок зарос, забо-
ра нет), и собственников при-
влек ли к административной 
ответственности за нарушение 
ч. 3 ст. 8.8 КоАПа (неисполь-
з ов ание учас тка,  ес ли обя-
занность по использованию в 
течение установленного сро-
ка предусмотрена федераль-
ным законом) и назначили им 
штрафы по 20 000 руб. Баева 
и Фильков пытались оспорить 
наказание, но суды их жалобы 
отклонили, указав, что в Граж-
данском кодексе (ГК) установ-

лен срок в три года, в течение 
которого участок должен был 
быть использован для ИЖС. 
З а я в и т е л и  п о с ч и т а л и ,  ч т о 
оспарив аемая норма КоАПа 
препятствует свободному осу-
ществлению прав собственни-
ков, в том числе в связи с пла-
нируемым отчуждением ими 
земельных владений.

КС согласился  с  Баев ой и 
Фильковым, но отметил, что 
само по себе установление ад-
министративной ответствен-
ности за неиспользование в те-
чение определенного законом 
срока участка, предназначен-
ного для ИЖС, садоводства или 
огородничества, не вступает в 
противоречие с Основным за-
коном.

При этом, заметил суд,  на 
практике сложился подход, что 
в озможно применение нор-
мы КоАПа во взаимосвязи со 
ст. 284 ГК, допускающей изъ-
ятие по решению суда земель-
ного участка, в том числе для 
ИЖС, при его неиспользова-
нии по целевому назначению 
в течение трех лет.  То есть, 
поясняет КС в решении, суды 
опирались на то, что законода-
телем уже предусмотрен срок, 
в течение которого нужно на-
чать использование земельно-
го участка, а следовательно, 
и применяют административ-
ную ответственность за его на-
рушение. 

Вмес те с  тем ГК содержит 
указание на обязательное за-
благовременное предупрежде-
ние собственника участка о 
допущенных нарушениях для 
устранения им оснований для 
возможного изъятия. «Меха-
низм же привлечения к адми-
нистративной ответственно-
сти такого условия не преду-
сматривает», – подчеркивает 
наивысший суд. 

1 марта 2025 г. вступает в си-
лу закон об освоении земель-
ных участков для ИЖС, а также 

для садоводства в срок до трех 
лет  по ана логии с  учас тка-
ми сельхозназначения. В нем 
определены признаки неис-
пользования садовых и приу-
садебных земельных участков: 
разрушение или повреждение 
час ти дома,  з ах ламление и 
загрязнение мусором больше 
половины учас тка,  на личие 
сорняков высотой более 1 м, а 
также отказ от выращивания 
в течение трех лет подряд и 
более сельскохозяйственных 
культур (для садовых участ-
ков) и сельхозпродукции (для 
приусадебных). Правительство 
к 15 января должно разрабо-
тать перечень мероприятий, 
которые будут считаться ос-
воением таких земель. Таким 
образом, заключил КС, всту-
пление в силу нового регули-
рования устранит препятствие 
для применения ст. 8.8 КоАПа. 
Пока же дело заявителей под-
лежит пересмотру.

Объем суде бной прак тики 
по таким делам о штрафах не-
значителен,  отмечает пред-
седатель коллегии адвокатов 
Москвы «А дв окатъ» Андрей 
Мисаров. Он привел в пример 
сведения Росреестра: в 2023 г. 
привлечено к административ-
ной ответственности 87 граж-
дан, юридических и должност-
ных лиц, в то время как было 
выявлено более чем 46 000 
« т а к о г о  р од а »  н а р у ш е н и й . 
Закон, устанавливающий ад-
министративную ответствен-
ность, не может толковаться 
расширительно и распростра-
няться на деяния, прямо им 
не запрещенные, говорит экс-
перт.  Оспарив аемая норма, 
по его мнению, не только не 
позволяла обычным граж да-
нам понимать и предвидеть 
а дминис тративно-прав овые 
последствия своих действий 
(бездействия), но и допускала 
разное ее толкование самими 
судами.-

Землевладельцев  
не штрафовать

отработка 
вместо штрафов
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4 ноября в отставку ушли сра-
зу два губернатора: отрабо-
тавший всего три года Мак-
сим егоров (тамбовская обл.) 
и занимавший должность 
с 2010 г. василий Голубев 
(рос товская обл.). им на сме-
ну придут выпускник «време-
ни героев» евгений Первышов, 
ранее руководивший крас-
нодаром, и гендиректор оак 
Юрий слюсарь

Президент Владимир Путин 4 ноя-
бря подписал указы о назначении 
врио губернатора Ростовской об-
ласти гендиректора Объединенной 
авиастроительной корпорации 
(ОАК; входит в «Ростех») Юрия 
Слюсаря и о назначении врио гла-
вы Тамбовской области депута-
та Госдумы от «Единой России», 
участника программы «Время ге-
роев» Евгения Первышова. Преж-
ние руководители регионов – Ва-
силий Голубев (Ростовская обл.) и 
Максим Егоров (Тамбовская обл.) 
– ушли в отставку по собственно-
му желанию, хотя первый занимал 
должность губернатора с 2010 г., а 
второй работал с 2021 г. 

Об отставке Голубева и Егорова 
стало известно в первой половине 
дня 4 ноября. Егоров разместил в 
своих соцсетях видеообращение к 
жителям региона. Он напомнил, 
что регион возглавил всего лишь 
три года назад. «Сегодня руковод-
ство страны ставит передо мной 
другие задачи на федеральном 
уровне, которые необходимо бу-
дет выполнять», – заявил он, но 
раскрывать их не стал. Двое собе-
седников «Ведомостей» не исклю-
чают, что он может перейти на 
работу в аппарат «Единой России»: 
«Егоров работал с [врио секретаря 
генсовета «Единой России» Влади-
миром] Якушевым, когда тот был 
губернатором Тюменской области 
и министром строительства». 

Голубев тоже в соцсетях опублико-
вал обращение к жителям региона. 
По его словам, он принял решение 
уйти в отставку в связи с переходом 
на другую работу. «Впереди – новые 
дела и задачи. Но где бы я ни рабо-
тал в дальнейшем, моим безуслов-
ным приоритетом всегда будет под-
держка и развитие любимой Ростов-
ской области», – сказал он. Вечером 
4 ноября портал 161.ru сообщил, что 
2 ноября у Голубева якобы провели 
обыски в рабочем кабинете в здании 

правительства, но представитель 
ростовского губернатора «Ведомос-
тям» это опроверг. 

Поздно вечером 4 ноября Путин 
провел встречи с будущими врио: 
сначала с Первышовым. Выпуск-
нику «Времени героев» президент 
напомнил, что на прошлой встрече 
(они общались в «Сенеже») обещал 
обязательно увидеться, и спросил, 
как ему поступившее предложение. 
Первышов ответил, что он постара-
ется применить все знания, полу-
ченные в ходе обучения по кадровой 
программе для ветеранов спецопе-
рации. «Надеюсь, что жители вас 
примут. И я очень на вас рассчиты-
ваю», – сказал Путин.

Первышов не простой участник 
«Времени героев». В 1990-е гг. он 
работал на ЗАО «Краснодарский 
нефтеперерабатывающий завод», 
затем в разных городских структу-
рах Краснодара, с 2016 г. – сперва 
первым вице-мэром, потом мэром 
города, в 2021 г. избрался в Госдуму, 
в 2022 г. сообщил, что отправляется 
в зону спецоперации. 15 июня рас-
сказал о своем прошлом опыте ра-
боты Путину на встрече в «Сенеже». 
«У меня будет для вас предложение!» 
– сказал тогда президент. «Я с коман-
дой», – ответил депутат. 

И хотя его назначения с тех пор 
ждали многие эксперты, Тамбов в 
качестве вероятного места работы 
экс-главы Краснодара не называл 
никто. И назначение, и отставка Его-

рова оказались неожиданными, что 
показывает зависимость губернато-
ров от ситуативных решений, счита-
ет вице-президент Центра политтех-
нологий Ростислав Туровский.

Слюсарь, с которым Путин встре-
тился после Первышова, поблагода-
рил президента за возможность воз-
главить родную Ростовскую область. 

Гендиректор ОАК отметил, что 
если раньше Ростов-на-Дону назы-
вали воротами Кавказа, то теперь 
это ворота в новые субъекты Фе-
дерации, что делает регион хабом 
для развития этой территории. 
Путин также отметил важность 
региона и то, что у него хорошие 
позиции. Президент сказал, что че-
рез какое-то время увидится с Слю-
сарем, чтобы обсудить подробнее 
развитие региона. 

Рос тов ская облас ть являет-
ся ключевым хабом снабжения 
специальной военной операции, 
говорит политолог Григорий Доб-
ромелов. Это крупный промыш-
ленный регион, напоминает он: «В 
советское время он был централь-
ным регионом для всего юга стра-
ны, и все кооперационные цепочки 
завязаны на него.

У Слюсаря есть опыт, в том чис-
ле в привязке к региону. В 2003–
2009 гг. он был коммерческим 
директор ОАО «Роствертол» (про-
изводитель ударных и тяжелых 
транспортных вертолетов, также 
входит в состав «Ростеха»), совла-

дельцем и многолетним гендирек-
тором которого был его отец Борис 
Слюсарь. Одновременно с 2005 по 
2007 г. руководил комитетом вер-
толетных программ «Оборонпро-
ма». Затем работал на разных 
должностях в Минпромторге, в том 
числе с 2012 по 2015 г. был заме-
стителем министра – когда ведом-
ством руководил Денис Мантуров. 

Голубев относится к прошлому 
поколению губернаторов – он воз-
растной, долгое время занимает 
свой пост, говорит политолог Алек-
сандр Кынев: «Ростовская область 
– регион крупный, важный и слож-
ный. Нужен тяжеловес и человек 
с большими связями. Это не то 
место, где можно эксперименти-
ровать с молодыми технократами». 
На него замыкается весь Южный 
федеральный округ и в ближай-
шие годы будут замыкаться новые 
территории, – отмечает политолог 
Александр Немцев. – Тут может 
быть полноценно реализован кон-
цепт южной столицы России».

Отставка Егорова стала неожи-
данностью, добавляет Кынев: «В 
целом это средний губернатор, 
старался руководить регионом 
аккуратно. Конфликты были в са-
мом начале, когда он пришел, но 
в принципе больших эксцессов не 
было. Эксперт констатирует, что в 
регионе высокая управляемость и 
в целом туда можно завести любо-
го кандидата.

Оба врио имеют большой управ-
ленческий опыт, поэтому случай-
ными людьми во власти их назвать 
нельзя, отмечает Туровский. Пока 
не ясно, как новые главы будут со-
существовать с местными элитами, 
которые в обоих регионах очень 
сильные, замечает он: «В этой 
связи не исключены конфликты. 
Впрочем, за Слюсарем мощный фе-
деральный ресурс, как был он ког-
да-то и за Голубевым». Что касается 
назначения Первышова, то, вероят-
но, целью было его продвижение, 
поскольку ему развитие карьеры 
обещал президент, говорит эксперт: 
«Продвижение произошло не в его 
родном Краснодарском крае, где по-
зиции губернатора Вениамина Кон-
дратьева пока сильны».

О том, что до конца года может 
произойти несколько губернатор-
ских отставок, «Ведомости» писали 
28 октября. Собеседники, близкие 
к администрации президента, сре-
ди возможных отставников назы-
вали Голубева и главу Коми Влади-
мира Уйбу. 

При этом кадровые решение на 
уровне регионов приведут к рота-
ции в «Ростехе», представитель ко-
торого возглавил в качестве врио 
Ростовскую область. В частности, 
четыре источника «Ведомостей» 
(один, близкий к АП, и три, близ-
ких к ОАК), сообщили, что новым 
генеральным директором авиа-
строительной корпорации вместо 
Юрия Слюсаря станет Вадим Баде-
ха. Сейчас он занимает должность 
гендиректора Объединенной дви-
гателестроительной корпорации 
(ОДК), которая также входит в 
«Ростех». Бадеху должен заменить 
Александр Грачев – руководитель 
предприятия «ОДК-Климов», вхо-
дящего в корпорацию, рассказал 
один из собеседников.

Вызовы, с которыми предстоит 
столкнуться Бадехе сейчас, оста-
ются прежними для корпорации на 
текущем этапе ее развития, полага-
ет главный эксперт Института эко-
номики транспорта и транспорт-
ной политики НИУ ВШЭ Федор Бо-
рисов: «Это обеспечение выполне-
ния гособоронзаказа и скорейшее 
доведение до серийного производ-
ства линейки импортозамещенных 
пассажирских самолетов».

Представитель «Ростеха» от ком-
ментариев отказался. «Ведомос-
ти» направили вопросы в ОАК и 
Минпромторг.-
В подготоВке статьИ участВоВалИ 
денИс ИльюшенкоВ, ИрИна казьмИна 
И алексей нИкольскИй

Время «Ростеха»

Топ-менеджер одной из ключевых компаний «Ростеха» юрий Слюсарь (на фото слева) возглавил Ростовскую область, 
на одном из предприятий которой работал и он сам, и его отец /   Пресс-слУжба ПреЗиДента россии

Александр Тихонов

коммунисты начали гото-
виться к выборам в Госдуму, 
но пока издалека. в кПрф 
зафиксировали позитивное 
отношение к некоторым иде-
ям партии, которое не обя-
зательно становится залогом 
победы

Социологи спросили респонден-
тов об их отношении к инициати-
вам КПРФ последних лет по заказу 
компартии. Как выяснилось, 48% 
участников опроса Russian Field 
не понравился лозунг кандидата в 
президенты от компартии на вы-
борах 2024 г. Николая Харитонова 
«Поиграли в капитализм – и хва-
тит!». Только 20% респондентов 
признались, что им нравится такой 
лозунг, еще 20% он отчасти нра-

вится, отчасти – нет. 12% опрошен-
ных затруднились ответить. 

В случае прямого вопроса, в ка-
ком обществе хотели бы жить ре-
спонденты («в социалистическом, 
капиталистическом или каком-то 
другом»), 40% выбирало первый 
вариант, 14% – второй, осталь-
ные – иные варианты. При этом 
коммунисты спрашивали и о кон-
кретных идеях КПРФ. Например, 
предложение ограничить нацен-
ки в торговых сетях на социально 
значимые товары первой необ-
ходимости в разной степени под-
держали бы 78%, не поддержали 
– 18% (остальные затруднились 
ответить).

Результаты опроса свидетельству-
ют о том, что ключевые предложе-
ния КПРФ (социализм, национали-
зация, борьба с ростом цен и т. д.) 
востребованы избирателями, гово-

рит секретарь ЦК КПРФ Сергей Обу-
хов. «Ключевой вопрос – почему это 
не трансформируется в рейтинг, в 
готовность голосовать за партию», 
– сказал он. На выборах депутатов 
Госдумы 2021 г. за партию прого-
лосовало 18% избирателей. Прове-
дение опроса, по словам Обухова, 
связано с проработкой концепции к 
участию КПРФ в выборах в Госдуму. 
«Мы таким образом оцениваем вос-
требованность наших программ-
ных предложений», – заявил секре-
тарь ЦК КПРФ. 

Одна из сложностей, которую 
предстоит решить, – то, что осве-
домлены об инициативах КПРФ 
только респонденты старшего воз-
раста, говорит собеседник в партии. 
К примеру, 75% респондентов не 
слышали о предложенной в 2022 г. 
КПРФ антикризисной программе 
«Двадцать неотложных мер для пре-
ображения России». 20% россиян 
«что-то слышали», 3% в курсе и зна-
комы с содержанием программы, 
2% затруднились ответить. 

Делать опросы о деятельности 
партий никогда не лишне, считает 
глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов: «Есть 
и ежегодный единый день голосо-

вания, и необходимость промежу-
точных чекпойнтов». Это позволи-
ло выявить, к примеру, что самую 
значительную помощь российской 
армии и пострадавшим мирным 
жителям в зоне спецоперации ока-
зывает, по мнению людей, «Единая 
Россия» (36%). 4% россиян счита-
ют, что это КПРФ, 2% – ЛДПР, 1% – 
«Справедливая Россия» (СР), 0,2% 
– «Новые люди». 44% опрошенных 
затруднились ответить. 

Впрочем, вне зависимости от 
оценки партии и ее предложений 
граждане скептически относят-
ся к возможности сменить власть 
путем голосования. 41% опрошен-
ных считают, что на выборах «ско-
рее возможно» поменять губерна-
тора. По мнению 52%, это «скорее 
невозможно», 6% затруднились 
ответить, еще 1% респондентов 
отказались от ответа. Прямые 
выборы губернаторов в России, 
отмененные в 2004 г., были воз-
вращены в 2012 г. в большинстве 
регионов. 

Главы 75 субъектов Федерации 
избираются на прямых выборах. С 
2012 г. оппозиционеры лишь четы-
ре раза побеждали на них, вспоми-
нает Виноградов. Речь идет о выбо-

рах губернаторов Владимирской и 
Иркутской областей, Хабаровского 
края и Хакасии в 2018 г. Тогда же 
из-за массовых фальсификаций 
Центризбирком отменил выборы 
губернатора Приморского края. 
«Неудивительно, что в актуальной 
памяти людей нет подобных пре-
цедентов», – сказал эксперт «Ве-
домостям». Перед единым днем 
голосования 8 сентября большин-
ство россиян было уверено, что 
самые высокие шансы на победу 
в губернаторских выборах имеют 
действующие главы регионов, сви-
детельствуют результаты опроса 
ВЦИОМа. Так считали от 76 до 89% 
респондентов. 

Более оптимистично россияне 
настроены в отношении мэров: 
47% респондентов считают, что 
главу города можно сменить на вы-
борах. По мнению 45%, это скорее 
невозможно, 7% затруднились от-
ветить и 1% отказался от ответа. В 
большинстве крупных российских 
городов выборы мэра давно отме-
нены, только в четырех админи-
стративных центрах (Абакан, Ана-
дырь, Хабаровск и Якутск) глава 
избирается прямым волеизъявле-
нием граждан.-

Предвыборный 
пессимизм
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803 млрд руб.
может составить объем 
инвестиций в экономику 
Ленинградской обЛасти 
в 2024 г.
объем инвестиций в экономику 
Ленинградской области по итогам 
2024 г. может составить 803,4 млрд 
руб. За I полугодие этого года 
вложения достигли 379,5 млрд руб., 
что на 36,1% больше, чем за анало-
гичный период 2023 г., рассказала во 
время пресс-конференции 7 ноября 
директор агентства экономического 
развития Ленобласти анастасия 

михальченко. напомним, в 2023 г. 
в развитие региона было вложено 
686 млрд руб.
Лидером по объему инвестиций в 
этом году является газохимическая 
отрасль – 80% в инвестиционном 
портфеле. далее идут портовая 
логистика, машиностроительная и 
пищевая отрасли. «Что касается ино-
странных компаний, то Ленинград-
ская область – приграничный регион, 
здесь работало большое количество 
компаний. сейчас очень многие из 
них поменяли собственников, но 
тем не менее продолжают работать», 
– рассказала михальченко. она на-
помнила, что компания Nokian Tyres 
поменяла собственника, и сейчас 

им является «татнефть». организация 
продолжает работать в Ленобласти 
и выпускать продукцию. компания 
Henkel сейчас называется «Лаб 
индастриз» – она также продолжает 
работать и расширять производство. 
Завод шведской IKEA в тихвине при-
обрела компания «Лузалес».
 
Бюджету приБавят 
расходов
власти санкт-Петербурга предложили 
увеличить расходы городского бюд-
жета в 2025 г. на 26,8 млрд руб., до 
1,49 трлн руб., а доходы – на 5,2 млрд 
руб., до 1,33 трлн руб. соответствую-
щую поправку внес на рассмотрение 
заксобрания ко второму чтению 

законопроекта о бюджете на 2025 г. 
и плановый 2026–2027 гг. губерна-
тор Петербурга александр беглов. 
в соответствии с поправкой траты на 
развитие возрастают на 6,1 млрд руб. 
на поддержку участников специаль-
ной военной операции и членов их 
семей в 2025 г. планируется допол-
нительно направить 4 млрд руб., на 
страховые взносы на обязательное 
медицинское страхование неработа-
ющего населения – 3,9 млрд руб., на 
создание единой информационно- 

аналитической системы учреждений 
здравоохранения – 3,7 млрд руб. 
вместе с этим глава Петербурга пред-
ложил увеличить расходы на приобре-
тение оборудования для учреждений 

северной столицы на 2,9 млрд руб., а 
расходы на оплату труда работников 
бюджетной сферы  – на 1,6 млрд руб. 
«также город планирует поэтапно 
увеличить численность работников 
ручного труда на 2000 человек. рост 
расходов по уборке внутриквар-
тальных территорий составит 
почти 1,9 млрд руб.», – уточнили в 
пресс-службе смольного. с учетом 
поправки губернатора Петербурга 
доходы городского бюджета на 2026 г. 
планируется утвердить на уровне 
1,407 трлн руб., расходы – 1,563 трлн 
руб. в 2027 г. доходы петербургской 
казны могут составить 1,513 трлн руб., 
а расходы – 1,688 трлн руб.
ВЕДОмОСти СЕВЕРО-ЗАПАД

цифры. тенденции. события

дарья вараксина

По оценкам властей Ле-
нинградской области, в 
этом году туристический 
поток в регион может вы-

расти до 7 млн человек. Об этом со-
общила зампредседателя комитета 
по культуре и туризму Ленинград-
ской области – начальник департа-
мента по туризму Ольга Голубева 
на пресс-конференции 6 ноября. 
Таким образом, по сравнению с 
прошлым годом показатель может 
вырасти на 7,7%. 

«В прошлом году турпоток соста-
вил 6,5 млн человек. Мы ожидаем 
по итогам этого года ближе к 7 млн. 
Это связано с тем, что Ленинград-
ская область располагается рядом 
с Петербургом, и большое количе-
ство жителей и гостей города при-
езжает в близлежащий регион. Но 
также есть и целенаправленные 
туристы, которые посещают нашу 
территорию», – отметила она.

За I полугодие 2024 г. турпоток в 
Ленобласть составил 3,7 млн чело-
век. По словам Голубевой, самые 
посещаемые туристами районы – 
Выборгский, Приозерский и Всево-
ложский. Наибольшей популярно-
стью пользуется Выборг, который 
ежегодно посещают 1,8 млн тури-
стов, то есть более четверти от об-
щего турпотока. 

Наращивать количество тури-
стов власти планируют в том чис-
ле за счет развития экотуризма, 
кемпингов и глэмпингов, а также 
строительства новой гостиничной 
инфраструктуры. Голубева отме-
тила, что ежегодно прирост кол-
лективных средств размещения 
составляет в среднем 10–15%. По 
данным властей, на лето этого го-
да на территории Ленинградской 

области насчитывалось более 700 
коллективных средств размещения, 
номерной фонд составлял более 
13 500 единиц. При этом в Петер-
бурге общий номерной фонд клас-
сифицированных гостиниц и иных 
средств размещения составляет бо-
лее 38 000 номеров.

«При поддержке комитета по 
культуре и туризму Ленинградской 
области к концу этого года появит-
ся еще 303 номера. Но есть и но-
мера, которые инвесторы вводят 
без помощи комитета», – добавила 
она. Между тем Голубева обратила 
внимание, что проблема дефицита 

качественного номерного фонда в 
регионе до конца не решена. Как 
ранее сообщали «Ведомости» со 
ссылкой на комитет экономиче-
ского развития и инвестиционной 
деятельности Ленобласти, для ак-
тивного развития туризма региону 
не хватает порядка 2500 качествен-
ных гостиничных номеров.

Голубева отметила, что дефицит 
гостиничной инфраструктуры свя-
зан с ростом турпотока, а туристы, 
желающие остановиться в регио-
не, не всегда могут найти средства 
размещения. На предстоящие ново-
годние праздники порядка 80–90% 
номеров уже забронированы.

При этом у туристов, посещаю-
щих Ленобласть, растет спрос на 
кемпинги и глэмпинги (домики для 
аренды либо места для установки 
палаток, которые размещаются на 
природных территориях и не под-
разумевают капитального строи-
тельства). Сейчас в регионе насчи-
тывается суммарно 82 кемпинга и 
глэмпинга.

Кроме того, стимулировать уве-
личение турпотока в регион плани-
руется за счет реализации проекта 
«Тропа 47» (создание экологиче-
ских троп, в первую очередь – на 
особо охраняемых природных тер-
риториях). Изначально при запу-
ске проекта в 2021 г. планирова-
лось открыть 47 маршрутов, но эта 
цель была достигнута за три года. 
Сейчас в регионе действуют уже 
49 экотроп. Новый экологический 
маршрут был открыт в октябре 
этого года в заказнике «Коккорев-
ский». Голубева отметила, что в 
прошлом году по экотропам Леноб-
ласти прошло около 1 млн человек, 
а за неполный 2024 г. – уже 1,5 млн.

Опрошенные изданием эксперты 
отмечают, что у региона есть даль-

нейший потенциал для наращива-
ния турпотока. По словам генераль-
ного директора туроператора «Пе-
тербургский магазин путешествий» 
Анны Твердохлебовой, одним из 
стимулов для посещения гостя-
ми Ленобласти является хороший 
событийный календарь. «Среди 
популярных у туристов мероприя-
тий можно отметить «Фестиваль 
корюшки». Также активная собы-
тийная программа есть в Выборге. 
Но важно, чтобы было больше со-
бытий, которые проходят круглого-
дично», – добавила она. Дополни-
тельно привлекать туристов можно 
и при помощи развития экологи-
ческих троп, но Твердохлебова от-
метила, что этот проект в большей 
степени нацелен на индивидуаль-
ных туристов или детские, природо-
ведческие экскурсионные группы.

Основной проблемой для разви-
тия турпотока в регион остается 
недостаток инфраструктуры, пре-
имущественно отельной. «Нужно 
понимать, что есть форматы, кото-
рые на рынке региона пока не пред-
ставлены, например, всесезонные 
курорты с рекреационной инфра-
структурой и SPA. Если же говорить 
о глэмпингах, то речь идет об опре-
деленной аудитории, устойчиво-
го спроса на этот вид размещения 
пока нет», – говорит генеральный 
директор управляющей компании 
«Станция» Алексей Макаров.

Твердохлебова добавляет, что 
глэмпинги не являются фундамен-
тальной инфраструктурой. «Регио-
ну нужны отели категории «три–
пять звезд», которых критически 
мало. В результате часть туристов 
едет в Приморский район Петер-
бурга, чтобы провести время на 
природе, а не в Ленобласть», – за-
ключила она.-

Последний возглавил 
регион в 2010 г., но в 

сентябре 2015 г. ГУ по расследо-
ванию особо важных дел СК РФ 
возбудило в отношении него и 
ряда чиновников уголовное дело, 
их обвинили в создании органи-
зованного преступного сообще-
ства и мошенничестве. 30 сентяб-
ря 2015 г. Гайзера отстранили от 
должности в связи с утратой до-
верия президента РФ. В рамках 
уголовного дела причиненный 
ущерб республиканскому бюд-
жету оценивался в 3,3 млрд руб.   
10 июня 2019 г. Замоскворецкий 
суд Москвы приговорил Гайзера к 
11 годам лишения свободы в коло-
нии строгого режима.

Политолог Сергей Старовойтов 
напоминает, что отставка губер-
наторов – традиционный процесс, 
который начинается осенью и 
заканчивается не позднее весны. 
Связан он со следующим электо-
ральным циклом: чтобы новый 
врио смог встроиться в политиче-
ские и социально-экономические 
процессы. При этом существует за-
кономерность, что чем сложнее ре-
гион, тем раньше назначают врио, 
чтобы дать больше времени на 
формирование команды, провести 
аудит, разобраться с проблемами и 
планово выйти на избирательную 
кампанию.

«Уйба был слабым [руководите-
лем], и его команда никак не про-

явилась. Скорее всего, стоит ждать 
и ротацию республиканского пра-
вительства. Уйба не смог стабиль-
но управлять регионом, решать 
социально-экономические пробле-
мы, решить межэлитные конфлик-
ты. Очень сложно выстраивал от-
ношения с федеральным центром», 
– отметил эксперт.

Одной из ключевых причин, 
почему на пост главы Коми был 
назначен именно Гольдштейн, 
является его давняя связь с регио-
ном и близость к местным элитам, 
отмечают эксперты. Гольдштейн 
родился в Тверской области, но в 
1990 г. он переехал с Сахалина в 
Республику Коми, где сначала ра-
ботал водителем в АО «Северпро-
гресс», а затем занимался частным 
бизнесом. 

Политическая карьера Гольд-
штейна началась в 2003 г., тогда 
он был впервые избран депутатом 
Государственного совета Коми, 
возглавлял комитет по социаль-
ной политике и был вице-спике-
ром республиканского парламен-

та. В марте 2007 г. он снова выи-
грал на региональных выборах в 
парламент. В 2007 г. он участво-
вал в выборах в Государственную 
думу РФ V созыва по партийному 
списку от «Единой России». По 
итогам голосования он не про-
шел в парламент, но получил ва-
кантный мандат бывшего мэра 
Сыктывкара Романа Зенищева, 
отказавшегося от места в Думе. 
В 2011 г. повторно был избран де-
путатом Госдумы уже VI созыва и 
стал заместителем председателя 
комитета по региональной поли-
тике и проблемам Севера и Даль-
него Востока.

 «Он понимает специфику ре-
гиона, знает бизнес-сообщество 
и местные элиты. Он станет по-
нятным для всех руководителем», 
– считает директор Международ-
ного института политической экс-
пертизы Евгений Минченко. Со-
лонников добавляет, что переход 
руководителей из субъекта в субъ-
ект – «редкий эпизод смены элит», 
так как чаще врио назначают из 

федеральных структур. Но такой 
результат может свидетельство-
вать о качественно проделанной 
работе в «кризисной и сложной» 
Еврейской автономной области. 
По данным агентства «РИА Рей-
тинг», ЕАО в 2023 г. по социаль-
но-экономическому развитию 
занимала 84 из 89 мест, при этом 
эксперты указывали на улучшение 
ситуации в субъекте.

«Если такой переход происходит, 
значит, ключевые трудности в ЕАО 
были решены, и теперь перед ним 
поставлены задачи по решению 
политических и социально-эконо-
мических вопросов в Коми», – рас-
сказал политолог.

Солонников считает, что раннее 
назначение Гольдштейна также 
связано с проведением выборов на 
разных уровнях в следующем году. 
В 2025 г. в Республике Коми прой-
дут выборы главы, в республикан-
ский парламент (Государственный 
совет), а также в Совет муници-
пального образования Сыктывка-
ра (столица региона).-
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Негде 
отдыхать
турпоток в Ленинградскую область в 2024 г. 
может достичь 7 млн человек. Но дальнейшему 
развитию туризма может помешать недостаток 
качественных мест размещения

стимулировать увеличение турпотока в регион планируется за счет реализации 
проекта «тропа 47» /t.me/drozdenko_au_lo
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Дарья Вараксина

Бизнес предложил властям 
Петербурга продлить льготы 
по налогу на имущество на 
следующий год. Но сохра-
нение преференций грозит 
городу потерей в 2025 г. 30% 
поступлений от этого налога, 
отмечают в Смольном

Владельцы крупных объектов 
коммерческой недвижимости 
Санкт-Петербурга (включая торго-
вые и бизнес-центры) обратились 
к городским властям с просьбой 
продлить действующие льготы по 
налогу на имущество на 2025 г. Со-
ответствующая просьба была вы-
сказана представителями бизнеса 
на заседании экспертной группы 
профильной комиссии по инвес-
тициям городского заксобрания 
7 ноября. 

По словам предпринимателей, в 
условии высокой ключевой став-
ки и предстоящего повышения на-
лога на прибыль дополнительная 
нагрузка в виде значительного 
увеличения налога на имущество 
может привести к заморозке но-
вых проектов и невозможности 
вкладывать средства в модерниза-
цию уже действующей недвижи-
мости. Предприниматели просят 
продлить льготы, которые были 
приняты Смольным на 2024 г. для 
того, чтобы снизить нагрузку на 
бизнес после переоценки када-
стровой стоимости недвижимо-
сти. 

Напомним, что в сентябре про-
шлого года СПб ГБУ «Кадастровая 
оценка» обнародовало новый  «От-
чет об определении кадастровой 
стоимости зданий, сооружений, 
объектов незавершенного строи-
тельства, помещений, машино-мест, 
расположенных на территории 
Санкт-Петербурга». Ранее «Ведомос-
ти Северо-Запад» сообщали, что по-
сле переоценки более 3,4 млн объек-
тов кадастровая стоимость отдельно 
взятых зданий для коммерческого и 
производственного назначения вы-
росла более чем на 90%.

По мере увеличения кадастровой 
стоимости, которая не обновля-
лась с 2018 г. до 2024 г., меняется 
и объем налогов на имущество в 
отношении объектов, для которых 
налоговая база определяется как 
кадастровая стоимость. Изменения 
в начислении налогов должны бы-
ли начаться с I квартала этого года. 
Но для снижения нагрузки на биз-
нес власти Петербурга установили 
ряд преференций. Для компаний 
предельный рост налога на имуще-
ство в 2024 г. составляет не более 
20% относительно 2023 г. Также 

на текущий год заморожена став-
ка налога на имущество в размере 
1,5%. В следующем году она должна 
составить уже 2%. Соответственно, 
на продление этих льгот бизнес рас-
считывает и в 2025 г. 

«Кадастровая стоимость влияет 
на размер налога на имущество, 
и в ряде случаев он (после оконча-
ния льготы на 2024 г.) вырастет в 
несколько раз. Кроме того, с 2025 г. 
повышается размер налога на при-
быль организаций – с 20 до 25%. 
Эти факторы в совокупности нега-
тивно влияют на инвестиционную 
привлекательность, что ставит от-
расль по угрозу. Без поддержки ре-
гиональных властей бизнесу будет 
сложно выжить», – пояснила гене-
ральный директор ТК «Невский 
Центр» Дарья Ветрова. 

Финансовый директор группы 
компаний «Империя» Андрей Рос-
товцев (ГК управляет сетью биз-
нес-центров «Сенатор») отметил, 
что рост налогов на имущество на-
кладывается и на другие сложно-
сти для бизнеса, связанные с рос-
том ключевой ставки. Напомним, 
что 28 октября Центробанк повы-

сил ее сразу на 2 п. п. до 21%. «Для 
коммерческой недвижимости нуж-
но купить землю, провести комму-
никации и т. д. Все это зачастую 
реализуется при помощи банков-
ского финансирования. Увеличе-
ние арендных ставок не может по-
крыть этих затрат», – добавил он.

Он также отметил, что кадастро-
вая стоимость объектов компа-
нии после переоценки выросла в 
среднем на 65%, но по одному из 
объектов (на Большой Морской 
улице) рост составил 1000%. По-
сле обращения компании в ГБУ 
показатель снизился до 445%, но 
после нового пересмотра кадастро-
вой стои мости ведомством в мар-
те этого года вновь вырос до 581% 
(сейчас решение оспаривается в 
суде). Фактически, если льготы не 
будут продлены, то с учетом дан-
ных по кадастровой стоимости 
объем налогов на имущество по 
объектам группы компаний вырас-
тет в два раза, отметил Ростовцев.

Высказанные предпринимате-
лями предложения по продлению 
налоговых льгот на 2025 г. будут 
включены в итоговый протокол 
заседания и переданы на рассмо-
трение правительству города, со-
общил изданию депутат, предсе-
датель комиссии по инвестициям 
городского парламента Дмитрий 
Панов. «Сейчас идет серьезная дис-
куссия в городском правительстве 
на предмет поиска сбалансирован-
ного решения по налоговым мерам 
поддержки для торговых и деловых 
центров. Убежден, что такое ре-
шение будет не только учитывать 
интересы всех заинтересованных 
сторон, но и соответствовать кри-
териям бюджетной эффективно-
сти», – пояснил депутат.

Председатель комитета финан-
сов Смольного Светлана Енилина 
подчеркнула, что переоценка када-
стровой стоимости не проводилась 
на протяжении последних пяти 
лет. Она также отметила важность 
поиска сбалансированного реше-
ния, но пояснила, что продление 
льгот на следующий год грозит 
выпадающими доходами бюдже-
та в размере 30% от поступлений 
налога на имущество. Как ранее 
сообщало издание, по итогам девя-
ти месяцев этого года поступления 
от имущественных налогов в казну 
города составили 60,1 млрд руб. 
(+20,5% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года). 

Опрошенные изданием экспер-
ты подтверждают, что без прод-
ления льгот бизнесу в текущих 
экономических условиях будет 
сложно адаптироваться к новой 
системе начисления налогов на 
имущество. «В начале этого года 
прошла массовая переоценка ка-
дастровой стоимости объектов 
недвижимости. И по ряду объек-
тов рост кадастровой стоимости 
действительно доходил до 50%. 
Ставки на аренду объектов и по-
мещений по ТЦ росли в пределах 
инфляции, и этот рост ставок ед-
ва ли был выше указанного «по-
толка» в 20%», – говорит руково-
дитель филиала IBC Real Estate в 
Санкт-Петербурге Сергей Влади-
миров.

Партнер, руководитель отде-
ла исследований и консалтинга   
IPG.Estate Валерий Трушин под-
черкивает, что вопрос пересмотра 
кадастровой стоимости длится на 
протяжении последних несколь-
ких лет. «Соответственно, некото-
рые собственники сумели успешно 
пройти процесс оспаривания и пе-
ресмотра. А те, кто не смог оспо-
рить кадастровую стоимость, полу-
чают достаточно высокий налог на 
имущество», – заключил он. 

Схожей точки зрения придер-
живается и партнер АБ «Качкин и 
Партнеры» Дмитрий Некрестья-
нов. «Маловероятно, что власти 
продлят льготу, так как и в про-
шлый раз это произошло больше 
по политическим мотивам, чем 
экономическим. Собственникам 
остается только оспаривать када-
стровую стоимость, но с учетом за-
трат на оспаривание и рисков, что 
ее не оспорят, далеко не для каждо-
го объекта это будет экономически 
целесообразно», – добавил он.

Однако советник юридической 
фирмы Impravo Михаил Герман по-
лагает, что в отношении сохране-
ния льгот ситуация, скорее всего, 
будет развиваться в сторону поис-
ка компромисса между бизнесом 
и городом. «С одной стороны, это 
связано с пополнением бюджета, с 
другой – с сохранением привлека-
тельности города для бизнес-про-
ектов. В этом ключе, даже если 
льготы в теперешнем их виде не 
будут сохранены, мы увидим в бли-
жайшее время нечто новое, что 
час тично закроет выпадающие до-
ходы бюджета и не сильно ударит 
по бизнесу», – резюмировал он.-

07 СЕВЕРО-ЗАПАД

Артем Гришков

В Петербурге в октябре замед-
лились продажи новых машин. 
Потребительскую активность 
сдерживают дорогие кредиты 
и увеличение утильсбора

Количество регистраций новых 
автомобилей в Санкт-Петербурге в 
октябре 2024 г. достигло 7637. Это 
на 1,8% меньше  уровня сентября 
текущего года, следует из отчета 
«Автостат инфо» (имеется в распо-
ряжении редакции).

Стоит отметить, что по итогам 
10 месяцев 2024 г. по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года число регистраций выросло 
на 45%, несмотря на ужесточение 
условий кредитования. Всего за 
это время было зарегистрировано 
62 914 новых машин.

Замедление темпов роста продаж 
отмечено и в Ленинградской обла-
сти. Так, в октябре 2024 г. число 

зарегистрированных автомобилей 
по сравнению с сентябрем 2024 г. 
увеличилось лишь на 0,7%. Между 
тем за 10 месяцев количество за-
регистрированных новых машин 
в регионе достигло 17 606, что на 
65% больше аналогичного периода 
прошлого года.

Примечательно, что в октябре 
2024 г. в Петербурге первое место 
по числу регистраций сохранил ки-
тайский бренд Haval (он занимает 
лидирующую позицию с мая этого 
года). Всего за октябрь было заре-
гистрировано 1274 машины этой 
марки. Следом идет российская 
Lada – 1108 зарегистрированных 
автомобилей, а тройку замыкает 
китайская Geely – 1003 машины. 
По этому показателю в октяб-
ре в топ-10 также вошли Chery, 
Changan, Exeed, Belgee, Tank, Jetour 
и Jaecoo (все марки из КНР, Belgee 
– белорусско-китайский бренд).

Haval вышел на первое место 
по продажам в октябре и в Ле-

нинградской области (до этого  
лидировала Lada). Всего в реги-
оне была зарегистрирована 391 
машина этой марки, на втором 
месте расположилась Lada – 389 
машин, Chery заняла третье место 
– 264 автомобиля. В топ-10 также 
традиционно вошли бренды Geely, 
Changan, Belgee, Jaecoo, Jetour, 
Exeed и Omoda.

Опрошенные «Ведомостями» 
эксперты считают, что замедление 
объемов продаж к уровню сентяб-
ря связано с увеличением кредит-
ной ставки и повышением утили-
зационного сбора. Эти факторы 
«охладили» спрос в IV квартале, но 
в годовом выражении уже серьез-
но не повлияют на продажи новых 
машин.

В конце сентября ЦБ РФ поднял 
ключевую ставку с 18 до 19%, а 
25 октября она выросла до 21%. 
Это привело к снижению выдачи 
автокредитов в октябре на 32% к 
уровню сентября, сообщал «Ком-
мерсантъ» со ссылкой на предва-
рительные данные аналитического 
агентства Frank RG.

Кроме того, правительство РФ 
приняло долгосрочную програм-
му по индексации утильсбора до 
2030 г. Разовый платеж взимается 
при выпуске или импорте техники 
и формально призван компенсиро-

вать затраты на утилизацию этой 
продукции в конце срока службы. 
В результате с 1 октября 2024 г. 
он вырос на 70–85%, а с 1 января 
2025 г. будет проиндексирован 
еще на 10–20%.

Руководитель сектора продаж 
«Авто.ру» в Санкт-Петербурге 
Анатолий Орленко объяснил, 
что в сентябре наблюдался по-
вышенный спрос на новые ав-
томобили, прежде всего в пред-
дверии повышения утилизаци-
онного сбора и роста цен на им-
портируемые машины. «Однако 
в октябре этого года у дилеров 
еще оставались запасы, которые 
были закуплены до повышения 
ставки, поэтому уровень продаж 
оставался относительно высо-
ким. Этим можно объяснить по-
вышение продаж октября этого 
года на треть по сравнению с 
октябрем прошлого года», – рас-
сказал он.

Эксперт автомобильного рын-
ка Денис Гаврилов добавил, что 
изменение макроэкономических 
факторов повлияло на рост продаж 
подержанных автомобилей. «На 
рынке подержанных автомобилей 
сказывались как сделки в рамках 
trade-in, так и увеличение стои-
мости новых машин, что законо-
мерно приводит к росту сделок на 

вторичном рынке», – прокоммен-
тировал он.

По данным «Автостат инфо», в 
Петербурге число зарегистриро-
ванных б/у машин в октябре вы-
росло к уровню сентября текущего 
года на 6,2% и на 0,8% – к уровню 
октября 2023 г. Всего было по-
ставлено на учет более 143 000 ав-
томобилей.

Орленко уточнил, что в Петер-
бурге цены на популярные моде-
ли в октябре даже снизились, что 
могло стать ключевой причиной в 
пользу покупки именно подержан-
ного автомобиля. Так, по данным  
« Авто.ру», средняя стоимость б/у 
машины составила 2,03 млн руб., 
что на 11% меньше по сравнению с 
началом 2024 г. При этом новые ма-
шины в октябре, наоборот, выросли 
в цене на 2,2% до 3,12 млн руб.

Эксперты отмечают,  что  в 
IV квартале можно ожидать даль-
нейшее снижение спроса на рын-
ке автомобилей, так как потреби-
тельскую активность сдерживают 
дорогие кредиты и увеличение 
утильсбора. В то же время Гав-
рилов уточнил, что по итогам 
IV квартала 2024 г. продажи будут 
все еще выше аналогичного перио-
да 2023 г., так как в прошлом году 
на тот момент сохранялся «эффект 
низкой базы».-

В условии высокой ключевой ставки и предстоящего повышения налога на прибыль дополнительная нагрузка в виде увеличе-
ния налога на имущество может привести к заморозке новых проектов /freepik

Авторынок 
притормозил

Имущество 
просит льгот
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$64 млрд

принесла победа Трампа 
богаТейшим людям

состояние 10 самых богатых людей 
мира во главе с илоном маском 
за сутки 5–6 ноября выросло на 
рекордные $63,5 млрд за счет 
ралли фондовых бирж после победы 
дональда Трампа на президентских 
выборах в сша, свидетельствуют дан-
ные Bloomberg Billionaires Index (BBI).
«состояние 10 самых богатых людей 
в мире выросло на рекордную 
за день величину после того, как 

дональд Трамп выиграл второй пре-
зидентский срок. Чистое состояние 
миллиардеров во главе с илоном 
маском, самым богатым человеком 
в мире, выросло в среду на $63,5 
млрд», – говорится в материале. 
Bloomberg отмечает, что это самый 
большой суточный прирост с тех пор, 
как в 2012 г. начал составляться BBI.
сильнее всех из десятки миллиарде-
ров разбогател маск – на $26,5 млрд 
до $290,3 млрд. Трамп ранее заявлял, 
что рассчитывает назначить своих 
ближайших сторонников, в том числе 
маска, на влиятельные должности в 
будущей администрации.
основатель Amazon джефф безос раз-
богател на $7,14 млрд до $228,3 млрд, 

основатель корпорации Microsoft билл 
гейтс – на $1,82 млрд до $159,5 млрд, 
американский предприниматель Уор-
рен баффетт – на $7,58 млрд до $147,8 
млрд. состояния уменьшились лишь у 
владельца французского производите-
ля предметов роскоши LVMH бернара 
арно (на $2,85 млрд) и основателя 
Meta (признана в россии экстремист-
ской и запрещена) марка Цукерберга 
(на $80,9 млн). BloomBerg

В ЦБ назВали 
минимальный шаг 
изменения ключеВой 
стаВки
минимально возможный шаг изме-
нения ключевой ставки составляет 

1 п. п., сказал советник председателя 
банка россии Кирилл Тремасов. он 
объяснил, что темпы роста ставки 
связаны с ее уровнем на данный 
момент и Цб не рассматривает 
варианты более плавного роста. он 
напомнил, что, когда после пандемии 
ставка была на более низком уровне 
– 4,25%, стандартный шаг ее роста 
был меньше и составлял 25 б. п., 
это «прямо зависящие друг от друга 
показатели».
В октябре 2024 г. банк россии повы-
сил ставку сразу на 2 п. п. до 21% и 
дал сигнал вероятного дальнейшего 
повышения ставки на ближайшем 
заседании. В резюме по итогам 
обсуждения судьбы ключевой ставки 

в совете директоров банка россии 
регулятор сообщил, что рассма-
тривал варианты повышения ставки 
как до 20%, так и сразу до 22%. Цб 
подчеркнул, что, хотя повышение 
ключевой ставки на ближайшем засе-
дании в декабре не предопределено, 
его вероятность очень высока.
«большинство участников согла-
сились, что сохранение ключевой 
ставки на следующем заседании 
возможно только в случае суще-
ственного замедления устойчивой 
инфляции и возникновения факто-
ров, которые могут привести к более 
быстрому возвращению инфляции 
к цели. пока предпосылок этого 
мало», – отметил Цб. интерфакс

Цена утечки

наталья Заруцкая
екатерина Кинякина

Размер компенсации «мо-
рального ущерба» граж-
д а н а м ,  п о с т р а д а в ш и м 
от утечки персональных 

данных, может зависеть от типа 
данных и составлять 1000–5000 
руб. на одного человека. Общий 
лимит страхового покрытия таких 
рисков предлагается сделать от 
5 млн до 1 млрд руб. в зависимо-
сти от объема хранимых компани-
ей персданных. С такими предло-
жениями выступил председатель 
рабочей группы Всероссийского 
союза страховщиков (ВСС) по 
страхованию информационных 
рисков Владимир Новиков на кру-
глом столе в Совете Федерации.

Вопрос компенсаций пользо-
вателям, чьи данные оказались в 
открытом доступе, более двух лет 
обсуждается в контексте законо-
проекта об оборотных штрафах 
для IT-компаний (операторов пер-
сональных данных), допустив-

ших утечки персональных данных 
(ПД), с весны 2022 г. Законопроект 
предусматривает штраф в размере 
от 0,1 до 3% выручки компании за 
календарный год или за часть теку-
щего года, но не менее 15 млн руб. 
и не более 500 млн руб. за повтор-
ную утечку данных.

Также обсуж далась возмож-
ность создания фонда помощи 
пострадавшим, из которого будут 
выплачиваться денежные компен-
сации за утечки, сообщил Шадаев 
на конференции «Ведомостей» в 
апреле 2023 г. Тогда же Минцифры 
предложило задействовать портал 
«Госуслуги» в качестве третьей сто-
роны при распределении компен-
саций за утечки персональных дан-
ных. Но вопрос расчета размера 
компенсации до сих пор оставался 
нерешенным.

Осенью 2023 г. обсуждалось со-
здание в 2025 г. единого страхо-
вого фонда киберрисков с целью 
реализации механизмов возмеще-
ния потерь при киберинцидентах, 
писали «Ведомости». Более 70% 

российских компаний не страхуют 
киберриски, писали «Ведомости» 
тогда же со ссылкой на данные 
InfoWatch. В 14% случаев ущерба 
от потери данных превышает 1 млн 
руб. Решением проблемы могло бы 
стать введение требования обяза-
тельного страхования киберрис-
ков, отмечал директор по марке-
тингу и коммуникациям страхово-
го брокера Remind (ранее – Marsh) 
Армен Гюлумян.

ВСС разработал проект стандарт-
ного страхового продукта, в кото-
ром будут указаны фиксирован-
ные суммы «морального ущерба» 
компенсации гражданам, постра-
давшим от утечек персональных 
данных. «Я использовал словосо-
четание «моральный ущерб» в ка-
вычках, потому что мы предлагаем 
вывести его в немного другое пра-
вовое поле, т. е. законодательно за-
фиксировать определенные суммы 
компенсации вне зависимости от 
ущерба. По мере развития продук-
та эти суммы могут быть пересмо-
трены», – пояснил Новиков.

В качестве основы для опреде-
ления размера выплат ВСС взял 
из действующего законодатель-
ства три категории персональных 
данных: простые данные (любая 
информация о человеке), специ-
альные данные (расовая, нацио-
нальная принадлежность, полити-
ческие взгляды, интимная жизнь и 
проч.) и биометрия. Предполагает-
ся, что гарантированная компенса-
ция за факт утечки составит 1000, 
2000 и 5000 руб. в зависимости от 
типа данных.

Для расчета общей страховой 
суммы ВСС предлагает учиты-
вать объем этих данных у каждой 
компании. Например, если у опе-
ратора персональных данных 
хранится до 1000 записей, то об-
щий лимит страхового покрытия 
составит 5 млн руб. Если 10 000 
записей – общая сумма страхов-
ки будет 20 млн руб. При хране-
нии 100 000 записей персданных 
лимит составит 100 млн руб., 
1 млн записей – 500 млн руб. 
Максимальная страховая сумма 
получится у операторов, которые 
агрегируют более 1 млн записей, 
она составит 1 млрд руб.

ВСС проработал модель урегу-
лирования подобных страховых 
случаев, заявил Новиков на кру-
глом столе в Совете Федерации. 
По задумке союза страховщиков, 
после того как Роскомнадзор за-
фиксирует факт утечки персональ-
ных данных, необходимо подтвер-

дить данные каждого конкретного 
человека в этой утечке и проин-
формировать граждан об этом, 
например, через сервис госуслуг. 
Дальше пострадавшее лицо долж-
но заявить, что оно считает себя 
пострадавшим и желает получить 
компенсацию. Подать заявление 
можно будет – условно – в течение 
трех месяцев, уточнил Новиков. 
Валидацией обращений может за-
ниматься Национальная страховая 
информационная система (НСИС), 
которой доступны данные Роском-
надзора, страховых компаний и 
физлиц, полагает он. После всех 
проверок выплаты фиксированных 
сумм по факту утечек будут проис-
ходить в автоматическом режиме, 
отметил Новиков.

Но, чтобы этот типовой продукт 
заработал, нужно проработать ре-
гламентацию процесса фиксации 
и валидацию утечки персданных, 
передачи информации о том, кто 
из физлиц попал в эту утечку, пере-
числил Новиков. Также союз стра-
ховщиков предлагает прописать 
в договоре страхования агрегиро-
ванный лимит ответственности в 
случае обращения в суд. Если по-
страдавших будет настолько мно-
го, что сумма общего возмещения 
ущерба превысит страховую сум-
му, то будет включаться механизм 
либо понижающего коэффициен-
та, либо очередности лиц, которые 
подали заявления, т. е. кому-то 
ущерб компенсируется, а кому-то – 
нет, пояснил Новиков. 

Механизм защиты прав тех, чьи 
персональные данные утекли, 
должен в равной степени распро-
страняться на государственные и 
негосударственные информацион-
ные системы, заявил генеральный 
директор НСИС Николай Галуш-
кин. Также должна быть причин-
но-следственная связь между утеч-
кой или наличием персональных 
данных в даркнете, интернете и ка-
ким-то событием у информацион-
ной системы, указал он. И должна 
быть причинно-следственная связь 
между произошедшим событием и 
нанесением морального вреда или 
физического вреда имуществу, до-
бавил Галушкин.

Еще прозвучало предложение 
принять и опубликовать положе-
ния о добровольном внесудебном 
возмещении вреда гражданам. В 
данном документе будут установ-
лены разумные и справедливые 
формы, размеры, сроки возме-
щения вреда, а также условия их 
получения, сказал руководитель 
GR-проектов Ассоциации больших 
данных Марат Тахавиев. Несмотря 
на то что подобные положения но-
сят рекомендательный характер, 
исполнение их операторами пер-
сональных данных должно под-
тверждать их добросовестность 
и учитываться при рассмотрении 
дел об утечках и назначении нака-
зания, считает он.- 

Утечки баз данных* 
российских компаний 
за девять месяцев, шт.

* базы данных российских компаний, 
   впервые выложенныe в публичный доступ

Количество 
скомпрометированных 
записей
млн строк

* за девять месяцев ИСТОЧНИК: F.A.С.С.T.

153

210

2023 2024

37,25%

33

1400

397
250,5

2021 2022 2023 2024*

Всероссийский союз страховщиков разработал проект стандартного страхового продукта, в котором будут указаны  
фиксированные суммы «морального ущерба» компенсации гражданам, пострадавшим от утечек персональных данных    
максим стулов /  ВедомосТи

союз страховщиков назвал возможный размер компенсации 
пострадавшим от утечек данных. выплаты составят до 5000 руб. 
на одного человека, а общий лимит страхового покрытия может 
доходить до 1 млрд руб.
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Победа дональда трампа уси-
лит деглобализацию мировой 
экономики, считают опрошен-
ные «ведомостями» эксперты. 
администрация нового прези-
дента сШа может попытаться 
остановить дедолларизацию 
внешних расчетов

Дональд Трамп одержал убедитель-
ную победу на выборах американ-
ского президента 5 ноября. Во время 
своей кампании он сделал ряд заяв-
лений, которые позволяют сделать 
вывод о продолжении курса на про-
текционистскую экономическую 
политику, взятого им еще во время 
первого срока, отмечают опрошен-
ные «Ведомостями» экономисты. 

Судя по предвыборной риторике, 
Трамп жестко настроен на проведе-
ние «америкоцентричной» экономи-
ческой политики, полагает советник 
директора Российского института 
стратегических исследований Илья 
Кравченко. Во время предыдущего 
президентского срока он всегда уде-
лял больше внимания вопросам эко-
номики, нежели внешней политики, 
отмечает эксперт. Правление Трам-
па пришлось на пандемию корона-
вируса – США тогда вложили $2,2 
трлн в поддержку экономики, что, 
по мнению экономистов, привело к 
ускорению инфляции.

В этот раз у Трампа будет больше 
«пространства для маневра», что-
бы реализовать свою программу, 
считает Кравченко. По словам экс-
перта, это связано с тем, что в сена-
те преобладают республиканцы и, 
вероятно, такой же расклад будет 
в палате представителей. В то же 
время в отношении санкций против 
России не стоит ожидать каких-либо 
изменений в сторону смягчения, так 
как по этому вопросу есть «жесткий 
межпартийный консенсус», который 
со временем только окреп, говорит 
Кравченко. 

Существенных изменений в эко-
номической политике США по от-
ношению к России не произойдет, 
согласна завкафедрой междуна-
родного бизнеса Финансового уни-
верситета при правительстве Ма-
рина Амурская. Обещания Трам-
па «урегулировать украинский 
конфликт» связаны в том числе с 
санкционным давлением на Рос-
сию, которое Штаты не поспешат 
снимать, несмотря на надежды не-
которых российских экспертов, го-
ворит она. По мнению Амурской, 
в ближайшей перспективе можно 
рассчитывать лишь на сокращение 
финансирования Киева, разворот 

новоизбранного президента к вну-
тренним проблемам США и уже-
сточение экономического проти-
востояния Вашингтона с Пекином. 

Намерения Трампа продолжать 
торговую войну с Китаем скажут-
ся на всем мире, полагает ведущий 
эксперт направления анализа и про-
гнозирования макроэкономических 
процессов ЦМАКПа Ирина Ипатова. 
Если действия нового президента за-
ставят китайскую экономику, кото-
рая является крупнейшим потреби-
телем нефти, тормозить, то это будет 
означать снижение общего спроса 
на нефтегазовые ресурсы, что ска-
жется на ценах. 

внеШнеЭкономические 
Планы 

Главное предвыборное обещание 
Трампа касалось введения дополни-
тельных пошлин на импортные то-
вары. В частности, он анонсировал 
«очень честные и разумные пошли-
ны» на некоторую продукцию из 
ЕС. По его словам, страны Евросою-
за получают выгоду за счет Шта-
тов, которые стабильно покупают 
товары у европейских государств и 
при этом нередко сталкиваются с 
несправедливыми условиями при 
попытках наладить экспорт в ЕС. 
Решение о введении пошлин будет 
касаться импорта товаров из ЕС на 
$11 млрд, отмечал Трамп. В свой 
прошлый президентский срок он 
ввел тарифы в отношении китай-
ской стали, что помогло «спасти 
сталелитейную промышленность», 
говорил президент в ходе предвы-
борной компании. Среди других на-
мерений будущего президента США 
– введение пошлины в размере 

10% на весь импорт, 60% – на про-
дукцию, поставляемую из Китая, и 
100% – на все автомобили, произве-
денные не на территории США. 

Если США во главе с Трампом 
поднимут импортные пошлины на 
европейские товары, то это не толь-
ко снизит конкурентоспособность 
производителей из ЕС, но и приве-
дет к росту цен в США на аналогич-
ные товары независимо от страны 
производства, отмечает доцент 
кафедры международного бизнеса 
РЭУ им. Плеханова Анастасия При-
кладова. По ее мнению, возможные 
реакции Вашингтона на отказ от 
использования доллара во внешней 
торговле лишь приблизят мировое 
сообщество к созданию альтерна-
тивной системы обмена информа-
цией между банками и более широ-
кому использованию цифровых ва-
лют в международных расчетах. 

Кроме того, будущий американ-
ский президент намерен бороться 
с мировым трендом на дедоллари-
зацию мировой торговли, писало 
Bloomberg в апреле. Советники 
Трампа по экономическим вопро-
сам предлагают наказывать страны 
за отказ от использования доллара 
в торговле. В частности, рассма-
триваются различные варианты 
по недопущению полного отказа 
стран – членов БРИКС от использо-
вания доллара в торговле и других 
экономических операциях внутри 
группы, сообщало агентство. Ве-
роятные санкции могут включать 
введение экспортного контроля, 
обвинения в манипуляции курсом 
валют и штрафы, говорили тогда 
собеседники агентства.

В ходе своей избирательной кам-
пании Трамп не раз говорил об опас-

ности потери долларом статуса ос-
новной резервной валюты мира, пи-
сали «Ведомости» 27 апреля. «Китай 
пытается лишить доллар США ста-
туса главной мировой валюты. Если 
это случится при [действующем пре-
зиденте США Джо] Байдене – это, 
скорее всего, будет самым большим 
поражением в истории нашей стра-
ны», – писал он в своей соцсети Truth 
Social в апреле 2023 г. Спустя год, в 
марте 2024 г., в интервью телека-
налу CNBC он заявил, что в случае 
переизбрания не позволит странам 
отказываться от доллара. Доля наци-
ональных валют в расчетах между 
странами БРИКС составляет около 
65% и продолжает расти, говорил 
президент России Владимир Путин в 
ходе выступления на пленарной сес-
сии ВЭФа в начале сентября. 

Цены на Энергоресурсы 
и макроЭкономика

Победа Трампа на выборах даст 
ощутимый сигнал для рынка нефти, 
поскольку ключевым вопросом для 
американских нефтяников является 
наращивание экспортных мощно-
стей, отмечает эксперт по энерге-
тике Кирилл Родионов. Он напоми-
нает, что администрация Байдена 
выдала разрешение на строитель-
ство терминала SPOT на побережье 
Мексиканского залива, который 
позволит США увеличить экспорт 
нефти с 4 млн до 6 млн барр. в сут-
ки и стать вторым после Саудовской 
Аравии экспортером нефти. Адми-
нистрация Трампа выдаст разреше-
ния на другие подобные проекты, 
например Blue Marlin и Bluewater, 
ожидает Родионов. В этих условиях 
сдерживание мировой добычи стра-

нами ОПЕК+ теряет смысл, счита-
ет эксперт. По его мнению, страны 
ОПЕК+ в 2025 г. будут наращивать 
добычу сверх запланированного 
плана, а средняя цена Brent будет 
«гарантированно ниже $70/барр.», 
в моменте достигая и $50/барр.

Заместитель гендиректора Ин-
ститута национальной энерге-
тики Александр Фролов считает, 
что при текущих ценах на нефть 
резкий рост добычи нефти в США 
вряд ли возможен. Если Штаты 
начнут наращивать производство, 
то цена на нефть упадет до $60/
барр., после чего добыча в стране 
начнет стагнировать или сокра-
щаться, уверен аналитик. 

Победа Трампа на президентских 
выборах может привести к сниже-
нию стоимости нефти до $50/барр., 
высказал мнение бизнесмен Олег 
Дерипаска в своем Telegram-канале.

По данным министерства торгов-
ли США, рост ВВП страны в III квар-
тале замедлился до 2,8% в годовом 
выражении после 3% в апреле – 
июне. Экономисты минторга США 
объяснили, что эта динамика отра-
жает рост как федеральных, так и 
потребительских расходов, а также 
увеличение объемов экспорта. Ин-
фляция в Соединенных Штатах по 
состоянию на сентябрь замедлилась 
до 2,4% с 2,5% в августе. На пике в 
2024 г. она находилась весной: в 
марте ее уровень составлял 3,5% год 
к году, в апреле – 3,4%, в мае – 3,3%. 
А рекорд за последнюю пятилетку 
был установлен летом 2022 г.: в ию-
не показатель равнялся 9,1%. После 
президентских выборов инфляция 
вновь может пойти вверх, писала 
The Wall Street Journal. Борьба с ро-
стом цен, которая продолжалась 
больше двух лет, «увенчалась успе-
хом» в том числе благодаря высокой 
ключевой ставке и притоку рабочей 
силы, писало издание.

Ключевая ставка ФРС остает-
ся одной из самых высоких за 
четверть века. На заседании 17–
18 сентября глава Федрезерва США 
Джером Пауэлл объявил о первом 
за 4,5 года снижении ставки – с 
диапазона 5,25–5,5% до 4,75–5%. 
Сумма госдолга США остается ре-
кордной и, по подсчетам совмест-
ной структуры министерства фи-
нансов США и Бюро фискальной 
службы, составляет $35,88 трлн. В 
последнем отчете комитета по фе-
деральному бюджету говорилось, 
что предполагаемый экономиче-
ский план Трампа увеличит эту 
сумму еще на $7,5 трлн за 10 лет. 
Палата представителей ранее под-
считала, что с момента вступления 
в должность президента США Джо 
Байдена в 2021 г. госдолг страны 
увеличился на $7,25 трлн.-

Трамп против импорта
Динамика ВВП США Индекс потребительских цен в США

г/г, %в постоянных ценах, г/г, %   
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артем Кульша

российские импортеры теря-
ют возможности для отсрочки 
платежа в китай: местная 
госкомпания Sinosure ста-
ла отказываться страховать 
экспорт в россию. Эксперты 
связывают это со страхом 
вторичных санкций

Китайская госкомпания Sinosure, 
которая страхует экспортные по-
ставки от риска неплатежей, по-
зволяя местному бизнесу работать 
с зарубежным с отсрочкой опла-
ты, стала все чаще отказываться 
от сотрудничества с российски-
ми предпринимателями. Об этом 
«Ведомос тям» рассказали четыре 
собеседника из числа импортеров. 
Также о проблеме знают управля-
ющий партнер адвокатского бюро 
Nordic Star Андрей Гусев, руководи-
тель офиса транспортно-логисти-
ческой компании Holding-Finance 
Broker в Шанхае (Shanghai Trade 
Business Group) Андрей Чупров 
и Игорь Соколов, гендиректор 
консалтинговой компании «Нью-
марк», которая специализируется 
на помощи импортерам из России 
в получении отсрочек платежа под 
страховое покрытие Sinosure.

Sinosure работает по следующей 
схеме. Зарубежный импортер до-
говаривается со своим китайским 
поставщиком об отсрочке плате-
жа, и тот обращается в Sinosure за 
страховкой поставки. Страховщик 
запрашивает оценку компании-им-
портера у партнера в его стране 
(это может быть, например, банк), 
и тот присваивает ей кредитный 
рейтинг. После этого Sinosure одо-
бряет импортеру лимит по сумме 
поставки (до 90–95%), срокам от-
срочки (обычно 90–120 дней) и за 
процент от суммы поставки (около 
6%) оформляет страховку. Вслед за 
этим импортер оплачивает часть 
поставки, а экспортер отправляет 
товар. После получения товара и 
до истечения срока отсрочки им-
портер должен заплатить оставшу-
юся часть средств. Если он этого 
не сделает, китайский поставщик 

получит страховую компенсацию. 
После успешной сделки Sinosure 
может увеличить лимит страхуе-
мых средств, доступный импортеру.

Но в последнее время у россий-
ского бизнеса возникли сложности 
с работой через Sinosure. Недавно 
китайский поставщик сообщил од-
ному из импортеров, что Sinosure 
со ссылкой на свою внутреннюю 
политику отказалась страховать 
их сделку из-за характера экспор-
тируемого товара, хотя речь идет 
о несанкционной химической про-
дукции. При этом страховщик не 
обнулил лимит импортера, т. е. тот 
может продолжать работать через 
Sinosure, но не по всем группам 
товаров. Перечень доступных то-
варов не ясен, поскольку страхов-
щик его не раскрывает, жалуется 
источник. При взаимодействии с 
российскими лицами Sinosure дей-

ствует по аналогии с китайскими 
банками и отказывается страхо-
вать экспорт ряда товаров, список 
которых, по наблюдениям собесед-
ника, совпадает с черным списком 
крупного госбанка – Bank of China.

Другой отечественный пред-
приниматель знает о случаях об-
нуления лимита российских лиц 
в Sinosure. Как минимум трое 
поставщиков за последнее время 
уведомили еще одного собеседни-
ка о том, что его компания попа-
ла в черный список Sinosure и он 
больше не может работать через 
страховщика. Выяснить причины 
попадания в стоп-лист источнику 
пока не удалось. Два собеседника 

говорят, что Sinosure продолжает 
работать только со старыми кли-
ентами из России, но и они теперь 
чаще всего получают отказы в 
страховании сделок.

фантазии о Платежах

Сокращение страхования через 
Sinosure особенно заметно в таких 
отраслях, как энергетика, машино-
строение и химия, где российские 
компании традиционно были ак-
тивными игроками, рассказывает 
Гусев из Nordic Star. Причины он 
описывает как комплексные: по-
мимо очевидных рисков вторич-
ных санкций и сложностей с пла-
тежами играют свою роль и риски 
для репутации Sinosure на меж-
дународном рынке. Проблемы с 
Sinosure могут иметь существенное 
влияние на российские компании, 
которым будет сложнее получить 
доступ к страхованию экспортных 
кредитов и финансированию, и 
могут привести к сокращению тор-
говых операций между Россией и 
Китаем, предупреждает Чупров.

Sinosure, как и весь китайский 
бизнес, опасающийся вторичных 
ограничений, сейчас достаточно 
осторожна в работе с Россией, 
констатирует генеральный ди-
ректор юрфирмы SinoRuss Сура-
на Раднаева. Проблемы со стра-
хованием действительно есть и, 
«мягко говоря», не помогают в 
торговле, но эксперт уверена, что 
в Sinosure выработают четкую, 
позитивную для обеих сторон по-
зицию по этому вопросу.

По мнению Чупрова, отечествен-
ный бизнес в значительной степе-
ни исчерпал свою фантазию с точ-
ки зрения новых, не подверженных 
санкциям способов осуществления 
трансграничных платежей. На сме-
ну традиционным прямым тран-
закциям через корреспондентские 
счета банков пришли посредники, 
встречная и бартерная торговля, 
криптовалюты, перечисляет экс-
перт, но эти решения часто сопря-
жены с высокими рисками и огра-
ничениями.

Несмотря на все сложности, пер-
спективы развития торговли есть 
всегда, если в ней заинтересованы 
обе страны, например, уже доста-
точно сделано для организации 
расчетов в цифровых финансовых 
активах (ЦФА), уверена старший 
партнер консалтинговой компа-
нии O2Consulting Татьяна Сафоно-
ва. Но пока что основным пользо-
вателем ЦФА и криптовалют в Рос-
сии является крупный бизнес, а для 
среднего и малого переход на них 
остается сложным и затратным, 
констатирует Гусев.

Использование ЦФА, крипты или 
«иной экзотики» требует перена-
стройки финансовой инфраструк-
туры и серьезной регуляторной об-
вязки, предупреждает заместитель 
гендиректора «Эксперт РА» Нико-
лай Иванов и поэтому не ожида-
ет, что такие инструменты станут 
массовым средством расчетов в 
ближайшее время. Пока что рас-
четы через посредников, клиринг 
или факторинг по-прежнему будут 
частично замещать прямые плате-
жи, ожидает Иванов, но их расши-
рение сдерживается несбалансиро-
ванностью торговых операций.

Сейчас крупные исполнители 
платежей (банки и т. д.) работают 
над развитием и оптимизацией ин-
фраструктуры и механизмами, ко-
торые бы защищали работающие 
каналы, делится руководитель на-
правления внешнеэкономической 
деятельности в банке для бизнеса 
«Бланк» Анастасия Сорокина. Вме-
сте с тем все участники товарообо-
рота верят в развитие новых кана-
лов, к тому же взаимное наращива-
ние торговли выгодно как Москве, 
так и Пекину, поэтому эксперт уве-
рена, что ее объемы будут расти.-

Экономика  
и финансы

КаКие рисКи поКрыВаеТ SInoSure

поКрыТые рисКи  должниК объяВляеТ о банКроТсТВе, лиКВидаЦии и/или роспУсКе или о неВыплаТе должниКом 
 КоммерЧесКий рисК осноВного долга и/или проЦенТоВ, подлежащих УплаТе В УсТаноВленный сроК по КредиТномУ 
  догоВорУ или КоммерЧесКомУ КонТраКТУ

  должниКУ Запрещено или ЗаТрУднено погашаТь сВою ЗадолженносТь перед сТрахоВаТелем 
  В ВалюТе, согласоВанной В КредиТном догоВоре, или В дрУгих сВободно КонВерТирУемых 
  ВалюТах В реЗУльТаТе приняТия любого ЗаКона, УКаЗа, распоряжения, праВила или приняТия 
  любой админисТраТиВной меры праВиТельсТВом сТраны (или региона) должниКа или ТреТьей 
  сТраны (или региона), ЧереЗ КоТорУю должно быТь осУщесТВлено погашение

 полиТиЧесКий рисК неспособносТь должниКа ВыполниТь сВои обяЗаТельсТВа по погашению ЗадолженносТи  
  по КредиТномУ догоВорУ В реЗУльТаТе мораТория, объяВленного праВиТельсТВом сТраны (региона)  
  должниКа или ТреТьей сТраны (региона), ЧереЗ ТерриТорию КоТорой должно быТь осУщесТВлено  
  погашение ЗадолженносТи

  ВоЗниКноВение Войны, реВолюЦии или беспорядКоВ В сТране (или регионе) должниКа 
  или дрУгих применимых полиТиЧесКих собыТий, КоТорые определяюТся SInoSure

ЗасТрахоВанный проЦенТ  до 95% по сТрахоВанию КредиТа эКспорТного поКУпаТеля и сТрахоВанию рефинансироВания  
  оТсроЧКи эКспорТного плаТежа

  до 90% на сТрахоВание КредиТа эКспорТного посТаВщиКа

  до 90% для сТрахоВания ЗарУбежного лиЗинга со сТрахоВКой В   финансоВом  
  УЧреждении или 90% для сТрахоВания  
  ЗарУбежного лиЗинга со сТрахоВКой В нефинансоВом

исТоЧниК: SInoSure

чем занимается 
SinoSure

Власти Кнр создали Sinosure 
в 2001 г. с целью содействовать 
развитию внешней торговли. 
Компания занимается страхова-
нием торговых кредитов – по-
крывает риски, связанные с по-
лучением отсроченных платежей 
экспортерами, взысканием 
основного долга и процентов 
по экспортным займам и проч.

Платежная 
страховка

Китайская госкомпания отказывается страховать экспорт ряда товаров, список которых совпадает с черным списком госбанка Bank of China   / андрей гордеев /  ВедомосТи
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дарья мосолкина
Василий милькин

минфин сообщил о росте 
нефтегазовых доходов бюд-
жета в октябре по сравнению 
с сентябрем за счет ндд. 
доля нгд в структуре дохо-
дов бюджета по итогам года 
может вырасти до 33%

Нефтегазовые доходы (НГД) фе-
дерального бюджета в октябре 
составили 1,2 трлн руб., превысив 
аналогичный показатель за про-
шлый месяц на 55% (771,9 млрд), 
следует из данных, опубликован-
ных на сайте Минфина. При этом 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года показатель 
снизился на 25% – тогда поступле-
ния достигли 1,6 трлн. Разница 
между фактическим и ожидаемым 
объемом дополнительных НГД за 
октябрь оказалась отрицательной 
– казна недополучила 17,6 млрд 
руб., сообщило министерство. По 
прогнозам Минфина, в ноябре 
ожидается 105,1 млрд руб. допол-
нительных НГД.

В структуре НГД значительный 
рост показали поступления по 
налогу на дополнительный доход 
от добычи углеводородов (НДД), 
который уплачивается ежеквар-
тально. В октябре они составили 
491,6 млрд руб., оказавшись чуть 
ниже июльского показателя в 
496,7 млрд руб. При этом налог 
на добычу полезных ископаемых 
показал в прошлом месяце вто-
рой худший результат за год – 
908,1 млрд руб. после 878,4 млрд 
в январе.

Доля НГД в общем объеме дохо-
дов федерального бюджета в янва-
ре – сентябре 2024 г. уже превыси-
ла плановый показатель за весь год 
(31,3%), составив 31,7%, писали 
«Ведомости» 30 октября. Совокуп-
но в январе – октябре 2024 г. НГД 
составили 9,539 трлн руб. против 
7,210 трлн за аналогичный период 
прошлого года, их доля выросла до 
32,3%. По итогам всего прошлого 
года доля НГД составила 30,3% от 
всех поступлений, следует из дан-
ных Минфина.

Значительную часть НГД в ок-
тябре текущего года обеспечили 
поступления от НДД, сообщил 
представитель Минфина в ответ на 
запрос «Ведомостей». Министер-
ство не ожидает значимых откло-
нений от оценки, представленной 
в проекте федерального бюджета 
на 2024–2026 гг., и исходит из то-
го, что по итогам 2024 г. доходы 
сложатся в размере 36,1 трлн руб., 
включая НГД – около 11,3 трлн 
руб., или 31,3%, отметил предста-
витель Минфина.

не только ндд

Накопленный объем поступлений 
по НДД достиг 2,05 трлн руб., на 
58% превысив показатель всего 
2023 года (1,29 трлн руб.), обра-
щает внимание гендиректор Open 
Oil Market Сергей Терешкин. По 
мнению инвестиционного стра-
тега УК «Арикапитал» Сергея 
Суверова, рост доходов от этого 
налога продолжится по мере раз-
вития нефтегазовых проектов, на 
которые он распространяется. На 
увеличение НГД повлияло и со-
кращение субсидий для нефтепе-
рерабатывающих заводов, отме-
чает Терешкин.

В октябре нефтяники получили 
242,7 млрд руб. по демпферу, об-
ратному акцизу и инвестнадбавке 
– на 64,1 млрд руб. меньше, чем в 
сентябре 2024 г. Основной объем 
НГД в России формируется за счет 
добычи нефти для последующего 
экспорта сырья и производимых 
нефтепродуктов, напоминает ру-
ководитель практики по оказанию 
услуг компаниям нефтегазового 

сектора Kept Максим Малков. Це-
ны на нефть в этом году держатся 
на достаточно высоком уровне 
– стабильно выше $70/барр., а 
дисконт в цене российской нефти 
Urals к цене нефти Brent значитель-
но сократился – до менее чем $15/
барр., отмечает он. Благодаря это-
му и был обеспечен значительный 
рост НГД в январе – октябре, пояс-
няет эксперт.

Динамика роста НГД по ито-
гам года будет близка к текущей, 
считает Малков. Страны ОПЕК+ 
приняли решение отложить нача-
ло постепенного восстановления 
добычи нефти на январь, поэто-
му нефтяные котировки сохра-
няются на уровнях около $75/
барр., говорит он. Существенных 
рисков для динамики НГД в теку-
щем году ожидать не стоит, так 
как они поступают в бюджет с 
лагом в 2–3 месяца – любые воз-
можные негативные факторы 
отразятся на доходах не раньше 
I квартала 2025 г., полагает глав-
ный экономист агентства «Экс-
перт РА» Антон Табах. Почти все 

налоговые базы по НГД этого года 
уже определены, поэтому интри-
ги по годовому исполнению бюд-
жета фактически нет, соглашает-
ся директор группы суверенных 
и региональных рейтингов АКРА 
Дмитрий Куликов. Но в более дол-
госрочной перспективе НГД оста-
ются источником структурного 
риска для бюджетного баланса, 
считает он.

Доля НГД в структуре доходов бюд-
жета по итогам года может вырасти 
до 33%, чему будет способствовать 
ожидаемое ослабление рубля в 
IV квартале, прогнозирует Табах.

соШел ли бюджет 
с нефтяной иглы

Согласно проекту федерального 
бюджета на будущую трехлетку, 
в 2025 г. доходы казны вырастут 
до 40,29 трлн руб. с 36,1 трлн, 
запланированных в текущем го-
ду. Из них, по прогнозу прави-
тельства, НГД составят 10,9 трлн 
руб. (27,14% от общего объема 
поступлений) и будут ежегодно 

сокращаться. Из-за значительно-
го роста ВВП доходы в будущем 
году окажутся на 20% выше, чем 
это планировалось год назад, от-
мечал в ходе рассмотрения про-
екта бюджета на 2025–2027 гг. в 
первом чтении глава думского 
комитета по бюджету и налогам 
Андрей Макаров. Он считает, что 
ожидаемый рост доли ненефте-
газовых поступлений (с 58,4% в 
2022 г. до 77,4% в 2027 г.) гово-
рит о том, что «Россия сошла с не-
фтяной иглы», и это новое каче-
ство российской экономики.

За последнее десятилетие на-
метилась тенденция снижения 
доли НГД, при этом назвать ее 
равномерной нельзя. В 2014 г. 
НГД превышали 50% от общего 
объема поступлений в бюджет, в 
2015–2019 гг. они находились в 
диапазоне 36–46,4%, а в 2020 г. 
упали до 28%. Затем показатель 
снова начал расти и достиг 35,8% 
в 2021 г. и 41,6% в 2022 г. В про-
шлом году он вернулся к отметке 
в 30%, составив 30,3%.

Эксперты не смогли прийти к еди-

нодушному мнению относительно 
изменения доли НГД в структуре 
бюджета в будущем году. По мне-
нию Терешкина, она может упасть 
ниже 30%, чему будет способство-
вать повышение ставки налога на 
прибыль и, следовательно, доли 
ненефтегазовых доходов, а также 
риски снижения цен на нефть на 
фоне ожидаемого роста добычи в 
странах ОПЕК+. Динамика НГД в 
следующем году будет в основном 
зависеть от конъюнктуры мирового 
рынка нефти, полагает Малков. «Ес-
ли ОПЕК+ сможет балансировать 
спрос и предложение на нефтяном 
рынке и не наступит существенно-
го спада экономической активно-
сти на ключевых рынках в Азии, 
НГД будут сохраняться на столь же 
высоком уровне», – отмечает он. 
Заявления о снижении зависимо-
сти бюджета от НГД «совершенно 
точно являются преждевремен-
ными», уверен Суверов. Эксперт 
напомнил, что НГД занижаются на 
размер выплат по «обратному ак-
цизу» на нефтяное сырье, включая 
выплаты по топливному демпферу. 
По итогам будущего года поступле-
ния от сектора окажутся выше пла-
нового уровня, ожидает аналитик. 
Суверов обращает внимание, что в 
НГД бюджета не включен ряд бюд-
жетных поступлений от деятель-
ности компаний этой отрасли. По 
его мнению, помимо НДПИ, НДД 
и экспортных пошлин к ним также 
можно отнести другие налоги ком-
паний сектора и налоги поставщи-
ков и подрядчиков нефтегазовых 
компаний. Дивиденды компаний 
нефтегазового сектора также явля-
ются существенной статьей бюд-
жетных доходов, которые не отно-
сятся Минфином к НГД, отмечает 
Суверов. Таким образом, реальный 
вклад нефтегазовой отрасли в до-
ходы бюджета существенно выше, 
констатирует он.-

Экономика  
и финансы

Ненефтегазовые доходы федерального бюджета 
млрд руб.

ИСТОЧНИК: МИНФИН
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Путин сПустил 
«Чукотку»
На Балтийском заводе (входит в 
Объединенную судостроительную 
корпорацию) в Санкт-Петербурге 6 
ноября спустили на воду атомный 
ледокол «Чукотка». В церемонии 
спуска по видеосвязи принял уча-
стие президент России Владимир 
Путин. Это уже пятый ледокол 
проекта 22220, который строится 
по заказу «Росатома». Ведомости

1 трлн руб.
мОжет ПОтеРять 
РОССийСкая ЭкОНОмика 
В 2024 г. из-за СетеВых 
злОумышлеННикОВ

Эту оценку ущерба от действий 
мошенников, утечек данных и 
кибератак дал зампред правления 
«Сбера» Станислав кузнецов на 
форуме по кибербезопасности 
SOC. ущерб от мошеннических 
звонков и утечек персональных 
данных может достигнуть 250 млрд 
руб. По данным «Сбера», около 3,5 
млрд записей с персональными 
данными находится в открытом 
доступе, а в утекших базах есть 
информация, которая затрагивает 
порядка 90% взрослого населения 
России. Ведомости

Банкротство доБралось 
до Хамовников
Департамент городского имуще-
ства москвы подал в столичный 
арбитражный суд иск о банкрот-
стве компании «Реал инвест». 
Она входит в группу ПСН (ныне 
«Прогресс-Н»), созданную бывши-
ми владельцами Промсвязьбанка 
Дмитрием и алексеем ананье-
выми. На ее балансе, по данным 
«СПаРк-интерфакса», находится 
здание в кропоткинском переулке 
и земельный участок на 0,4 га в 
малом левшинском переулке, 
вл. 7, в хамовниках. группа счита-
лась одним из крупнейших вла-
дельцев недвижимости в России, 
но сейчас находится в процессе 
банкротства. Ведомости

нефтеПерераБотка 
устояла
Объем переработки нефти в 
России в 2024 г. снизится на 1–2% 
или даже сохранится на уровне 
прошлого года, сообщил 6 ноября 
вице-премьер РФ александр 
Новак. Он отметил, что инциденты 
на НПз (аварии и атаки беспилот-
ников) практически не повлияли на 
объем переработки. «инциденты 
носили локальный характер, [НПз] 
быстро восстанавливали», – сказал 
Новак. В 2023 г. переработка нефти 
в России, по данным минэнерго, 
выросла на 1,2% до 275 млн т. 
Ведомости

коротко

Объем переработки 
нефти в России
млн т

285,3
270,1 280,8 271,8 275

ИСТОЧНИК: МИНЭНЕРГО РОССИИ
202120202019 2022 2023

мария арялина
Наталья заруцкая

За 10 месяцев 2024 г. на фи-
нансовый сектор было со-
вершено в 2 раза больше 
атак, чем за весь 2023 год. 

Такой статистикой с «Ведомостя-
ми» поделилась «дочка» МТС, ком-
пания RED Security (ранее МТС 
RED). С начала года аналитики RED 
Security SOC отразили почти 17 000 
кибератак на банки. Финансовый 
сектор занял 3-е место в рейтинге 
самых атакуемых отраслей с начала 
года, рассказали они «Ведомостям». 
На 1-м месте, по статистике RED 
Security, оказалась промышлен-
ность, на 2-м – IT-компании.

Аналитики RED Security SOC так-
же отмечают увеличение объемов 
целевого фишинга, направляемого 
в адрес банковских сотрудников. 
Для таких атак хакеры активно ис-
пользуют технологии искусствен-
ного интеллекта (ИИ), и, по про-
гнозам аналитиков, в ближайшее 
время банки придут к использова-
нию ИИ и в целях защиты – для об-
наружения киберугроз.

Количество атак на финансовую 
отрасль продолжает расти, под-
тверждает руководитель Центра 
мониторинга кибербезопасности 
«Лаборатории Касперского» Сер-
гей Солдатов. По данным Kaspersky 
MDR (разрабатывает средства 
обнаружения кибератак), наи-
больший всплеск был замечен в 
августе: по сравнению с тем же 
месяцем 2023 г. число атак вырос-
ло почти в 2 раза. В октябре 2024 г. 
количество таких инцидентов то-
же увеличилось, но менее значи-
тельно по сравнению с октябрем 
2023 г. – на 17%, продолжает он 
(абсолютные показатели топ-ме-
неджер не приводит).

По словам Солдатова, рост числа 
атак на банковский сектор подвер-
жен сезонности, летом традици-
онно происходит всплеск. Он по-
ясняет, что финансовая индустрия 
традиционно остается привлека-
тельной мишенью для злоумыш-
ленников, но она же является и 
наиболее защищенной, поскольку 
в подобных организациях хорошо 
понимают и просчитывают воз-
можные риски.

По предварительным данным ЦБ, 
в 2024 г. основные векторы компью-
терных атак на организации финан-
совой сферы, в том числе на банки, 
не претерпели значительных изме-
нений по сравнению с прошлым 
годом, рассказал представитель 
регулятора. По его словам, наибо-
лее распространенными остаются 
DDoS-атаки, эксплуатация уязвимо-
стей, атаки через скомпрометиро-
ванную информационную инфра-
структуру подрядных организаций, 
а также атаки, которые соверша-
ются методом перебора паролей с 
целью компрометации учетных за-
писей как работников организаций, 
так и их клиентов. Злоумышленни-
ки для обхода или нейтрализации 
используемых средств информаци-
онной безопасности, снижения за-
метности проводимых атак продол-
жают адаптировать используемые 
тактики и техники их проведения, 
указал собеседник.

Рост числа кибератак на банки и 
их широкую вариативность можно 
связать со стремительным ростом 
уровня подготовки злоумышлен-
ников, атакующих финансовый 
сектор и обладающих знаниями об 
общем устройстве IT-инфраструк-
туры финансовых организаций, 
пониманием бизнес-процессов, а 
также с их высокой политической 
мотивированностью, рассуждает 
представитель Россельхозбанка.

Выступая 6 ноября на форуме по 
информационной безопасности 
SOC, президент «Ростелекома» Ми-
хаил Осеевский заявил, что уровень 
киберпреступников сильно вырос 
за последние три года. «Мы воюем 
с профессионалами. Три года назад, 
когда все начиналось, DDoS-атаки, 
хищение персональных данных – 
все это казалось общественным 
движением, IT-армией Украины. Но 
сегодня уровень противостояния в 
информационной среде совершен-
но другой и наши враги пытаются 
проникнуть в нашу ключевую ин-

фраструктуру, с тем чтобы ее унич-
тожить. Я неоднократно говорил, 
что за всеми масштабными ата-
ками на государственную инфра-
структуру и на крупные компании 
стоит Главное управление разведки 
Украины и киберцентры НАТО и 
это отличительная особенность се-
годняшнего момента», – заявил он.

Последние два года среднее ко-
личество атак на банки остается на 
стабильно высоком уровне, но ка-
ких-то принципиально новых сце-
нариев их реализации за это время 
не появилось, говорит замначаль-
ника департамента защиты ин-
формации Газпромбанка Алексей 
Плешков. Кибератакам активно 
подвергаются все доступные из ин-
тернета компоненты инфраструк-
туры и IT-ресурсы банков, также 
вновь становятся популярными 
«атаки на цепочки поставок» или 
«атаки через доверенного партне-
ра», указывает он.

Сейчас стали использовать так 
называемый http-флуд, когда зло-
умышленник имитирует легитим-
ный трафик, отмечает директор 
департамента кибербезопасности 
«Абсолют банка» Руслан Ложкин. 
Сложность в определении подоб-
ной атаки в том, что нужно отде-
лять легитимный трафик от ре-
ального трафика пользователей, 
поясняет он. Также растет интерес 
злоумышленников к различным 
технологиям социальной инже-
нерии в отношении работников 
с использованием мессенджеров, 
добавляет представитель Россель-
хозбанка. Кроме того, все чаще ки-
бератаки реализуются комплексно 
– например, попытки эксплуата-
ции уязвимостей совмещаются с 
DDoS-атаками, указывает он.

По словам представителя RED 
Security, банки являются привлека-
тельной мишенью и для «класси-
ческих» киберпреступников, и для 
политически мотивированных хак-
тивистов, так как успешная атака 
на процессинговый сегмент банка 
может позволить моментально вы-
вести средства на подконтрольные 
злоумышленникам счета, а компро-
метация даже части данных клиен-
тов – вызвать резонанс в СМИ. 

Финансовый сектор стал вторым 
после промышленности по коли-
честву высококритичных атак. К 
таким инцидентам относятся среди 
прочего целенаправленные атаки 
на ключевые банковские системы, в 
том числе атаки через IT-подрядчи-
ков, попытки кражи конфиденци-
альных данных и дестабилизации 
банковских бизнес-процессов, по-
яснил представитель RED Security. 
Всего с начала года на финансовую 
отрасль было совершено более 3000 
подобных атак, уточнил он. 

В 2024 г. также активизировались 
атаки ботов на компании различных 
отраслей, отмечает руководитель 
аналитического отдела компании 
Servicepipe Антон Чемякин. По его 
оценке, суммарный рост количе-
ства таких атак за 10 месяцев в срав-
нении с аналогичным периодом 
2023 г. составляет 20% – как за счет 
увеличения частоты атак, так и за 
счет роста их мощности. При этом 
в финансовом секторе произошла 
смена тренда, указывает Чемякин: 
если в прошлом году ботовые атаки 
были ориентированы чаще всего на 
кредитные организации, то в 2024 г. 
многие злоумышленники переклю-
чились на микрофинансистов, среди 
которых решения по защите от бо-
тов внедряют далеко не все.

По предварительной оценке 
Сбербанка, в этом году российская 
экономика может потерять вплоть 
до 1 трлн руб. на мошеннических 
схемах (кибератаки, звонки мо-
шенников, утечки данных и т. п.), 
сообщали «Ведомости» со ссылкой 
на заявление заместителя предсе-
дателя правления банка Станисла-
ва Кузнецова на форуме SOC.-

Хакеры целятся  
в банки
Количество хакерских атак на банки с начала года увеличилось 
вдвое. Эксперты связывают это со стремительным ростом  
уровня подготовки киберпреступников

Какие каналы социальной инженерии 
используют злоумышленники
%

ИСТОЧНИК: POSITIVE TECHNOLOGIES
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Рост кибератак на российские компании президент «Ростелекома» михаил Осеевский связал с деятельностью  
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екатерина Волкова

рядом с домодедовом появит-
ся еще один крупный склад. 
гК «ориентир» купила там бо-
лее 150 га земли и планирует 
построить на этой площадке 
логопарк на 550 000 кв. м 

Девелоперская компания «Ориен-
тир» стала владельцем участка пло-
щадью 154 га в деревне Тургенево в 
Домодедовском районе Подмоско-
вья. Об этом «Ведомостям» сообщил 
ее представитель и подтвердили два 
консультанта, работавших с груп-
пой. Продавца этой площадки они 
не раскрывают. На участке «Ори-
ентир» планирует построить вто-
рую очередь логистического парка 
«Ориентир юг» на 550 000 кв. м. 
Доля свободных площадей на рын-
ке складской недвижимости сегод-
ня составляет менее 1%, поэтому 
покупка участка под новый проект 
– важный шаг как для компании, 
так и для рынка в целом, объясняет 

генеральный директор девелопера 
Елена Бабенко. 

Условия сделки в «Ориентире» 
не раскрыли. Такой участок земли 
промышленного назначения в этом 
месте может стоить ориентировоч-
но 1,5 млрд руб., подсчитал руко-
водитель департамента по работе 
со складскими и производственны-
ми помещениями IBC Real Estate 
Евгений Бумагин. А вот партнер 
NF Group Константин Фомиченко 
утверждает, что рыночная цена в 
Домодедовском районе сейчас нахо-
дится на уровне 20 млн руб. за 1 га. В 
этом случае девелопер мог заплатить 
за территорию более 3 млрд руб. 

На строительство индустриально-
го парка потребуется около 30 млрд 
руб., говорит Фомиченко. Партнер 
компании «Ricci | Аналитический 
центр» Яна Кузина считает, что за-
траты будут больше – не менее 40 
млрд руб. Бумагин же отмечает, что 
реализация такого крупного проек-
та, скорее всего, будет проходить в 
несколько очередей, все работы зай-

мут не менее трех лет. В этом случае, 
по его словам, надо учитывать даль-
нейший рост стоимости рабочей си-
лы и строительства, который повли-
яет на общий бюджет. 

Впрочем, работы на площадке, по 
мнению опрошенных «Ведомостя-
ми» экспертов, скорее всего, начнут-
ся только после того, как «Ориентир» 
найдет потенциальных покупателей 
или арендаторов на площади в но-
вом логопарке. В частности, дирек-
тор департамента складской и инду-
стриальной недвижимости, земли 
Nikoliers Виктор Афанасенко считает, 
что девелопер будет строить склад 
именно в формате built-to-suit (BTS, 
т. е. под конкретного заказчика) на 
продажу, а это позволит снизить ри-
ски. С этим согласен и Бумагин, кото-
рый, впрочем, допускает появление 
там и небольшого объема спекуля-
тивных складов (т. е. без контрак-
тов. – «Ведомости). Рыночная цена 
1 кв. м в таком комплексе, по мне-
нию Афанасенко, может составлять 
85 000–90 000 руб. В этом случае об-
щая выручка от всего проекта будет 
на уровне 46,7–49,5 млрд руб. 

Новый комплекс должен заинтере-
совать прежде всего интернет-ритей-

леров, говорит Кузина. Именно они, 
по словам консультантов, сегодня 
являются основными потребителями 
складов. Самые активные из них – 
Ozon и Wildberries. Часть площадей в 
этом логопарке могут занять и логи-
стические операторы, дистрибутор-
ские компании и производственные 
предприятия, добавляет Кузина. 

ГК «Ориентир» выбрала правиль-
ное место для покупки участка под 
новый склад, считают эксперты. До-
модедовский район – один из самых 
востребованных с точки зрения ло-
гистики, там заключается половина 
всех сделок в Московской области, 
говорит Фомиченко. Свои проекты 
там уже есть у бывшей PNK Group 
(«PNK парк Домодедово»), Radius 
Group («Южные врата»), MLP Russia 
(«Северное Домодедово») и проч. 
Площадка «Ориентира» имеет ряд 
конкурентных преимуществ: она 
находится в непосредственной бли-
зости к ЦКАД и рядом с Каширским 
и Симферопольским шоссе, гово-
рит Афанасенко. Но, по словам Фо-
миченко, девелопер в этом районе 
может столкнуться с высокой кон-
куренцией с другими логопарками 
не только за арендаторов и покупа-

телей, но и за квалифицированный 
персонал. 

Покупка «Ориентиром» участка 
в Тургеневе – вторая по величи-
не сделка такого рода в 2024 г., по 
данным NF Group. Сейчас рекорд 
принадлежит UIN Group (ранее 
PNK Group), которая месяц назад 
выкупила у Дом.РФ 349 га бывшего 
предприятия «Радиоцентр № 1» в 
подмосковном Пушкине. Комплекс, 
который «Ориентир» планирует по-
строить под Домодедовом, также бу-
дет одним из крупнейших в Москов-
ском регионе. Для сравнения: из 
действующих объектов самыми мас-
штабными долгое время считались 
«Южные врата» на 650 000 кв. м и 
«Северное Домодедово» на 540 000 
кв. м. Но UIN Group намерена воз-
вести в том же Домодедове в общей 
сложности 3 млн кв. м. 

ГК «Ориентир» основана в 2012 г. 
Еленой Бондарчук. Общий портфель 
компании сейчас составляет более 
1,4 млн кв. м складской недвижимо-
сти. Среди ее проектов «Ориентир 
север» в Солнечногорском районе 
Московской области, «Ориентир 
запад» на Новорижском шоссе, 
«Ориентир Санкт-Петербург».-

«Ориентир» на юг

екатерина Волкова

Компания Константина 
Эрнста и ADG Group, зани-
мающаяся реконструкцией 
старых московских киноте-
атров, продала один из них. 
теперь на месте «Варшавы» на 
ленинградском шоссе появит-
ся гастрорынок или жилье  

Компания «Эдисонэнерго», кото-
рой принадлежат права на рекон-
струкцию 39 старых московских 
кинотеатров, перестала быть вла-
дельцем одного их них. Как следу-
ет из выписки Росреестра, новым 
собственником «Варшавы», кото-
рая находится рядом со ст. м «Вой-
ковская» на Ленинградском шоссе, 
стала фирма «Нова бахча». Сделка, 
согласно документу, была закрыта 
в сентябре этого года. Представи-
тель ADG Group, которая выступа-
ет одним из совладельцев «Эдисон-
энерго», факт продажи «Варшавы» 

подтвердил, но другие подробно-
сти не раскрыл. 

Новый покупатель кинотеатра 
связан с ГК «Киевская площадь» 
Года Нисанова и Зараха Илиева, 
утверждают два консультанта, ра-
ботавших с этим объектом. В самой 
компании на запрос «Ведомостей» 
не ответили, а получить коммента-
рии представителя «Нова бахчи» не 
удалось. Согласно «СПАРК-Интер-
факсу», владелец последней – биз-
несмен Илюша Юсупов, ему при-
надлежит 25% долей в ООО «Пла-
мя», которое управляет рынком 
«Фуд сити». Сам объект входит в 
портфель «Киевской площади». 
Группа является крупнейшим вла-
дельцем объектов коммерческой 
недвижимости в России: по итогам 
прошлого года она заняла первое 
место в рейтинге российских ран-
тье России журнала Forbes с годо-
вым арендным доходом в $1,76 
млрд. Среди ее проектов – торговые 
центры «Европейский» и «Ривьера», 

фуд-молл «Депо», спортивный ком-
плекс «Олимпийский» и проч. 

«Эдисонэнерго» выкупила у мэрии 
Москвы за 9,6 млрд руб. 39 старых 
кинотеатров еще в 2014 г. Среди них 
– «Прага» на Нижней Масловке, «Бу-
дапешт» в Алтуфьеве, «Киргизия» в 
Новогирееве, «Эльбрус» на Кавказ-
ском бульваре и т. д. Сейчас, судя по 
информации на сайте ADG Group, на 
месте 22 из них уже работают досу-
говые центры под брендом «Место 
встречи». 

Сама «Эдисонэнерго», как счита-
лось ранее, была создана совладель-
цами ADG Group – Михаилом и Гри-
горием Печерскими. В 2023 г. она 
перешла структуре ВТБ, который 
выступал кредитором компании. Но 
спустя несколько месяцев ее новым 
собственником стала фирма «Место 
встречи», 49% долей в ней принад-
лежит гендиректору «Первого кана-
ла» Константину Эрнсту, остальное 
– у Григория Печерского (28,05%), 
структуры Сбербанка (15%) и адво-
ката Александра Тобака (7,95%). 

Кинотеатр «Варшава» общей пло-
щадью 6200 кв. м был построен в 
1970 г. как концертный зал на 1200 
мест по проекту архитектора Андрея 
Меерсона. Почему компания реши-

ла избавиться от этого объекта, точ-
но неизвестно.

Скорее всего, это связано с тем, что 
строить на его месте досуговый центр 
было нецелесообразно из-за близости 
его к крупному торговому комплексу 
«Метрополис», говорят опрошенные 
«Ведомостями» консультанты.

Рыночную стоимость «Варшавы» 
руководитель направления земель-
ных активов и девелопмента IBC 
Real Estate Дмитрий Шелковский 
оценивает в 600–700 млн руб. Парт-
нер Ricci | Blackstone Алексей Сигал 
говорит о 400–500 млн руб. 

Что будет делать новый владелец 
«Варшавы» с этим объектом, пока 
неизвестно. Для «Киевской площа-
ди» покупка подобных объектов 
– это способ расширить сеть пло-
щадок, которые становятся попу-
лярными точками притяжения для 
широкой аудитории, рассуждает ре-
гиональный директор департамента 
торговой недвижимости NF Group 
Евгения Хакбердиева. По ее словам, 
поскольку группа активно развивает 
проекты, объединяющие продукто-
вый и фуд-ритейл, вполне вероятно, 
что она хочет там сделать новый 
фуд-холл «Депо» или рынок. Впро-
чем, «Киевская площадь» может и 

использовать площадку для строи-
тельства жилья, рассуждает Сигал. 
Эксперт напоминает, что не так дав-
но компания вышла на этот рынок 
и уже заявила несколько проектов, 
среди которых квартал на Кутузов-
ском проспекте. 

С учетом площади участка в 
0,72 га на месте «Варшавы» может 
появиться порядка 25 000 кв. м не-
движимости, уточнил Шелковский. 
Хакбердиева считает, что там впол-
не получится разместить фуд-молл 
до 45 000 кв. м. Инвестиции в такой 
объект, по ее мнению, должны со-
ставить около 620–745 млн руб. 

В целом земельный участок на 
месте бывшего кинотеатра «Варша-
ва» является наиболее ликвидным 
из оставшихся в портфеле «Эдисон-
энерго», рассуждает Шелковский. 
По его словам, он имеет удачное 
расположение в непосредственной 
близости от станции метро, а также 
комплекса «Метрополис». Принимая 
во внимание возможности покупа-
теля, с большой долей уверенности 
можно предположить, что здесь мо-
жет появиться коммерчески более 
привлекательный функционал, не-
жели районный многофункциональ-
ный центр, уверен эксперт.-

Константин Эрнст 
выехал из «Варшавы»
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и рынКи

георгий Бичашвили
Василий милькин

Цена на уран в ноябре 
ускорила падение и упала до 
минимума за 2024 г. Котиров-
ки реагируют на рост произ-
водства в Казахстане и общее 
снижение рисков усиления 
дефицита на рынке

Котировки на природный уран 
(закись-окись урана, U3O8) упали 
до минимума с середины ноября 
2023 г., следует из данных биржи 
Comex (подразделение Нью-Йорк-
ской товарной биржи NYMEX). 5 но-
ября фьючерсы на уран торговались 
по цене $78,2 за фунт, свидетель-
ствуют данные биржи. С начала это-
го года металл подешевел на 14%. В 
октябре цена находилась в диапазо-
не $79,7–83,5 за фунт.

В этом году стоимость урана на 
рынке волатильна. В начале года 
цена росла и в январе – феврале 
достигала максимума с 2007 г. в 
$106 за фунт. Затем она несколь-
ко упала, но устойчивое снижение 
началось в мае по мере снижения 

рисков дефицита сырья на миро-
вом рынке. К августу котировки 
опустились ниже $80 за фунт на 
фоне планов ряда производителей 
урана по увеличению добычи. В 
частности, казахстанский «Каза-
томпром», на который, по данным 
самой компании, приходится 43% 
мирового производства, в августе 
сообщил о планах по увеличению 
производства в этом году на 7–11% 
до 22 500–23 500 т.

Драйвером снижения цен в но-
ябре стала публикация отчета 
«Казатомпрома» за три квартала 
2024 г. В нем компания отчиталась 
о росте производства за девять ме-
сяцев на 9% до 15 317 т. 

Казахстан входит в число круп-
нейших производителей урана. По 
данным Всемирной ядерной ассо-
циации (World Nuclear Association, 
WNA), в 2023 г. добыча урана в 
стране составила 21 819 т, или 
45% мирового производства. Все-
го в мире в прошлом году добыли 
48 332 т урана (-13% в годовом вы-
ражении). Россия в 2023 г. занима-
ла 6-е место с объемом производ-
ства в 2635 т. При этом, по данным 

WNA, на Россию приходится до 8% 
мировых запасов урана.

Добычей урана в России занима-
ется горнодобывающий дивизион 
«Росатома» «Росатом недра» (ра-
нее «Атомредметзолото»). Соглас-
но последним доступным данным 
за 2021 г., годовой объем добычи 
компании составлял 7100 т урана. 
В 2022 г. на «Росатом» приходилось 
около 14% мирового производства, 
следует из данных аналитической 
компании Ux Consulting и годового 
отчета госкорпорации. «Росатом» 
добывает уран не только в России (в 
Курганской области, Забайкальском 
крае и Бурятии), но и в Казахстане – 
через компанию Uranium One.

После аварии на АЭС «Фукусима» 
в Японии в 2011 г. цена на уран не-
сколько лет снижалась – с $70 до $18 
за фунт в 2016 г., после чего нача-
лось постепенное восстановление. 
В феврале 2022 г. после начала СВО 
на Украине рост цен ускорился, в 
2023 г. котировки также устойчиво 
росли, к концу прошлого года пре-
высив $90 за фунт.

Причинами роста аналитики на-
зывали ограниченный объем пред-

ложения урана на рынке и геополи-
тические риски, которые, в частно-
сти, могут отразиться на поставках 
урана из России («Ведомости» писа-
ли об этом 11 марта 2022 г., а также 
24 августа и 30 октября 2023 г.). В 
частности, участники рынка опаса-
лись прекращения поставок в США 
российского обогащенного урана 
(продукт переработки природного 
урана, пригодный для использова-
ния в топливе для АЭС).

По данным министерства энер-
гетики и статистической службы 
США, на Россию приходится при-
мерно четверть импорта обогащен-
ного урана в страну. На фоне воз-
можных ограничений на импорт в 
2022–2023 гг. американские закуп-
ки урана из России резко выросли. 
По данным статслужбы США, в про-
шлом году они в денежном выраже-
нии достигли рекорда, составив $1,2 
млрд – на 43% больше, чем в 2022 г. 
В физическом выражении Россия по-
ставила в США 701,8 т урана (+19% 
к 2022 г.), и это максимальный пока-
затель с 2013 г., когда импорт соста-
вил 982 т. 

Американские санкции не сразу 
затронули уран из России. Только в 
конце 2023 г. палата представителей 
США одобрила законопроект о вве-
дении запрета до 2040 г. на импорт 
российского обогащенного урана. 
Но этот запрет предполагает воз-
можность предоставления до 2028 г. 
квот на импорт из России в том 
случае, если другие источники по-
ставок окажутся недоступными или 
ввоз урана из России будет соответ-
ствовать национальным интересам 
США. В мае этого года законопроект 
одобрил американский сенат и под-
писал президент США Джозеф Бай-
ден. Закон вступил в силу в августе.

Гендиректор «Росатома» Алексей 
Лихачев в мае 2024 г. говорил жур-
налистам, что госкорпорация не 
ожидает проблем из-за запрета США 
на закупки российского урана, так 
как в нем есть «лазейки» для амери-
канских компаний, которые могут 
подавать заявки на импорт в рамках 
ограничений.

Агентство S&P Global Commodity 
Insights в январе называло одной 
из причин роста цен на уран за-
купку металла финансовыми фон-
дами. Например, канадский Sprott 
Physical Uranium Trust в 2023 г. 

нарастил запасы на складах на 7% 
до 63,2 млн фунтов. В этом году 
рост запасов фонда замедлился: по 
данным на 1 ноября, с начала года 
запасы увеличились лишь на 5% до 
66,1 млн фунтов, причем с конца 
мая рост составил менее 1%.

Аналитик «Финама» Николай Дуд-
ченко отмечает, что текущее сниже-
ние мировых цен на уран является 
«коррекционным» после периода су-
щественного роста. По его оценке, в 
условиях продолжающейся «медве-
жьей» тенденции по итогам 2024 г. 
цена может упасть до $72–73 за 
фунт. Но существует и вероятность 
возврата котировок на уровень вы-
ше $80 за фунт, обращает внимание 
аналитик. 

По словам Дудченко, основными 
факторами, влияющими на рынок, 
в ближайшее время будут запрет 
США на импорт российского урана 
и усиливающийся контроль Китая 
за импортными поставками. По его 
мнению, риски сокращения предло-
жения могут поддержать рост цен, 
так как рынок урана остается дефи-
цитным. 

Согласно данным WNA, на ко-
нец 2023 г. в мире работало около 
440 реакторов с общей мощно-
стью примерно 390 ГВт. Они тре-
буют около 67 500 т урана еже-
годно. По прогнозу ассоциации, в 
2023–2030 гг. спрос на уран в мире 
вырастет на 28%. В результате де-
фицит урана на рынке может усу-
губиться, что создаст давление на 
цены, говорит Дудченко. 

Главный стратег инвестицион-
ной компании «Вектор капитал» 
Максим Худалов считает, что на 
фоне роста добычи урана в Казах-
стане нисходящий ценовой тренд 
на рынке урана сохранится до 
конца года. При этом, по его мне-
нию, цена не опустится ниже $65 
за фунт из-за большого количества 
новых проектов по строительству 
атомных электростанций в мире и 
возможного снижения ставки ФРС 
США.

Текущая цена превышает средний 
уровень за последние 10 лет, что 
создает благоприятные условия для 
российского экспорта, который в ос-
новном представлен обогащенным 
ураном, менее чувствительным к 
колебаниям первичного рынка, го-
ворит Худалов.-

Уран привык к рискам

Рост добычи урана в казахстане давит на цены на сырье для ядерного топлива /  донат сороКин /  таСС

Дмитрий игнатьев

«Читай город – Буквоед» 
приблизит цены на книжные 
новинки к маркетплейсам. 
Книжная сеть договорилась с 
издателями о более выгодных 
условиях поставок

Крупнейшая в России книжная сеть 
«Читай город – Буквоед» заключила 
соглашение с издательским холдин-
гом «Эксмо-АСТ» и группой «Аль-
пина» о снижении цен на книжные 
новинки в своих офлайн-магазинах 
на 17–20% в сравнении с 2023 г., рас-
сказал «Ведомостям» ее гендиректор 
Александр Брычкин. Эта мера необ-
ходима, чтобы приблизить «более 
высокие» цены в рознице «к уровню 
маркетплейсов», пояснил он. 

В издательском холдинге «Экс-
мо-АСТ» (включает в себя издатель-
ские группы «Эксмо», «АСТ-Азбука» и 
др.) и группе «Альпина» подтвердили 
данные договоренности. Для реали-
зации этой инициативы издатели 
предоставили книжной сети «опре-
деленные бонусы», а «Читай город 
– Буквоед», в свою очередь, снизил 

розничную наценку на ключевые но-
винки в своих магазинах, отметили в 
«Эксмо-АСТ». О каких именно бону-
сах идет речь, там не уточнили. 

Сейчас лидирующим каналом 
дистрибуции книг у «Эксмо-АСТ» 
являются маркетплейсы: на них 
приходится 50% продаж, следует из 
собственных данных холдинга. На 
втором месте офлайн-розница – 40%, 
оставшиеся 10% реализуются через 
другие каналы продаж (в частности, 
некнижный ритейл), указано там 
же. Абсолютные показатели продаж 
за январь – сентябрь 2024 г. пред-
ставитель «Эксмо-АСТ» не привел. В 
«Альпине» аналогичные данные не 
раскрыли. 

В «Эксмо-АСТ» свою заинтересо-
ванность в снижении цен на новин-
ки в книжной сети объяснили тем, 
что офлайн-розница является «неза-
менимым каналом анонсирования 
и продвижения новинок на старте 
продаж». Бумажная книга обладает 
тактильными свойствами, уникаль-
ным оформлением, оценить которые 
можно только в магазине, отметил 
представитель этого холдинга. Кро-
ме того, именно книжные магазины 

выступают традиционным местом 
встречи авторов с читателями, что 
тоже крайне важно для индустрии, 
добавила директор по маркетингу 
«Альпины» Ирина Антонова. 

В 2022 г. произошел «серьезный 
скачок» цен на бумажные книги: они 
выросли на 15–20% к 2021 г., гово-
рил ранее «Ведомостям» совладелец 
крупнейшего в России издательского 
холдинга «Эксмо-АСТ» Олег Новиков. 
В 2023 г. средняя цена на книги в 
специализированных офлайн-мага-
зинах выросла еще на 8,7% к 2022 г. 
до 462,4 руб., следует из отчета Мин-
цифры по книжному рынку за ука-
занный период. А в январе – сентябре 
2024 г. – еще на 7,9% к тому же пери-
оду 2023 г. до 499 руб., указано в дан-
ных Ассоциации книгораспростра-
нителей (АСКР). В числе факторов 
роста цен эксперты ранее выделяли 
увеличение себестоимости производ-
ства на фоне удорожания логистики 

импортных материалов и запчастей 
для полиграфической техники, роста 
курсов доллара и евро к рублю и об-
щей инфляции. 

Цены на бумажные книги в 
офлайн-рознице могут быть на 30–
40% выше, чем у маркетплейсов, оце-
нила президент АСКР Светлана Зо-
рина. У маркетплейсов в сравнении 
с книжными магазинами более низ-
кие издержки на тот же фонд оплаты 
труда, поскольку нет большого штата 
сотрудников, а также им не надо пла-
тить за аренду торговых помещений, 
пояснил «Ведомостям» гендиректор 
группы «Альпина» Алексей Ильин. 
Кроме того, по его словам, мар-
кетплейсы сейчас ориентированы на 
«захват рынка», поэтому зачастую го-
товы работать в убыток.

Как итог, продажи бумажных книг 
на онлайн-площадках (маркетплей-
сы, собственные сайты издательств 
и книжных магазинов; здесь и далее 

– без учета продаж бюджетным уч-
реждениям) в 2023 г., согласно отчету 
Минцифры, впервые составили более 
половины (50,1%, или 45,7 млрд руб.) 
от общего объема их дистрибуции 
(91,3 млрд руб.). На книжные магази-
ны пришлось 41,7%, или 38 млрд руб., 
отмечается там же. Остальные ка-
налы в совокупности достигли лишь 
8,2% в структуре продаж бумажных 
книг в 2023 г. В их числе – некнижный 
ритейл (5%, или 4,6 млрд руб.), не-
структурированные продажи (2,8%, 
или 2,6 млрд руб.), а также киосковые 
сети (0,4%, 400 млн руб.).

Снижение цен на часть книжного 
ассортимента – хорошая инициати-
ва для привлечения покупателей в 
офлайн-розницу, которая находится 
сейчас в непростой экономической 
ситуации, считает Зорина: «Сохра-
нить книжные магазины важно, 
поскольку они являются не только 
точками продаж книг, но и интел-
лектуальными центрами, социально 
значимыми объектами городской 
инфраструктуры».

Любые инициативы по поддерж-
ке книжной розницы не просто 
важны, а необходимы, поскольку 
постепенное исчезновение специа-
лизированных магазинов может 
обернуться «интеллектуальной 
катастрофой», солидарен автор 
Тelegram-канала Books & Reviews 
Валерий Шабашов: «Это ключевой 
канал, который позволяет людям 
знакомиться с новыми книгами».-

Сняли денег  
с книжки

Что такое «Читай-город – Буквоед»

«Читай-город – Буквоед» владеет более чем 700 магазинами в городах Рос-
сии с населением от 100 000 человек. Бенефициаром книжной сети является 
совладелец «Эксмо-аСт» Олег Новиков. консолидированные финансовые 
показатели за 2023 г. в сети «Читай-город – Буквоед» не раскрывали. у книж-
ной сети, согласно базе данных «СПаРк-интерфакс», есть несколько основных 
юрлиц. у ООО «Буквоед» выручка по РСБу в 2023 г. составила 3,5 млрд руб., 
а чистый убыток достиг 52,8 млн руб. Выручка ООО «Новый книжный м» 
за тот же период – 5,5 млрд руб., а чистый убыток – 60,8 млн руб. у ООО 
«Новый книжный центр» выручка в 2023 г. составила 2,2 млрд руб., а чистая 
прибыль – 51,8 млн руб.
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Хакеры начали исполь-
зовать вирусы, крадущие 
данные, еще и для майнинга 
криптовалют. новый много-
профильный троян, маски-
рующийся под программу – 
активатор пиратского софта, 
назвали SteelFox

Специалисты «Лаборатории Кас-
перского» обнаружили новый 
троян, который не только крадет 
данные пользователей, но и май-
нит криптовалюту на заражен-
ных компьютерах. В компании 
его назвали SteelFox. С августа по 
конец октября 2024 г. специали-
сты «Лаборатории» зафиксирова-
ли более 11 000 атак, совершен-
ных хакерами в разных странах 
с помощью этого софта. Больше 
всего таких атак (20%) пришлось 
на Бразилию, по 8% – на Китай и 
на Россию.

SteelFox распространяется под 
видом неофициального программ-
ного обеспечения (ПО), которое 
используется для бесплатной ак-
тивации популярных программ, 
говорит представитель «Лаборато-
рии Касперского». «Пользователь 
думает, что скачивает программу, 
которая позволит ему активиро-
вать лицензию для какой-либо 
легитимной программы, но на са-
мом деле он устанавливает себе на 
устройство SteelFox», – поясняет 
руководитель Kaspersky GReAT в 
России Дмитрий Галов. В частно-
сти, речь идет о фальшивых ак-
тиваторах для AutoCAD (система 
автоматизированного проекти-

рования и черчения), Foxit PDF 
Editor (приложение для редакти-
рования PDF-документов) и про-
дуктов JetBrains (инструменты для 
разработки на популярных языках 
программирования). Троян рас-
пространяется на форумах, тор-
рент-трекерах, на GitHub, пояснил 
представитель компании.

Один из компонентов SteelFox 
– это майнер с открытым исход-
ным кодом, говорит Галов. Ата-
кующие используют мощности 
зараженных устройств, чтобы 
майнить криптовалюту, вероят-
нее всего Monero, добавляет он. 
Второй компонент SteelFox – это 
программа-стилер, которая может 
собирать истории посещенных 
сайтов, данные учетных записей и 
банковских карт, а также сведения 
об установленном ПО, антивирус-

ных решениях и отправлять эту 
информацию атакующим. Также 
троянец способен передавать па-
роли от WiFi-сетей, информацию о 
системе и часовом поясе, говорит 
Галов. В дальнейшем полученные 
данные злоумышленники могут, 

например, продавать на теневых 
площадках, рассуждает он.

Потенциальными жертвами та-
кого вируса могут стать все, кто 
пользуется взломанными или 
бесплатными версиями софта, в 
среднем это порядка 10% интер-
нет-пользователей, говорит ру-
ководитель департамента рассле-
дований T.Hunter, эксперт рынка 
НТИ SafeNet Игорь Бедеров. По 
его словам, совокупный ущерб от 
атак с использованием подобного 
вредоносного ПО (ВПО) может до-
стигать сотен миллионов долларов, 
учитывая как прямые финансовые 
потери, так и расходы на восста-
новление систем и защиту данных.

По данным Yandex Wordstat, в 
поисковые системы только с запро-
сом «AutoCAD скачать бесплатно» 
в месяц обращаются порядка 4000 
раз, что дает примерное представ-
ление о количестве потенциальных 
жертв ВПО, распространяющегося 
через взломанный софт или гене-
раторы ключей, говорит руководи-
тель группы киберразведки Positive 
Technologies ESC Алексей Банников.

Самостоятельно определить, за-
ражено ли устройство стилером 
или скрытым майнером, доста-
точно сложно, отмечают эксперты 
«Лаборатории Касперского». В та-
ких случаях речь может идти лишь 
о косвенных признаках, например 
перегреве устройства (в случае 
с майнером), расходе большого 
объе ма интернет-трафика, появ-

лении странных уведомлений или 
незнакомых программ, которые 
пользователь не устанавливал.

Это не первый случай, когда 
хакеры используют вирусы для 
скрытого майнинга. Например, в 
2017 г. на фоне хайпа криптова-

лют появился вирус Zealot, кото-
рый использовал уязвимости для 
распространения майнингового 
ПО и кражи данных на Windows 
и Linux-системах, напоминает 
заместитель директора Центра 
компетенций НТИ «Технологии 
доверенного взаимодействия» на 
базе ТУСУРа Руслан Пермяков. По 
его словам, только на одном из 
зараженных компьютеров было 

добыто криптовалюты Monero на 
сумму около $8500. Другой пример 
– вирус StripedFly, говорит Галов. 
Получив доступ к зараженному 
StripedFly устройству, злоумыш-
ленники изучали потенциальную 
жертву и принимали решение – ли-
бо зашифровать данные с целью 
выкупа, либо использовать вычис-
лительные мощности для майнин-
га, уточнил он. 

При этом говорить о массовом 
использовании скрытых майнин-
говых решений не приходится, по-
скольку большой прибыли такая 
схема не приносит и внедрить ее 
достаточно сложно, рассуждает ди-
ректор по расследованиям компа-
нии «Шард» Григорий Осипов. 

Monero – криптовалюта, делаю-
щая акцент на анонимности тран-
закций, в отличие от Bitcoin, где 
все операции прозрачны, говорит 
финансовый аналитик BitRiver Вла-
дислав Антонов. Из-за этого она 
часто привлекает внимание недо-
бросовестных участников рынка, 
добавляет он. Кроме того, Monero 
использует механизм, который по-
зволяет проводить вычисления на 
обычных процессорах и майнить ее 
на обычном компьютере, уточняет 
Осипов. В связи с криминальной 

репутацией Monero и сложностями 
с ее отслеживанием большинство 
крупных криптобирж исключили 
ее из числа поддерживаемых мо-
нет, в ряде стран введен запрет на 
ее использование, добавляет он. 
По словам Антонова, доля Monero 
на рынке составляет 0,12%, или 
$2,9 млрд, а в рейтинге криптова-
лют по капитализации она занима-
ет 34-ю строчку.

Такая анонимность и сложность 
в отслеживании транзакций на 
руку киберпреступникам, согла-
шается директор Ассоциации про-
мышленного майнинга Сергей 
Безделов. «Сами разработчики 
криптовалюты позиционируют ее 
как «золотой стандарт» частных 
цифровых платежей», – говорит он. 

Так как в России с недавнего 
времени майнинг криптовалюты 
законодательно урегулирован, ис-
пользование хакерами вирусов для 
скрытого майнинга может стать бо-
лее распространенным явлением, 
предупреждают опрошенные экс-
перты. С 1 ноября вступило в силу 
обязательное требование о вклю-
чении в реестр майнеров крипто-
валюты и операторов майнинговой 
инфраструктуры. Майнинг смогут 
осуществлять индивидуальные 
предприниматели и организации, 
после того как их включат в специ-
альный реестр ФНС. Граждане, ко-
торые не имеют статуса ИП, смогут 
заниматься майнингом, соблюдая 
лимиты энергопотребления – 6000 
кВт ч в месяц. Если гражданин пре-
высит показатель, ему будет разре-
шено заниматься майнингом после 
регистрации в качестве ИП и вклю-
чения в реестр.-

Атака 
стальных 
лисиц 11 000 атак

СОВеРшеННых хакеРами С ПОмОщью НОВОгО тРОяНа, кРаДущегО 
ДаННые ПОльзОВателей и майНящегО кРиПтОВалюту 
С ПОмОщью заРажеННых кОмПьютеРОВ, ОБНаРужили 
СПециалиСты «лаБОРатОРии каСПеРСкОгО»  
С 1 аВгуСта ПО 1 НОяБРя 2024 г. В кОмПаНии тРОяН НазВали 
SteelFOx. БОльше ВСегО атак ПРишлОСь На БРазилию (20%), ПО 8% 
– На китай и На РОССию

самостоятельно определить, заражено ли 
устройство, достаточно сложно.  
в таких случаях речь может идти лишь  
о косвенных признаках, например перегреве 
устройства (в случае с майнером), расходе 
большого объема интернет-трафика, 
появлении странных уведомлений  
или незнакомых программ, которые 
пользователь не устанавливал
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«лаборатория Касперского» 
начала продажи решений на 
Ближнем Востоке. Компании 
придется побороться за долю 
рынка с Siemens, Cisco и Huawei

Компания «Лаборатория Каспер-
ского» вывела свои решения для 
промышленной безопасности на 
рынок стран Ближнего Востока. Об 
этом рассказал «Ведомостям» стар-
ший менеджер по развитию бизнеса 
KasperskyOS Антон Селяничев, пре-
зентация продукта для партнеров со-
стоялась на выставке GITEX в Дубае. 
Речь идет о кибериммунном шлюзе 
для промышленного интернета ве-
щей (Industrial Internet of Things, IIoT) 
с необходимым набором приложе-
ний. Это платформа, которая позво-
ляет объединить множество датчиков 
и интеллектуальных устройств и со-
бирать с них данные в единую систе-
му. Подключение IoT-оборудования 
к облачным платформам позволяет 
анализировать данные и следить за 
работой и состоянием устройств.

«Лаборатория Касперского» от-
крыла представительство Kaspersky 
Lab Middle East в Дубае еще в конце 
2008 г. Сейчас компания ведет пе-
реговоры о продаже решения с не-
сколькими потенциальными партне-
рами в регионе, уточнил Селяничев, 
но что это за компании – не раскрыл.

Разработкой кибериммунного 
шлюза занимается дочерняя ком-
пания «Лаборатории Касперского» 
«Апротех». «Мы взялись за работу 
с промышленными данными и, по 
сути, предлагаем функцию, кото-
рая позволяет снизить риски их 
утечки вовне», – поясняет Селяни-
чев. Кибериммунная архитектура 
детектирует несколько сотен ты-
сяч новых вредоносных файлов в 
сутки, поэтому решению не нужно 
дополнительных средств защиты, 
так как они уже «вшиты» в систему, 
объясняет эксперт.

Те р м и н  « к и б е р и м м у н н ы й 
шлюз» введен «Лабораторией 
Касперского», т. е., по сути, ком-
пания формирует этот рынок, 
подчеркивает руководитель на-
правления Cloud & IIoT компа-
нии J’son & Partners Consulting 
Антон Салов. Конкуренцию на 
ближневосточном рынке состав-
ляют Siemens, Honeywell, швед-
ско-швейцарская ABB, американ-
ская GE и китайские гиганты вро-
де Huawei, перечисляет он. 

Хотя у «Апротеха» достаточно силь-
ные конкуренты в лице мировых 
вендоров, таких как Cisco, Siemens и 
американская Honeywell, киберим-
мунность является очевидным пре-
имуществом, отмечает директор Ас-
социации интернета вещей Андрей 
Колесников. К тому же «Лаборатория 
Касперского» имеет опыт работы 
на зарубежных рынках, что под-
тверждается годами успеха продаж 
антивируса, подчеркивает он.

Ключевой вопрос – сможет ли 
компания обеспечить цену сво-
их шлюзов на уровне китайских 
производителей и маркетинг пре-
имуществ «кибериммунности», 
продолжает Салов. К тому же есть 
сложности с поиском партнеров, 
которые обеспечат комплексную 
промышленную автоматизацию на 
базе шлюзов «Апротеха», говорит 
он. Также конкуренцию продукту 
составит технология 5G, так как 
устройства, поддерживающие этот 

стандарт связи, снижают потреб-
ность в шлюзах, замечает аналитик.

Рынки Северной Америки и Ев-
ропы закрыты, страны Азии при-
держиваются собственного техно-
логического суверенитета и осто-
рожны по отношению к иностран-
ным продуктам, поэтому остается 
«средняя линия» – перспективные 
рынки между Западом и Востоком, 
которые уже знают, что представ-
ляют собой комплексные решения 
от западных вендоров, могут кри-
тически оценить кроющиеся в них 
угрозы, рассуждает заместитель 
директора АНО «Платформа Нацио-

нальной технологической инициа-
тивы» Никита Уткин. По его мне-
нию, у «Апротеха» есть шансы заво-
евать ближневосточный рынок.

Колесников же верит в успех 
«Апротеха» на зарубежных рынках, 
где будут физически присутство-
вать его сотрудники или партнеры. 
К таким регионам можно отнести 
Ближний Восток, Азию за исключе-
нием Китая и Африку, если удастся 
выдержать конкуренцию с больши-
ми корпорациями и китайскими ре-
шениями, перечисляет он. Более то-
го, компания «не случайный гость 
на этом рынке», а участвует в фор-

мировании регуляторики и стан-
дартов, причем как национальных, 
так и международных, в области 
интернета вещей, замечает Уткин.

К 2026 г. мировой рынок IIoT до-
стигнет почти $900 млрд, что втрое 
выше показателей 2020 г., следует 
из прогноза Market Data Forecast. 
Доля ближневосточного региона в 
сегменте составит 5%.

По словам Селяничева, рынок 
промышленного IoT имеет огром-
ный потенциал для монетизации, 
если научиться подходить к вопро-
су с точки зрения безопасности. По 
оценкам аналитиков, на которые 
ссылается «Лаборатория Каспер-
ского», только в России в конце 
2023 г. объем рынка всех реше-
ний IIoT, включая отечественные, 
составил около 144 млрд руб., а к 
2026 г. он может вплотную подо-
браться к 200 млрд руб. Наиболее 
активно IIoT внедряет промышлен-
ность: крупные нефтегазовые и не-
фтехимические компании, метал-
лургические, судостроительные, 
автомобилестроительные, авиа-
строительные компании. 

На 2025 г. запланирована серти-
фикация ФСТЭК продуктов «Апро-
теха», что должно расширить пул 
потенциальных заказчиков про-
дукта на российском рынке, по-
тому что одним из приоритетных 
направлений «Апротеха» является 
безопасность критической инфор-
мационной инфраструктуры, ожи-
дает Селяничев.

В совместной презентации Ассоциа-
ции интернета вещей и агентства 
Onside показано, что в 2024 г. россий-
ский рынок IoT может увеличиться 
на 14,6% по сравнению с 2023 г. и 
составить 181 млрд руб., а количе-
ство подключений вырастет на 19% 
до 102,3 млн устройств. При этом в 
2023 г. на крупную промышленность, 
проекты B2G и B2B уже приходилось 
почти 74% выручки всего рынка, или 
116,7 млрд руб., говорится в статисти-
ке Onside. Лицензий IIoT-платформ в 
2023 г. купили на 4 млрд руб. и цифра 
будет расти от 8 до 22% в ближайшие 
три года в добыче и на производствах, 
указано в презентации.

С приведенными оценками со-
гласны аналитики J’son & Partners 
Consulting: по их прогнозам, рос-
сийский рынок интернета вещей 
достигнет 180 млрд руб., больше 
половины его доходов будет генери-
ровать сегмент промышленности и 
энергетики, где применимы кибе-
риммунные шлюзы «Апротеха».-
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Восточный 
шлюз

ключевой вопрос – сможет ли компания 
обеспечить цену своих шлюзов на уровне 
китайских производителей и маркетинг 
преимуществ «кибериммунности»

екатерина Волкова

структура бывшего топ-ме-
неджера «лукойла» Валерия 
субботина продаст склад 
Ozon в подмосковном Жуков-
ском. его покупателем может 
выступить петербургская 100K 
Group, которая занимается 
управлением логопарками

Петербургская 100K Group до-
говорилась с Новой техноло-
гической компанией (НТК) о 
покупке у нее логистического 
комплекса «PNK парк Жуков-
ский» (80 000 кв. м), который 
расположен на юго-востоке Под-
московья. Об этом «Ведомостям» 
рассказали два консультанта, ра-
ботавших с этим объектом. Ин-
формацию подтвердил источник, 
близкий к одной из сторон сдел-
ки. По его словам, договор между 

компания ми уже подписан. За-
просы в НТК и 100K Group оста-
лись без ответов, но сам комплекс 
уже появился на сайте последней. 

100K Group, как сказано на ее 
сайте, занимается инвестиция-
ми в складскую недвижимость. 
В  е е  п о р т ф е л е  с е й ч а с  б о л е е 
432 000 кв. м. Среди проектов 
компании логопарки «50К Кучи-
но» и «50К Слобода» в Москов-
ском регионе и «100К Бугры» и 
«60К Шушары» в Санкт-Петер-
бурге. Участники рынка называ-
ют эту группу партнером фирмы 
«Конкорд менеджмент», создан-
ной бизнесменом Евгением При-
гожиным (погиб летом 2023 г.). 
Запрос туда остался без ответа. 
Согласно «СПАРК-Интерфаксу», 
домен 100K Group принадлежит 
компании ООО «100Кгрупп», ее 
владелец – Ирина Матвеенко. 
О ней ничего не известно. 

НТК была создана бывшим 
топ-менеджером нефтяной ком-
пании «Лукойл» Валерием Суббо-
тиным в 2014 г. для инвестиций в 
недвижимость. Три года назад она 
выкупила у PNK Group два склада – 
на 72 000 кв. м в индустриальном 
парке «PNK парк Белый Раст» на Ро-
гачевском шоссе и на 80 000 кв. м в 
«PNK парк Жуковский». До 2022 г. 
арендатором последнего была 
польская Fashion LPP, которая по-
сле начала СВО приняла решение 
уйти из России. Ее площади в итоге 
занял онлайн-ритейлер.

Смогла ли НТК заработать на ин-
вестиции в «PNK парк Жуковский», 
точно не известно. Но, как отме-
чает основатель Telegram-канала 
Skladexpert Александр Перфильев, 
компания приобретала этот склад, 
когда рынок еще не начал расти, 
поэтому его стоимость тогда была 
гораздо ниже, чем сейчас. Консуль-

танты действительно в 2021 г. оце-
нивали этот комплекс примерно в 
3,5 млрд руб., тогда как, по словам 
директора по работе со складски-
ми и производственными помеще-
ниями IBC Real Estate Игоря Кро-
тенкова, в нынешних условиях его 
рыночная стоимость уже может со-
ставлять около 5 млрд руб. Кроме 
того, по словам Перфильева, после 
вынужденной смены арендатора 
инвестор улучшил арендный поток 
и окупаемость проекта. Он добав-
ляет, что если в 2021 г. НТК могла 
купить этот комплекс на заемные 
средства по выгодным условиям, 
то после повышения ключевой 
ставки инвестор мог столкнуть-
ся с проблемой с обслуживанием 
кредита. В этом случае продажа 
актива выглядит разумным шагом, 
резюмирует Перфильев.

100K Group в последнее время 
активно расширяет свой логисти-
ческий портфель, покупая лик-
видные объекты с институцио-
нальными арендаторами, говорит 
Кротенков. С учетом того что «PNK 
парк Жуковский» был введен в экс-
плуатацию всего пять лет назад, 
инвестор получит качественный 
складской комплекс, построенный 
крупнейшим девелопером рынка 
индустриальной недвижимости, 

добавляет партнер NF Group Кон-
стантин Фомиченко. Все это, по его 
словам, гарантирует стабильный 
денежный поток.

Инвестиции в индустриальные 
парки растут в том числе за счет 
снижения интереса компаний к 
другим сегментам недвижимости, 
включая участки под жилье по-
сле отмены программы льготной 
ипотеки, отмечают консультанты. 
Спрос же на склады со стороны по-
купателей и арендаторов, по словам 
директора по развитию ГК «Спек-
трум» Ольги Грачевой, сохраняется 
на высоком уровне. Доля свободных 
площадей в этом сегменте в Мос-
ковском регионе сейчас составляет 
менее 1%, напоминает она.

По итогам девяти месяцев 
2024 г., общий объем вложений 
в российские склады составил 
124 млрд руб., добавляет Фоми-
ченко. Это, по его словам, боль-
ше, чем было инвестировано за 
весь прошлый год, который счи-
тался рекордным. Крупнейшей 
сделкой 2024 г. стала покупка рас-
пределительного центра Ozon на 
151 000 кв. м в Обухове компанией 
«Современные фонды недвижимо-
сти». Она же приобрела еще один 
логопарк PNK Group «МКАД-М4» на 
128 000 кв. м, говорит Кротенков.-

НТК освобождает 
склад

андрей гордееВ / ВеДОмОСти
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Главы субъектов Феде-
рации также жалуются 

на снижение доходов региональ-
ной казны. Налоговые и неналого-
вые поступления в бюджет Кеме-
ровской области по итогам перво-
го полугодия 2024 г., как следует из 
документа, уменьшились на 22,5% 
год к году до 111,2 млрд руб., Ха-
касии – на 0,3% до 18,3 млрд руб. 
Данных по Новосибирской области 
в письме не приводится.

Из документа следует, что РЖД 
предлагает правительству в 2025 г. 
проиндексировать тарифы на пере-
возки грузов на величину от 17,2 до 
22,7%. Такая индексация, по мнению 
глав угледобывающих регионов, 
«резко негативным образом повли-
яет на перевозки ключевого желез-
нодорожного груза – угля». Авторы 
письма напоминают, что, согласно 
распоряжению правительства от 19 
декабря 2017 г., тарифы РЖД долж-
ны индексироваться на уровень 
инфляции минус 0,1 п. п. Также 
подчеркивается, что в 2020–2024 гг. 
грузовой тариф на перевозку угля по 
железной дороге до морских портов 
вырос почти на 100%, в 4 раза превы-
сив накопленную инфляцию.

Транспортный вице-премьер 
Виталий Савельев (ему, вероятно, 
было расписано обращение) дал 

поручение Минтрансу, Минэнерго, 
ФАС и РЖД рассмотреть предло-
жения и проинформировать глав 
трех регионов о своей позиции до 
11 ноября, следует из резолюции к 
документу.

В прогноз социально-экономи-
ческого развития Минэка на 2025–
2027 гг. заложена индексация та-
рифов на грузовые железнодорож-
ные перевозки с 1 января 2025 г. в 
размере 13,8%. В 2026 г. тарифы 
должны вырасти на 8,5%, в 2027 г. 
– на 6,1%. Министр транспорта 
Роман Старовойт в конце октября 
говорил, что обсуждаемая сейчас 
инвестиционная программа РЖД 
на 2025 г. будет в «некоторой сте-
пени» сокращена, не уточняя, на-
сколько именно. Инвестпрограм-
ма компании на 2024 г. составила 
1,3 трлн руб.

Министр энергетики Сергей Ци-
вилев в начале сентября в интер-
вью ТАСС говорил, что Минэнерго 
и РЖД обсуждают меры поддержки 
для угольных компаний, включая 
возврат понижающих коэффици-
ентов и скидку в размере 12,8% на 
перевозку угля в порты Юга и Севе-
ро-Запада.

Представитель РЖД сказал «Ве-
домостям», что компания высту-
пает за «взвешенный подход к та-

рифному регулированию», так как 
инвестпрограмма, предусматрива-
ющая развитие инфраструктуры, 
в том числе для вывоза угля, фор-
мируется исходя из определенного 
уровня тарифов. Дополнительные 
скидки на перевозку угля могут 
привести к убыткам для компании, 
поэтому для поддержки угольной 
отрасли следует рассматривать 
прямые государственные субси-
дии, считают в РЖД.

«Ведомости» направили запро-
сы в пресс-службы правительства, 
Минтранса, Минэнерго, ФАС, а 
также в правительства трех уголь-
ных регионов и крупные угольные 
компании.

Аналитик ФГ «Финам» Ярослав 
Кабаков напоминает, что маржи-
нальность экспорта угля из Рос-
сии сейчас действительно сильно 
проседает из-за высоких транс-
портных расходов. Так, тарифы на 

перевозку угля из Кузбасса в порт 
Находка, по его оценке, за послед-
ние два года выросли на 30–40%. 
Возврат скидок со стороны РЖД 
позволит вернуть конкурентоспо-
собность российскому углю на 
азиатских рынках, считает Каба-
ков. По его мнению, это может по-
ложительно сказаться на объемах 
экспорта в 2025 г.

По данным источников «Ведо-
мостей», знакомых со статистикой 
Минэнерго, в январе – сентябре 
2024 г. экспорт угля из России сни-
зился на 14% в годовом выражении 
до 132,5 млн т (см. публикацию от 
5 ноября). Погрузка угля на сети 
РЖД в 2024 г. также падает: в ян-
варе – октябре она сократилась на 
6% до 273,4 млн т, следует из стати-
стики компании.

Главный стратег инвесткомпа-
нии «Вектор капитал» Максим Ху-
далов считает, что понижающие 

коэффициенты могут вернуть, но 
только для портов Северо-Запада и 
Юга РФ. Для перевозок угля внутри 
страны и восточного направления 
этот сценарий маловероятен, до-
бавляет он.

Если понижающие коэффициен-
ты все-таки вернут, угольные ком-
пании смогут заработать допол-
нительно $4–4,5 на каждой тонне 
угля, подсчитал Худалов. Но суще-
ственно повысить рентабельность 
экспорта такая мера не позволит, 
признает он. По оценке эксперта, 
скидки обеспечат нулевую рента-
бельность при поставках в порты 
Юга, но для выхода на прибыль-
ность из портов Северо-Запада их 
будет недостаточно.

Схожую оценку приводит заме-
ститель гендиректора Института 
проблем естественных монополий 
Александр Григорьев. По его рас-
четам, речь идет о дополнительных 
$3–4/т, которые в целом не спасут 
угольщиков, но для РЖД «могут 
оказаться принципиальными». 
Эксперт обращает внимание на 
сложность исполнения инвестпро-
граммы РЖД в условиях «беспреце-
дентного роста» ключевой ставки. 
К сожалению, следующий год мо-
жет стать в плане ценовой конъюн-
ктуры даже хуже нынешнего и на 
мировом рынке угля начнется игра 
«умри ты сегодня, а я – завтра», до-
бавляет он.

Кабаков считает, что финальное 
решение о восстановлении отме-
ненных в 2022 г. скидок уголь-
щикам будет принято после ком-
плексной оценки экономических 
последствий для РЖД и федераль-
ного бюджета.-

Уголь требует 
скидок

Погрузка угля на сети РЖД
млн т
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Артем Кульша

Американская Interactive 
Brokers начала рассылать 
к лиентам с граж дан-
ством России и видом на 

жительство в странах ЕС уведом-
ления о том, что закроет их счета 
в течение 30 дней. Об этом «Ве-
домостям» рассказал собеседник 
в крупном российском брокере. 
Также о таких случаях известно 
управляющим партнерам юрфир-
мы FTL Advisers и консалтинговой 
компании LWM Наталье Пацевой 
и Ленару Рахманову. Подобные 
письма получают даже те клиен-
ты Interactive Brokers, которые 
не только имеют вид на житель-
ство в ЕС (например, на Кипре), 
но и платят там налоги, жалует-

ся источник в брокере. Клиенты 
О2 Consulting стали получать та-
кие письма в ноябре, в том числе 
те, у кого есть вид на жительство 
в Казахстане и ОАЭ, рассказала 
управляющий партнер юрфирмы 
Ольга Сорокина.

В  письмах,  с  которыми оз-
н а к о м и л и с ь  « В е д о м о с т и » , 
Interactive Brokers  объясняет 
решение закрыть счета клиен-
тов «внутренней политикой». 
Под лежащие з акрытию счета 
брокер уже пометил как closing 
only (от англ. «только закры-
тие») – это означает, что клиент 
может сокращать или з акры-
вать позиции и выводить день-
ги, но не увеличивать и не соз-
давать новые позиции.

Interactive Brokers дает возмож-
ность перевести подлежащий за-
крытию счет к другому брокеру 
через автоматическую систему пе-
ревода клиентских счетов (ACATS; 
аналог СБП для ценных бумаг в 
США), следует из письма, для этого 
нужно обратиться в новую, прини-
мающую брокерскую компанию 
и запросить перевод счета. «Если 
вы не закроете или не переведете 
все позиции по счету в течение 30 
дней с момента этого уведомле-
ния, мы оставляем за собой право 
ликвидировать оставшиеся пози-
ции по счету, зачислить выручку 
от ликвидации на ваш счет или 
распределить ее согласно вашим 
последним инструкциям по выводу 
средств», – говорится в сообщении.

«Ведомости» направили запрос 
в Interactive Brokers.

По мнению Рахманова, реше-
ние Interactive Brokers о закрытии 
счетов касается клиентов с рос-
сийскими паспортами независи-
мо от наличия у них вида на жи-
тельство и налоговой резиденции 
где-либо еще. Наверняка рано 
или поздно с этим столкнутся все 
клиенты американского брокера, 
сохраняющие гражданство Рос-
сии, уверен Рахманов. «Это про-
сто первая ступень управления 
клиентской базой: ты ставишь 
выборку по критерию паспорта и 
оцениваешь коммерческую выго-
ду и регуляторный риск. Видимо, 
для этой компании риск оказался 
страшнее потенциальной выго-
ды», – рассуждает он.

Собеседник в брокере согласен, 
что Interactive Brokers сейчас в 
целом закрывает счета россий-
ских клиентов, а кроме доходно-
сти инвестиций такого клиента 
брокер оценивает еще и риск 
получения им дохода в санкцион-
ной стране (наличие там бизнеса 
и т. п.).

В FTL Advisers связывают но-
вую волну закрытия российских 
счетов в Interactive Brokers с об-
новлением списка блокирующих 
санкций США, который 30 октяб-
ря был существенно расширен, 
рассказывает Пацева. Возможно, 
требование о закрытии счетов 
направлено в большей степени 
на действующих и бывших со-
трудников подсанкционных ком-
паний, не исключает она. Также 
вероятно, что перепроверка пула 
клиентов со стороны Interactive 
Brokers еще не закончилась, пред-
полагает эксперт.

Перевести активы и вывести 
денежные средства из США будет 
очень проблематично, предупреж-
дает Пацева. А тем российским 
клиентам Interactive Brokers, кто 
еще не получил таких писем, она 
советует задуматься об альтерна-
тивном месте хранения бумаг, уже 
сейчас открыть другие счета и по 
возможности переставить туда бу-
маги как можно скорее.

Сейчас уже можно говорить о 
том, что даже наличие европей-
ского или швейцарского вида на 
жительство не гарантирует, что 
клиентов там не будут сегреги-
ровать и ограничивать, считает 
собеседник в брокере. Вероятно, 
вскоре и там, как в США, финан-
совые организации начнут ин-
тересоваться происхождением 
средств (не заработаны ли они в 
России и т. п.) и блокировать их, 
предупреждает он.

В последнее время у банков и 
брокеров из недружественных 
стран есть тенденция не только 
руководствоваться в своих реше-
ниях прямыми регуляторными 
ограничениями, но и действовать 
на основе внутренней оценки 
санкционных рисков, знает Соро-
кина. Она связывает это не толь-
ко с санкционными рисками, но 
и с тем, что любой клиент с рос-
сийским гражданством требует 
дополнительных проверок и, как 
следствие, большего вовлечения 
ресурса со стороны как комплаен-
са, так и юридического и админи-
стративного блоков.

После начала СВО Interactive 
Brokers начала постепенно вво-
дить ограничения против россиян. 
Сначала брокер запретил попол-
нять счета в рублях и открывать 
новые позиции с ценными бумага-
ми ЕС. Позже он стал блокировать 
операции российских граждан с 
евро и объявил о закрытии счетов 
с невысокой активностью. Летом 
этого года Interactive Brokers за-
претила инвесторам из России по-
полнять счета в 12 валютах, вклю-
чая китайские юани, турецкие ли-
ры, японские иены и др.

Уже после публикации материа-
ла в «Ведомостях» представитель 
Interactive Brokers сообщил, что 
компания «постоянно анализиру-
ет свою подверженность санкци-
ям и другим рискам финансовых 
преступлений в юрисдикциях, в 
которых работает компания, что 
приводит к закрытию определен-
ных счетов». Он уточнил, что ра-
бота не направлена исключитель-
но на клиентов из РФ.-

Ценные бумаги стремятся за рубеж

В августе Центробанк предложил позволить центральному депозитарию, 
которым сейчас является НРД, размещать деньги в банках дружественных 
стран, но не более 10% от величины собственных средств. У НРД этот 
показатель по итогам прошлого года в 12 раз превышал установленный 
в законодательстве минимальный размер – 47 млрд против 4 млрд руб. 
По действующему регулированию НРД может размещать деньги в рос-
сийских банках, а также банках-депозитариях, учрежденных в странах 
– членах ОЭСР или ЕС с высоким уровнем доходов, а также в странах 
СНГ. Проектируемые изменения направлены на расширение корреспон-
дентской сети центрального депозитария, говорил представитель Банка 
России «Ведомостям».
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Русских  
сбросили  
со счетов
американская Interactive Brokers закрывает счета россиян  
с внЖ в европе. уведомления получают даже те клиенты,  
которые платят налоги в ес

на 1,04%
ВыРОС В чЕтВЕРГ  
иНДЕКС мОСБиРжи
Главный бенчмарк российского 
фондового рынка по итогам основной 
сессии 7 ноября увеличился на 1,04% 
до 2690,63 пункта. Его долларовый 
аналог индекс РтС поднялся на 1,2% 
до 864,26 пункта.
Лидерами роста в четверг стали 
расписки Ozon (3,6%), обыкновен-
ные акции «Русала» (+2,81%), бумаги 
«Яндекса» (+2,39%), АФК «Система» 
(+2,37%) и «тКС холдинга» (+2,28%). В 
аутсайдерах оказались акции девело-
пера «Самолет» (-7,56%), «Селигдара» 
(-1,44%), «Астры» (-1,28%), «Русгидро» 
(-1,04%) и ВтБ (-0,96%).
Курс юаня на мосбирже 7 ноября 
практически не изменился, прибавив 

0,03 руб. до 13,62 руб. Курс доллара 
США на 8 ноября Банк России уста-
новил на отметке 98,07 руб. (-15 коп.) 
на основе данных банков на внебир-
жевом рынке. Официальный курс евро 
составил 105,57 руб. (-14 коп.). Цена 
январского фьючерса на нефть марки 
Brent в четверг корректировалась 
в пределах 0,03% до $74,94/барр. 
Декабрьский фьючерс на нефть WTI 
подешевел на 0,2% до $71,56/барр.
торги на мосбирже 7 ноября нача-
лись с задержкой на два часа из-за 
технической ошибки. Это и могло стать 
одной из причин негативных настрое-
ний в первой половине сессии, говорит 
эксперт по фондовому рынку БКС 
Александр Шепелев. Но по ходу торгов 
покупатели нарастили активность, а 
эффект от победы на выборах в США 
Дональда трампа, с которым ассоци-
ируются потенциальные геополитиче-
ские улучшения, продолжил подогре-

вать котировки, отмечает эксперт.  На 
мировых рынках настроения также были 
оптимистичными. Китай седьмой месяц 
подряд наращивает экспорт: в октябре 
– на 12,7% г/г. Западные площадки в 
предвкушении снижения ставок ФРС 
(заседание ночью 7 ноября по москве). 
«Роснефть» в конце недели прове-
дет заседание совета директоров, 
в повестке вопрос дивидендов за 9 
месяцев.
Как правило, по пятницам покупа-
тельская активность понижена, рынок 
может консолидироваться на текущих 
уровнях, говорит Шепелев. Прогноз 
по индексу мосбиржи на 8 ноября – 
2600–2700 п. 
Ослабление рубля помогают сдер-
живать жесткая ДКП Банка России и 
меры валютного контроля, отмечает 
эксперт. Краткосрочный прогноз по 
курсу рубля к юаню – 13,55–13,85 
руб., по доллару – 97–99 руб. 

ЛИДЕР РОСТА

ЛИДЕР ПАДЕНИЯ

ИСТОЧНИК: МОСБИРЖА

ГК «Самолет»
результаты торгов, руб.

Ozon Holdings PLC
результаты торгов, руб.
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Софья Ермакова

Инвестдома ухудшают про-
гнозы по росту акций финан-
сового сектора. Банки все еще 
выигрывают на фоне других 
эмитентов, но ужесточение 
денежно-кредитной политики 
снижает чистую процентную 
маржу

Аналитики начали снижать целе-
вые цены по акциям банковско-
го сектора – в частности, оценки 
ухудшаются по бумагам ВТБ, Сбер-
банка и Совкомбанка. Ситуация в 
отрасли останется комфортной, но 
высокая ключевая ставка, ужесто-
чение регулирования кредитова-
ния физлиц и сокращение льгот в 
ипотеке уже начинают негативно 
влиять на выдачи кредитов и чис-
тую процентную маржу (ЧПМ) 
банков, считают в инвестдомах. 

На фоне роста процентных ста-
вок и повышения долговой на-
грузки у эмитентов нефинансово-
го сектора банки выглядят более 
привлекательно, пишут аналити-
ки «Цифра брокера» в новом обзо-
ре. Они проявляют устойчивость к 
ужесточению денежно-кредитной 
политики (ДКП), в частности, за 
счет того, что существенного за-
медления кредитования пока не 
происходит. В сентябре средняя 
рентабельность капитала (ROE) 
по отрасли составила 27%, а ак-
тивы банков за последний год вы-
росли на 17,6% до 187,1 трлн руб. 

За девять месяцев корпоративный 
портфель прибавил 10,6 трлн руб., 
достигнув 84,2 трлн руб., – в отли-
чие от розницы этот сегмент пока 
не замедляется.

Несмотря на общую устойчи-
вость сектора, рост ключевой 
ставки кредитные организации 
переносят по-разному. Поэтому 
при выборе акций для включения 
в портфель инвесторам нужно про-
являть избирательность, принимая 
во внимание последствия для бан-
ков от потенциального замедления 
экономики, предупреждают экс-
перты брокера. 

Отчетности банковского сектора 
за девять месяцев 2024 г. свиде-
тельствуют о сохранении высокой 
рентабельности и умеренной стои-
мости риска, несмотря на увеличе-
ние ставки и замедление темпов 
роста розничного портфеля, гово-
рит экономист «Ренессанс капита-
ла» Андрей Мелащенко. По итогам 
2024 г. сектор продемонстрирует 
рост чистой прибыли, но в 2025 г. 
денежно-кредитная политика мо-
жет стать еще жестче и рынок уви-

дит существенное замедление кре-
дитования и рост стоимости риска, 
что окажет негативное влияние на 
финансовые результаты банков, 
ожидает эксперт. Согласно обнов-
ленному прогнозу ЦБ, средняя 
ключевая ставка за 2024 г. будет 
на уровне 21–21,3%, что оставляет 
возможность для ее увеличения в 
декабре до 22–23%. В 2025 г. сред-
негодовой показатель по прогнозу 
ЦБ должен составить 17–20%, а в 
2026 г. – 12–13%.

ПересМотр таргетов

В конце октября «Ренессанс ка-
питал» понизил целевые цены на 
12 месяцев вперед для акций Сов-
комбанка с 20,3 до 20 руб. (+58% 
с учетом цены бумаг по итогам 
основной сессии 5 ноября), а для 
«Сбера» – с 360 до 350 руб. (+46%). 
По обоим бумагам сохранен рей-
тинг «покупать». Для акций ВТБ 
инвесткомпания снизила таргет 
со 135 до 115 руб. (+49%), сохра-
нив рейтинг «держать». В сентя-
бре целевую цену по акциям ВТБ 
снизил и «Финам» – со 165 до 135,9 
руб. (+76%). Брокер БКС в рамках 
стратегии на IV квартал умень-
шил таргеты по всем эмитентам 
банковского сектора, кроме банка 
«Санкт-Петербург» – по нему целе-
вая цена выросла с 410 до 450 руб. 
(+33%) из-за роста маржи и диви-
дендного потенциала. УК «Ингос-
страх-инвестиции» после октябрь-
ского решения ЦБ по ключевой 
ставке и публикации финансовых 
результатов за девять месяцев по-
низила таргеты по «Сберу» (с 330 
до 320 руб., +33%, рейтинг «по-
купать») и ВТБ (с 115 до 100 руб., 
+29%, рейтинг «держать») в связи 
с прогнозным ростом расходов на 
резервы. УК «Арикапитал» умень-

шила целевые цены по банкам с 
большой долей корпоративного 
кредитования на фоне ухудшения 
кредитного качества высокозакре-
дитованных заемщиков. В частно-
сти, таргет по акциям «Сбера» сни-
жен с 350 до 320 руб. (+33%).

Оценки «Ренессанс капитала» об-
новлены с учетом результатов эми-
тентов за первую половину года и 
девять месяцев, роста безрисковой 
ставки (доходность активов, риск 
дефолта по которым стремится к 
нулю, например ОФЗ) и скорректи-
рованного прогноза по траектории 
ключевой ставки в ближайшие го-
ды, объяснил Мелащенко. Влияние 
на таргет по «Сберу» также оказал 
рост ставки по налогу на прибыль, 
применимой к отложенным нало-
говым активам и обязательствам 
(в III квартале это стало одной из 
основных причин давления на 
прибыль). Мелащенко уменьшил 
прогноз чистой прибыли в 2024 г. 
с 1,62 трлн до 1,6 трлн руб. и ждет 
рентабельности капитала на уров-
не более 23%. В следующем году 
Мелащенко прогнозирует сниже-
ние ROE «Сбера» с 23 до 20% из-за 
резкого замедления выдач креди-
тов, давления жесткой ДКП на чи-
стую процентную маржу и роста 
расходов на резервирование. 

В 2025 г. банки столкнутся с ро-
стом дефолтов заемщиков, им 
придется доформировывать допол-
нительные резервы, что будет ока-
зывать негативное влияние на при-
быль, и Сбербанк не исключение, 
хоть это и самый стабильный игрок 
на банковском рынке, согласился 
аналитик УК «Ингосстрах-инвести-
ции» Артем Аутлев. Уже в III квар-
тале расходы на создание резервов 
у «Сбера» выросли на 37% по срав-
нению с предыдущими тремя меся-
цами и более чем в 2 раза год к го-

ду, а прибыль несколько снизилась, 
напомнил портфельный управляю-
щий УК «Альфа-капитал»  Дмитрий 
Скрябин.

Прибыль ВТБ в этом году поддер-
живается рядом разовых факторов 
– присоединением банка «Откры-
тие», работой с замороженными 
активами и низкой стоимостью 
риска, продолжил экономист. При 
этом ЧПМ также снижается под 
воздействием высокой ставки. 
Мелащенко ожидает существенно-
го сокращения прибыли и рента-
бельности ВТБ в следующем году 
и считает крайне маловероятной 
выплату дивидендов по итогам 
текущего года из-за роста требо-
ваний к достаточности капитала. 
С 1 июля 2025 г. Банк России уста-
новит антициклическую надбавку 
в размере 0,25% от активов, и, по 
оценкам ВТБ, это потребует увели-
чения его капитала на 60 млрд руб. 
Акции банка менее привлекатель-
ны по сравнению с конкурентами 
также из-за низких и нерегуляр-
ных дивидендов и дополнительных 
эмиссий в пользу государства ниже 
рыночных цен, отмечают аналити-
ки «Цифра брокера».

Что касается Совкомбанка, его 
ЧПМ меньше реагирует на рост 
ставки благодаря его сбаланси-
рованному кредитному портфе-
лю (он разделен поровну между 
юрлицами и физлицами), но ROE 
все же снижается из-за увеличе-
ния отчислений на резервы и от-
сутствия прибыли по операциям 
с финансовыми инструментами, 
отмечают ана литики «Цифра 
брокера». Регулярные компонен-
ты финансового результата Сов-
комбанка демонстрируют устой-
чивый рост, а нерегулярные до-
ходы демонстрируют смешанную 
динамику, отметил Мелащенко. 
С одной стороны, банк признал 
доход от выгодного приобрете-
ния «Хоум банка», а с другой – 
на результат давит переоценка 
ценных бумаг и валюты. Эконо-
мист ждет, что в 2024 г. прибыль 
Совкомбанка снизится, что, как 
уже было анонсировано менед-
жментом, приведет к выплате 
дивидендов по нижней границе 
дивполитики.-
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2,7 трлн руб.
ЗАРАБОтАЛи РОССийСКиЕ БАНКи ЗА ДЕВЯть мЕСЯЦЕВ, СЛЕДУЕт 
иЗ СЕНтЯБРьСКОГО ОБЗОРА ЦБ. ЭтО НА 100 мЛРД РУБ. , 
иЛи 5%, БОЛьШЕ, чЕм ГОДОм РАНЕЕ. УВЕЛичЕНиЕ ПОКАЗАтЕЛЯ 
ОБЕСПЕчиЛи РОСт БиЗНЕСА и НиЗКАЯ СтОимОСть 
РиСКА ПО КОРПОРАтиВНОмУ ПОРтФЕЛю (0,3%). С УчЕтОм 
ПЕРЕОЦЕНКи ЦЕННых БУмАГ и СУБОРДиНиРОВАННых КРЕДитОВ 
(700 мЛРД РУБ. В СУммЕ) СОВОКУПНый ДОхОД СЕКтОРА 
СОСтАВиЛ 2 тРЛН РУБ. СРЕДНЯЯ РЕНтАБЕЛьНОСть КАПитАЛА 
ПО СЕКтОРУ В СЕНтЯБРЕ – 27%

Ставка давит 
на акции банков
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Оксана Лут: Отрасль доказала, 
что способна справиться 
с любыми сложностями

Александр Волобуев

Сельское хозяйство – клю-
чевая отрасль российской 
экономики. Хотя она обес-
печивает менее 5% ВВП, 

проблемы аграриев ощущают все 
жители страны – и очень остро. 
При этом Россия сохраняет ста-
тус ведущей державы по экспорту 
сельхозпродукции – прежде всего 
зерновых. В прошлом году постав-
ки за рубеж принесли рекордные 
$43,5 млрд, а инвестиции в рос-
сийский агропромышленный ком-
плекс (АПК) превысили 1 трлн руб. 
Этот год стал для сельхозпредпри-
ятий настоящим испытанием – к 
внешнеполитической турбулент-
ности добавились погодные ано-
малии. «Ведомости» поговорили 
с министром сельского хозяйства 
Оксаной Лут о ключевых пробле-
мах отрасли, ее стратегических и 
тактических задачах.

– В этом году на аграриев обруши-
лись, кажется, все возможные бе-
ды природного характера. Как это 
повлияло на урожай?
– Действительно, в этом году агра-
рии столкнулись с беспрецедентно 
сложными погодными условиями. 
Весной ряд регионов пострадал от 
возвратных заморозков, летом – 
от засухи, а во время уборки – от 
обильных осадков. Все это привело 
к существенному снижению уро-
жайности. По оценкам, недобор 
зерна из-за природных катаклиз-
мов составит порядка 20–22 млн 
т. Вместе с тем текущий год в оче-
редной раз показал способность 
нашей отрасли адаптироваться и 
справляться со всеми сложностя-
ми. Благодаря слаженной работе 
на всех уровнях мы смогли мини-
мизировать потери и не допустить 
критичного снижения производ-
ства. Например, погибшие из-за 
майских заморозков посевы были 
оперативно пересеяны на площа-
ди порядка 900 000 га, что позво-
лило не потерять с них урожай. В 
итоге, несмотря на все сложности, 
результаты в этом году будут более 
чем достойные – урожай войдет в 
пятерку лучших в истории страны. 
Ранее [вице-премьер] Дмитрий Па-
трушев говорил, что будет собрано 
около 130 млн т зерна. Эта цифра 
до конца года пересматриваться 
уже не будет. В целом в стране бы-
ло посеяно зерновых с расчетом на 
урожай в 150 млн т, и если бы не 
климатические аномалии, то, без-
условно, собрали бы больше, чем 
сейчас прогнозируем. С точки зре-
ния технологий в сельском хозяй-
стве у нас все хорошо, но в этом го-
ду погода внесла свои коррективы.
– есть ли оценка ущерба, нанесен-
ного аПК? 

– Что касается ущерба, то здесь 
стоит прежде всего опираться на 
данные страховых компаний, от 
которых многие предприятия уже 
получили деньги. Это касается как 
гибели урожая, так и его частич-
ной потери. Страховые выплаты с 
господдержкой составили 2,6 млрд 
руб. По итогам уборки урожая эта 
сумма может вырасти до 5,5 млрд 
руб. Кроме того, из резервного 
фонда правительства выделено 930 
млн руб. на поддержку садоводче-
ских хозяйств, пострадавших от 
заморозков. В целом для аграриев 
защитой от форс-мажоров при-
родного характера должно стать 
именно страхование, и это зона от-
ветственности и риски самих пред-
приятий АПК. Отмечу, что есть со-
ответствующая субсидия на уплату 
страховой премии, финансиро-
вание которой в следующем году 
будет увеличено на 1 млрд руб. На 
этот год выделялось 5 млрд руб.
– Проблемы с выплатами страхо-
вок были?
– К нам поступали отдельные жа-
лобы от аграриев, были определен-
ные ситуации, которые решались 
не в их пользу. И это уже наша зо-
на ответственности. Мы, как про-
фильный ФОИВ, проводили разъ-
яснительную работу, после чего 
сельхозпроизводители получали 
деньги. Эту практику – страхова-
ние рисков – мы будем развивать 
и дальше. Это, безусловно, эффек-
тивный и цивилизованный инстру-
мент защиты, который дает уве-
ренность в сохранении и развитии 
бизнеса. Тем более что Росгидро-
мет предупреждает об усилении 
природных аномалий в обозримом 
будущем. 
– Как в такой ситуации прогнози-
ровать урожай на 2025 г.?
– Росгидромет, как вы понима-
ете, не дает прогнозов на такую 
дальнюю перспективу. Но мы и 
над этим с коллегами работаем. 
(Смеется.) Если серьезно, то ждем 
дождей, особенно в ЮФО, ЦФО, 
СКФО. Если они пройдут до замо-
розков, то критического снижения 
урожайности по пшенице не будет, 
потому что именно озимые обеспе-
чивают основной валовой сбор. 
План по ним – около 20 млн га, и 
он будет выполнен. В случае гибе-
ли озимых придется восполнять 
потери за счет яровых. Но по ним 
урожайность с каждого гектара, 
естественно, будет меньше.

«оБсуЖДаеМ возврат 
льготных креДИтов 
Для свИнокоМПлексов»

– В этом году по российскому 
аПК, к сожалению, била не только 
погода. Какова ситуация в регио-
нах, где введен режим КтО?

– Конечно, введение в Черноземье 
КТО (режим контртеррористиче-
ской операции в Курской, Белго-
родской и Брянской областях после 
вторжения ВСУ. – «Ведомости») 
серьезно повлияло на показате-
ли. Например, курские аграрии не 
могут зайти для уборки урожая на 
площадь 150 000 га. По зерновым в 
Курской, Белгородской и Брянской 
областях предварительно недобе-
рем около 1,2–1,5 млн т. В Белгород-
ской области были разрушены пти-
цефабрики «БЭЗРК-Белгранкорма», 
есть выпадающий объем птицы. 
Это порядка 5500 т. Но по этому ви-
ду продукции не такая серьезная си-
туация – в этом году всего в стране у 
нас будет произведено более 7 млн 
т. В прошлом году, как вы помните, 
был провал из-за вспышки птичьего 
гриппа. Да и цена на мясо птицы в 
этом году ниже, чем в прошлом.
– Обращались ли аграрии или ре-
гиональные власти субъектов с 
просьбами о дополнительной под-
держке? 
– Консолидируют такие просьбы 
традиционно региональные власти. 
Самая тяжелая ситуация сейчас в 
Курске. Оценки ущерба для АПК 
региона пока только приблизитель-
ные, их надо подтверждать. 

В основном пострадали свино-
фермы и молочные комплексы. Это 
фактически утерянное поголовье, 
стоимость которого чуть больше 
3 млрд руб. Регион уже попросил 
компенсации, а мы, в свою оче-
редь, обратились в Минфин. Сейчас 
обсуждаем источники финанси-
рования. Что касается погибшего 
поголовья – предварительно 25 700 
голов крупного рогатого скота и 
322 600 голов свиней, – планируем 
его восстановить. 
– имеете в виду на территории 
Курской области?
– Наша цель – восстановить пого-
ловье в регионе. Это можно сделать 
на уже действующих животновод-
ческих комплексах – дозагрузить 
их там, где это возможно, с соблю-
дением санитарных норм. Либо до-
строить, например, новый свино-
водческий комплекс. Именно под 
это просим выделить целевое фи-
нансирование. 
– Как снижение выпуска в Курске 
отразится на производстве свини-
ны в стране?
– Мы рассчитывали на рост показа-
телей в этом году на 4%, но из-за тя-
желой ситуации в Курской области 
фактически останемся на уровне 
прошлого года в 6 млн т. Поскольку 
для восстановления поголовья тре-
буется время, мы также обсуждаем 
с Минфином возврат льготного кре-
дитования для производителей сви-
нины, от которого отказались не-
сколько лет назад. Думаем вернуть 
льготное кредитование на опре-

деленный объем выпуска, чтобы 
закрыть потребности внутреннего 
рынка и в то же время не создать 
перепроизводства и не обвалить за-
купочные цены.
– Что необходимо для достиже-
ния поставленной президентом 
цели – нарастить к 2030 г. выпуск 
продукции аПК как минимум на 
четверть?
– Главное – производить то, что бу-
дет востребовано внутри страны и 
в мире. Себя мы обеспечиваем про-
дуктами питания практически пол-
ностью, поэтому дальнейший рост 
объемов ориентирован преимуще-
ственно на экспорт. Целевой пока-
затель к 2030 г. по производству 
молока в 38,5 млн т завязан на вну-
треннее потребление. Но если мы 
увидим, что в мире растет спрос 
на молочные продукты, то дальше 
будем наращивать производство 
именно этой продукции. Сейчас в 
мире сокращается поголовье коров 
в молочном животноводстве из-за 
декарбонизации, что, вероятно, 
приведет к еще большему росту 
цен на молоко и молочные продук-
ты. Основной экспортный продукт 
– сухое и обезжиренное молоко. В 
России много новых проектов заяв-
лено [в этом направлении]. Но их 
реализация будет зависеть от объе-
мов производства сырого молока в 
стране. Кроме того, мы планируем 
наращивать производство такой 
базовой продукции, как зерновые, 
зернобобовые и масличные куль-
туры, мясо, а также увеличивать 

выпуск продуктов переработки – 
растительных масел, муки, сахара, 
кондитерских изделий. 
– Отрасль показывает хорошие ре-
зультаты, при этом на рынке фик-
сируется рост цен на отдельные 
продукты, в частности на сливоч-
ное масло. с чем это связываете и 
что предпринимаете для стабили-
зации ситуации?
– В условиях рыночной экономи-
ки все зависит от баланса спроса 
и предложения, а это всегда пере-
менные значения. Наша главная 
задача здесь как регулятора – не 
допускать резких скачков цен. Для 
этого у нас есть широкий набор 
инструментов, которые мы при 
необходимости используем. По 
маслу ситуация абсолютно понят-
ная. На фоне роста доходов на-
селения в этом году значительно 
вырос спрос, и, хотя производство 
сливочного масла у нас стабиль-
ное, на рынке образовался опреде-
ленный временный дисбаланс. Ос-
новная задача здесь – наращивать 
производство сырого молока, и мы 
ежегодно это делаем. Например, в 
прошлом году объем увеличился 
на 800 000 т. В этом году положи-
тельная динамика сохраняется, а 
к 2030 г., как я уже сказала, у нас 
еще более серьезные планы. В том 
числе мы стремимся к достижению 
целевого показателя самообеспе-
ченности по молоку и молокопро-
дуктам. Но тут нужно понимать, 
что есть определенный производ-
ственный цикл, требующий вре-

Родилась в москве 
в 1979 г. В 2001 г. окон-
чила Финансовую акаде-
мию при правительстве 
России по специально-
сти «финансы и кредит»

экономист отдела кре-
дитных и перспективных 
продуктов, затем старший 
экономист отдела развития 
кредитного бизнеса до-
черних банков управления 
кредитования региональ-
ного бизнеса Альфа-банка

2000

занимала должности главного 
экономиста, затем управ-
ляющего директора корпо-
ративно-инвестиционного 
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проектов банка
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в «Ростехнологии», где стала 
начальником управления 
департамента инвестиционных 
программ, затем начальником 
службы непрофильных активов 
департамента инвестиционных 
проектов госкорпорации
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становится директором 
департаментов Россельхоз-
банка (организация работы 
с клиентами, развитие 
корпоративного бизнеса, 
работа с крупным бизне-
сом), затем зампредом 
правления банка
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в аграрном секторе масса возможностей для успеш-
ной карьеры и самореализации. в результате сегод-

ня все больше молодых людей выбирают для себя жизнь 
на сельских территориях и работу в аПк

мени. Поэтому, чтобы оперативно 
решить вопрос с маслом в момен-
те, расширяем его импорт из дру-
жественных стран. В частности, от-
крыли поставки из Индии, Ирана, 
Турции, которые являются крупны-
ми экспортерами этой продукции. 
В текущем году импорт масла вы-
рос на 20%. Рассчитываем, что это 
охладит рынок и позволит в бли-
жайшее время стабилизировать 
ценовую ситуацию.

При этом, конечно, значительное 
давление на цены оказывает рост 
себестоимости, который идет по 
всем направлениям. Дорожает ло-
гистика, упаковка и другие состав-
ляющие. Кроме того, у нас одни из 
самых высоких темпов роста зар-
плат в экономике, и это тоже оказы-
вает влияние на ценообразование. 
Еще один важный фактор – доступ-
ность кредитов. Льготное кредито-
вание в АПК исторически является 
главным стимулом инвестиционно-
го развития, и повышение ключе-
вой ставки существенно ограничи-
вает этот инструмент. Тем не менее 
будем работать над тем, чтобы ин-
вестиции в отрасль не снижались, а 
бизнес продолжал развиваться и на-
ращивать производственные мощ-
ности, чтобы рынок был в полной 
мере обеспечен продовольствием. 
Именно это наша основная цель.

«наДо Брать за руку 
неБольшого ПоставщИка 
И вывоДИть на внешнИй 
рынок»

– насколько в плане экспорта пер-
спективен рынок снг для наращи-
вания объемов поставок?
– Здесь мы уже занимаем достаточ-
но высокую долю, поэтому задача, 
скорее, сохранить ее. Объемы по-
ставок на недружественные рынки, 
конечно, снизились из-за введения 
различных пошлин. Хотя, как мне 
кажется, поставки продуктов пита-
ния – это исключительно гумани-
тарная сфера.
– В мае в презентации минсельхо-
за был указан плановый объем 
экспорта за 2024 г. в денежном вы-
ражении – $45 млрд. удастся его 
достигнуть?
– По данным на 27 октября, Россия 
экспортировала продуктов пита-
ния на $33,2 млрд, в натуральном 
выражении – 87,3 млн т. То есть 
рост к прошлому году в тоннаже – 
5,4 млн т. Но цены, в том числе на 
пшеницу, очень низкие. Отсюда про-
садка в деньгах. Нужно понимать, 
что имеют место манипуляции. 
Например, мы видим, что происхо-
дит на Чикагской бирже (Chicago 
Mercantile Exchange – одна из круп-
нейших и наиболее диверсифици-
рованная товарно-сырьевая биржа. 
– «Ведомости») в США. Выходит у 
них какой-то отчет, после которого 
цены резко идут вниз без фундамен-
тальных причин. В деньгах сложно 
дать прогноз – все будет зависеть от 
мировых цен. Но для нас главное – 
продажи в натуральном выражении. 
Базовые экспортные продукты – зер-
новые, масла, рыба.
– то есть именно они обеспечат 
рост до 2030 г.?

– Есть небольшие по объемам экс-
портные продукты, где заложен 
серьезный рост. Например, мука. 
Ее продается всего 1,5 млн т в год, 
к концу 2030 г. хотим продавать 
2 млн т. Растут поставки молочной 
продукции, мяса. Мы пересматри-
ваем подходы к увеличению экспор-
та. Если в последние шесть лет рост 
происходил за счет тех самых базо-
вых продуктов, то теперь упор будет 
на нишевые, которых очень много. 
Условно, будем брать за руку не-
большого поставщика и выводить 
его на внешний рынок.
– есть ли экспортные рынки, где 
ставятся конкретные цели по нара-
щиванию поставок до 2030 г.? 
страны африки, например?
– Сегодня Россия экспортирует 
сельхозпродукцию в 160 стран ми-
ра. В том числе это государства 
Африки. Туда поставляются все ба-
зовые продукты. Есть перспективы 
увеличения поставок с учетом ре-
гиональной специфики. Мы ведем 
переговоры с несколькими афри-
канскими странами о пилотной по-
ставке семян. Есть культуры, кото-
рые мы выращиваем в России, – ку-
куруза, например. Но есть и менее 
востребованные в нашей стране, 
такие как сорго (травянистое расте-
ние семейства злаковых. – «Ведомо-
сти»). У нас площади выращивания 
небольшие, а для Африки это одна 
из ключевых культур, и мы можем 
предложить высокопродуктивные 
семена. Для ее производства мож-
но также поставлять удобрения и 
недорогую сельхозтехнику. Плани-
руем поставлять и более сложные 
продукты – например, корма для 
животных. То есть нужно подстраи-
ваться под потребности конкретной 
страны. Видим перспективы рас-
ширения поставок за рубеж вакцин 
для АПК, особенно от опасных забо-
леваний племенного скота. Потен-
циальный экспортный рынок – все 
страны глобального Юга. 
– Как вы оцениваете эффектив-
ность применения механизма экс-
портной квоты на вывоз зерна?
– Механизм эффективен, к нему 
все привыкли. Но мы его, конечно, 
донастраиваем. В прошлом году, 
напомню, квота была 25,5 млн т, 

на 2024 г. ее увеличили еще на 
4 млн т. Но она была выбрана лишь 
на 76%. Те, кто не выбирает квоты, 
будут штрафоваться, т. е. их квота 
на 2025 г. будет пропорционально 

снижаться через поправочный ко-
эффициент. В этом году уже опро-
бовали механизм дополнительной 
квоты. Также ранее выделяли от-
дельную квоту для Дальнего Восто-
ка. Возможно, мы вернемся к этой 
практике. 

«еслИ трактор ДороЖает 
с 12 Млн До 18 Млн руБ. – 
это не очень хорошо»

– железнодорожники справляют-
ся с вывозом экспорта?
– В целом у сельхозгрузов высокий 
приоритет в перевозке. Отдельно 
скажу, что у нас есть субсидии для 
снижения стоимости транспор-
тировки сельскохозяйственной 
продукции. В проекте бюджета на 
2025–2027 гг., подготовленном к 
первому чтению в Госдуме, заложе-
но 6,3 млрд руб. на будущий год, ко 
второму чтению мы ожидаем, что 
добавят еще 2 млрд руб., т. е. объем 
субсидии составит 8,3 млрд руб. 

– Отечественные производители 
сельхозтехники жалуются на заси-
лье конкурентов из Китая и цено-
вой демпинг с их стороны. Как вы 
оцениваете текущую обеспечен-
ность аграриев техникой?
– Предприятия АПК техникой обес-
печены, в том числе благодаря 
программам льготного финанси-
рования – это льготные кредиты и 
лизинг. Сегодня у аграриев около 
575 000 тракторов и комбайнов, 

преимущественно это российская и 
белорусская техника.

Но хочу обратить внимание на 
опережающий рост цен на отече-
ственные машины. Если в 2020 г. 
трактор «Ростсельмаша» в среднем 
стоил более 12 млн руб., а в 2023 г. 
уже 18 млн руб., то это не очень 
хорошо. В целом Минсельхоз под-
держивает идею продвижения от-
ечественной продукции. Однако 
постановление 1432 (о выделении 
субсидий машиностроителям для 
предоставления скидок в 10–15% 
на сельхозтехнику. – «Ведомости») в 
его нынешнем виде, на наш взгляд, 
непрозрачно и неэффективно. Ни-
что не мешает производителю под-
нять цены ровно на размер скидки, 
чтобы потом получить эту субси-
дию. Считаем, что суммы, заложен-
ные на программу 1432, необходи-
мо перебросить на другие програм-
мы поддержки спроса, о которых я 

сказала выше. И закрепить законо-
дательно их целевой характер – за-
фиксировать, что субсидия может 
быть потрачена только на покупку 
отечественной сельхозтехники. 
Сейчас обсуждаем такой вариант 
с Минпромторгом, и с их стороны 

есть понимание. В целом современ-
ная российская техника достаточно 
хорошая и конкурентоспособная. 
Например, на выставке «Золотая 
осень – 2024» был представлен от-
ечественный опрыскиватель вдвое 
дешевле китайского аналога и при 
этом не уступающий по эффектив-
ности самым лучшим моделям. 

«ПрИ сДельной оПлате 
МоЖно зараБатывать 
До 200 000 руБ.»

– В прошлом году отрасль, по дан-
ным минсельхоза, покинуло око-
ло 200 000 человек. улучшилась ли 
ситуация в этом году? 
– В целом в отрасли сегодня трудит-
ся около 6 млн человек. Частично 
недостаток рабочих рук компен-
сируется за счет повышения про-
изводительности труда, которая за 
последние 10 лет выросла на 54%. 
Сельское хозяйство остается лиде-
ром по этому показателю в стране. 
В том числе благодаря механизации 
и автоматизации. 

Но существенно уменьшить по-
требность в людях в сельском хо-
зяйстве невозможно. Привлекать в 
отрасль новые рабочие руки труд-
но, но постепенно ситуация меняет-
ся за счет улучшения условий труда. 
Только за прошлый год зарплаты 
выросли в среднем по отрасли на 
16,5%, в этом году средняя зарпла-
та достигла 60 000–70 000 руб. Хо-
тя при сдельной оплате труда, на 
которую переходят все крупные 
агрохолдинги, базовые сотрудники 
(овощеводы, механизаторы, пере-
работчики) могут зарабатывать 
до 200 000 руб. в месяц. Крупный 
бизнес также стал понимать, что ус-
ловия труда – важнейшая составля-
ющая для привлечения кадров. По-
этому работа в современных агро-
комплексах куда более комфортна, 
чем 5–7 лет назад.
– Какие еще стимулы нужны для 
привлечения сотрудников, в пер-
вую очередь молодежи, в сель-
скую местность?
– Базовое – это комфортное жилье. 
В этом плане хорошо работает сель-

ская ипотека, а также программа 
строительства и приобретения жи-
лья по договорам найма (реализу-
ется в рамках госпрограммы ком-
плексного развития сельских терри-
торий. – «Ведомости»). Программа 
найма дает возможность работни-
кам всех сфер занятости, прожи-
вающим на сельских территориях, 
приобрести жилье за 10% от стои-
мости через пять лет и за 1% – через 
10 лет. Она предусматривает софи-
нансирование при строительстве 
и приобретении ИЖС, многоквар-
тирных домов, малоэтажных жилых 
комплексов для сотрудников сель-
хозпредприятий. За время ее дей-
ствия с 2020 г. уже построено более 
220 000 кв. м жилья для 3900 семей. 
На это направлено из бюджета свы-
ше 10 млрд руб., мы увеличиваем 
финансирование программы. На 
2025 г. заложено 3,4 млрд руб., а по-
требность мы оцениваем в 14 млрд 
руб. ежегодно.
– нужно ли менять имидж сельско-
го хозяйства? сегодня молодежь 
зачастую считает работу в отрасли 
непрестижной.
– Бытует ошибочное мнение, остав-
шееся со времен 1990-х, что в сель-
ском хозяйстве все развалено. Но 
это заблуждение. Сегодня наша от-
расль – одна из самых технологич-
ных, наукоемких и активно разви-
вающихся. Мы ставим перед собой 
задачу популяризировать сельское 
хозяйство, чтобы все жители нашей 
страны знали о достижениях отече-
ственных аграриев, а их труд поль-
зовался заслуженным уважением. 
Будем работать над тем, чтобы до-
нести тезис: нашей отраслью мож-
но и нужно гордиться, потому что 
она кормит нашу большую страну. 

Кроме того, в аграрном секторе 
масса возможностей для успеш-
ной карьеры и самореализации. 
В результате сегодня все больше 
молодых людей выбирают для се-
бя жизнь на сельских территориях 
и работу в АПК – на современных 
предприятиях с комфортными ус-
ловиями. 

Сейчас мы работаем над созда-
нием системы подготовки кадров 
– от школы (агроклассы) через сред-
нее профессиональное (колледжи, 
техникумы) и высшее образование 
до непосредственно работодателя. 
Здесь наиболее трудоемкая работа 
предстоит с сельскими малоком-
плектными школами, где преиму-
щественно формируются будущие 
кадры. Мы это будем делать со-
вместно с Минобрнауки и Минпро-
свещения.

Такой подход в том числе помо-
гает детям и их родителям сразу 
видеть четкие перспективы на бу-
дущее и понимать, что специалист 
АПК – это интересная и востребо-
ванная профессия. А мы со своей 
стороны поддержим молодого че-
ловека на всех этапах, чтобы он мог 
максимально реализовать себя в 
нашей отрасли.-
в подготовке матеРиала пРинимали 
участие анастасия ковалева 
и максим иванов
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Музей русского импрессио-
низма знакомит публику 
с малоизвестным творческим 
объединением «новое обще-
ство художников». на приме-
ре более 180 произведений 
проект рассказывает, что 
объединяет Бенуа и врубеля  
с ахматовой и Блоком

Новое общество художников 
(НОХ) было основано в конце 

1903 г. по инициативе ученика и 
ассистента Репина Дмитрия Кардов-
ского. Создатели НОХ решили под-
держивать молодых мастеров – ор-
ганизовывали выставки и помогали 
им в продаже работ. В НОХ не было 
строгого жюри, которое отбирало 
бы произведения, и авторы были 
свободны в выборе художественно-
го языка. За 14 лет существования, 
с 1903 по 1917 г., прошло 10 выста-
вок, в которых приняли участие бо-
лее 200 авторов – от Кандинского и 
Кустодиева до Врубеля и Бенуа.

НОХ критиковали за размытость 
«творческого лица» – иными слова-
ми, за отсутствие единой идейно-э-
стетической основы. Членов обще-
ства связывали прежде всего про-
фессиональные и дружеские узы, а 
также высокий культурный уровень, 
неподвластный веяниям моды. В то 
время на авансцену как раз вышли 
авангардные общества «Бубновый 
валет» и «Ослиный хвост», работы 
которых шокировали и будоражи-

ли. Выставки НОХ были более «клас-
сическими». И хотя публика и кри-
тика не всегда были благосклонны, 
экспоненты не изменяли себе.

Специально для экспозиции «Но-
вое общество художников» куратор 
Музея русского импрессионизма 
Ольга Юркина решила реконстру-
ировать состав выставок НОХ. Для 
этого она обратилась к каталогам, 
которые по большей части состояли 
из перечисления авторов-участни-
ков и их произведений. Там не были 
указаны стили, техники, размеры 
изображений, что серьезно затруд-
няло их идентификацию. После со-
поставления списков с рецензиями 
и отзывами в прессе Юркина ото-
брала более 180 работ, которые сей-
час хранятся в 55 государственных 
и частных коллекциях. Эти произ-
ведения ярче всего иллюстрируют 

разнообразие мастеров и их само-
бытность.

Чтобы объединить в едином про-
странстве таких разных художни-
ков, в музее решили обратиться к 
поэзии. Рассказ о НОХ строится на 
базе диалога литературы и изобра-
зительного искусства. Чтобы про-
следить пересечение идей и обра-
зов, экспонаты были распределены 
по жанрово-сюжетным разделам: 
«Четки», «Камень», «Снежная ма-
ска», «Киммерийская весна» и т. д. 
Каждая секция названа в честь того 
или иного сборника поэтов Сере-
бряного века – Ахматовой, Ман-
дельштама, Блока, Волошина и др.

Эпоха Серебряного века сочетала 
поэтическое и пластическое. Поэты 
описывали визуальные впечатле-
ния, а художники интерпретиро-
вали категории такта и мелодии в 
живописи. Это особенно заметно в 
разделе «Цветотравы» (то же загла-
вие носила книга Валентина Криви-
ча). Что мы видим здесь? Присталь-
ное внимание к солнечным бликам 
на пленэрных зарисовках Михаила 
Матюшина («Гагры. Тополь»). Блеск 
смальты, декоративность византий-
ского орнамента в натюрмортах 
Ильи Машкова. Пуантилизм (тех-
ника письма мелкими точечными 
мазками) яблоневых крон Ольги 
Делла-Вос-Кардовской («Яблони», 
«Натюрморт с желтыми цветами»).

По разнообразию колористиче-
ских решений с «Цветотравами» 

соперничает раздел «Снежная ма-
ска» (поклонники Александра Блока 
сразу вспомнят его одноименный 
цикл). В фокусе внимания – эскизы 
художников к театральным поста-
новкам. Так, Головин работал над 
декорациями к опере «Руслан и 
Людмила» – они сверкают, словно 
покрытые золотом. Врубель рисо-
вал эскизы для трехчастного панно 
к пушкинской «Сказке о царе Салта-
не». Замысел остался незавершен-
ным, но сохранились наброски и в 
их числе – фантастический рисунок 
«33 богатыря».

Среди участников НОХ было мно-
го женщин. Из работ художниц, 
представленных на выставке, сто-
ит отметить «Даму в маске» Ольги 
Делла-Вос-Кардовской – картина 
заставляет вспомнить импресси-
онистов. На полотне «Маленькая 
женщина» (явная отсылка к роману 
Луизы Мэй Олкотт) автор изобрази-
ла свою дочь Катю. Картина мгно-

венно стала известной, в 1910 г. ее 
прямо с выставки приобрел Музей 
Александра III, будущий Русский му-
зей. Анна Ремизова, скрывавшаяся 
под псевдонимом Мисс, тяготела к 
маньеризму – и, продолжая тради-
ции Константина Сомова и Обри 
Бердслея, изображала трогательных 
героинь из XVIII века («Дама с цвета-
ми»). Елена Киселева написала свои 
картины «Зеленая ваза» и Blanche в 
стилистике модерна: полуобнажен-
ные модели в шалях на ярком фоне.

Стоит отдать должное организато-
рам новой экспозиции – так пори-

цаемая современниками эклектика 
оригинальных выставок НОХ из 
недостатка здесь превращена в до-
стоинство. Благодаря вдумчивому 
отбору и интересной концепции мо-
заика стилей и индивидуальностей 
превратилась в маленький ковчег 
Серебряного века.-
выставка «новое общество художни-
ков» откРыта до 26 янваРя 2025 г.

в прокат вышла драма о чув-
стве вины и необходимости 
прощения. эмоционально 
напряженная и нетривиально 
сделанная картина дебютанта 
николая ларионова, быстро 
превращающаяся из семей-
ной трагедии в обвинитель-
ный акт

В своем дневнике в конце 2004 г. 
магнитогорский старшеклас-

сник Денис (Сергей Грузинов – «Пи-
щеблок») пишет: «Река порезала 
наш город на две части. Левый бе-
рег – это Азия. Правый – Европа». В 
Азии – заводы, гаражи и старые до-
ма, в Европе – цивилизация, парки 
и универ. Денис живет в неблаго-
получной азиатской части вместе 
с отцом-сталеваром (Александр Ро-
бак – «Эпидемия», «Снегирь») и ма-
мой – учителем музыкальной шко-
лы (Юлия Марченко – «Мерзлая 
земля»). Драться не умеет, в футбол 
играет плохо, зато тихо влюблен в 
некую Машу. А сможет ли он, если 
понадобится, защитить Машу от 
хулиганов, как когда-то, еще до его 
рождения, папа защитил маму? 

Однажды, видя, с какой легко-
стью суровый батя может шуга-
нуть трущуюся в подъезде гопоту, 
Денис решает проверить себя на 
прочность. Тайком опрокинув, 
как подобает мужчине, недопи-
тую отцом рюмку водки, он идет 
выносить мусор, зная, что, скорее 

всего, придется пройти мимо тех 
самых парней на лестнице. Испы-
тание заканчивается разбитой гу-
бой и запускает короткую цепочку 
событий, которая приводит к тра-
гедии – вечером следующего дня 
мстительные гопники изобьют 
Дениса до смерти. Оставшимся на-
едине со своим горем родителям 
предстоит разобраться с прокля-
тыми вопросами – кто виноват и 
что теперь делать. 

Режиссерский и сценаристский 
дебют продюсера Николая Ларио-
нова (работавшего над фильмами 
«Без меня» и «Т-34») имеет смелую 
повествовательную структуру: 
автор выбирает такие решения, 
которые смогут ярче подсветить 
важные для него смысловые акцен-
ты. Первую треть фильма события 
показаны глазами Дениса. Погло-

щенный своими подростковыми 
переживаниями, он не замечает, 
что родители почти не общаются, 
что отец предпочитает проводить 
вечера в гараже, а мать в это время 
дремлет, наслаждаясь тишиной. 

То, что семья держалась толь-
ко на сыне, становится очевидно, 
когда тот погибает и родители из 
фоновых фигур превращаются в 
главных героев. В этот момент сю-
жет красноречиво распадается на 
две автономные, почти не пересе-
кающиеся линии – супруги пере-
живают горе не вместе, а каждый 
по-своему. Отец одержим мыслью 
найти и покарать преступников, 
а параллельно планирует ремонт 
в квартире – кажется, чтобы про-
сто что-то делать и не сойти с ума. 
Мать, напротив, замыкается в се-
бе и собирает по кусочкам образ 
сына, которого, как она считает, 
недостаточно хорошо знала. Пе-
ребирает вещи Дениса, читает его 
дневник и, словно тень, бродит по 
дорогам, которыми он ходил.

Семейная драма для Ларионо-
ва – лишь отправная точка, чтобы 
развернуть высказывание о муж-
ском мире с его пониманием му-
жественности и культом силы. В 
начале фильма режиссер проводит 
зрителя через серию образцово-по-
казательных картин, связанных с 
гендерной социализацией Дениса. 
Разговоры с батей о том, что зна-
чит быть мужиком. Неловкость 

перед девочками из-за пропущен-
ного в футбольные ворота гола. 
Взаимоотношения с другом Фе-
дей (Александр Новиков – сериал 
«Политех»), который кажется себе 
крутым на фоне тихого Дениса. В 
эти моменты от угрозы превраще-
ния в публицистический памфлет 
картину спасает лишь мастерство 
рассказчика. Согласен ты с авто-
ром или нет – юному герою, дра-
матично переживающему свое 
несоответствие роли настоящего 
мужчины, в каждом эпизоде сочув-
ствуешь, как родному.

Ларионов хорошо ставит отдель-
ные сцены и умеет создавать эмо-
циональное напряжение. Умело 
выстраивает повествование на 
подтекстах, хотя не всегда им до-
веряет и пару раз позволяет герою 

Робака прямо озвучивать свои 
мысли и сомнения. А чтобы тот 
не говорил в пустоту, даже вводит 
персонажа-наперсника, чья един-
ственная функция – слушать и за-
давать наводящие вопросы. 

Эти шероховатости легко мож-
но простить, но куда труднее сми-
риться с другим. Когда Денис поги-
бает, кажется, что теперь, на фоне 
катастрофы, намеченные в самых 
общих чертах фигуры родителей 
получат более глубокую разработ-
ку. А сюжет выйдет за рамки пря-
молинейной критики традицион-
ных моделей мужского поведения, 
про которые автор уже в начале 
так хорошо и понятно все объяс-

нил, и обретет более сложную и 
многослойную семантику. 

Однако автор движется в проти-
воположном направлении и, прео-
долевая сопротивление материала, 
торопится привести своего соци-
ально типичного «мужика» к неким 
важным выводам. Поскольку зрите-
лю эти выводы заранее известны, 
ему интересны не они, а путь, ко-
торым герой к ним придет, то есть 
уникальная человеческая история. 
Но какая уникальная история мо-
жет быть у схематичного персона-
жа? В какой-то момент автор про-
сто решает, что вот теперь герой 
дозрел, и заставляет его высказать 
итоговую мудрость: «Быть сильным 
легко, любить сложно». Хороший 
актер Робак старается произнести 
эту слишком литературную фразу 

так, чтобы она звучала естественно, 
но, окажись на его месте хоть Ро-
берт Де Ниро, даже он вряд ли спра-
вился бы с такой задачей. 

Ларионов говорит о «Вечной зи-
ме» как о сокровенной личной исто-
рии, вырастающей из его юности в 
Магнитогорске середины нулевых. 
Возможно, это обстоятельство мо-
жет объяснить странный диссонанс 
между тонкостью режиссуры и пла-
катной категоричностью высказы-
вания – в конце концов, нелегко 
сохранять авторскую дистанцию, 
когда ситуация касается непосред-
ственно тебя. А она – и тут режис-
сер прав – так или иначе касается, 
наверное, каждого.-

анна нехаева
критик

роман Черкасов
кинокритик

Эпоха серебряного века сочетала 
поэтическое и пластическое. Поэты 
описывали визуальные впечатления, 
а художники интерпретировали категории 
такта и мелодии в живописи

В начале фильма режиссер проводит 
зрителя через серию образцово-
показательных картин, связанных с гендерной 
социализацией Дениса

«Новое общество 
художников»: легенды 
Серебряного века

«Вечная зима»: трудно 
быть мужчиной
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14 ноября 2024 года  11:45–15:45

Санкт-Петербург, Центральный музей 
связи имени А. С. Попова, Атриум 1

«Отечественные решения. 
Опережающее развитие 
ИТ-отрасли»

+7 (812) 325-60-80
events.vedomosti.ru

Александр Щелканов –
руководитель проекта
shchelkanov@spb.vedomosti.ru

Ксения Чирица –
руководитель 
отдела конференций
chiritsa@spb.vedomosti.ru 

Мария Куликова –  
менеджер  
отдела конференций
кulikova@spb.vedomosti.ru

Никита Писарев –  
менеджер  
отдела конференций
pisarev@spb.vedomosti.ru     

СПИкеры

Ярослав  раков,
заместитель губернатора 
Тульской области, министр 
по информатизации, связи  
и вопросам открытого  
управления  
Тульской области

Дмитрий Онтоев,
советник руководителя 

департамента информаци-
онных технологий города 

Москвы (ДИТ Москвы)

Сергей Четвериков,
министр цифрового  
развития  
Белгородской области

Михаил киблер,
министр цифрового развития  
и информационно- 
коммуникационных  
технологий  Новгородской 
области

рагим Ахадов,
советник губернатора  

Ленинградской области  
по цифровизации

Дмитрий Вечеренко,
министр цифрового развития 

и связи Оренбургской  
области

Алексей карасев,
руководитель центра  
по работе  
с государственным  
сектором АО «Р7»

рустам рустамов,
заместитель генерального 
директора РЕД СОФТ

Антон Паулич,
исполнительный директор 
Клуба «ИТ-Диалог»

XI Международный форум «ИТ-Диалог 2024» 
и деловое издание «Ведомости» приглаша-
ют на словесный ринг в рамках конференции 
 «Отечественные решения. Опережающее раз-
витие ИТ-отрасли».
В формате словесного ринга на конферен-
ции  будут соревноваться команда Заказчиков 
и команда Поставщиков ИТ-решений. Зрители 
 форума и прямого эфира на сайте «Ведомостей» 
выберут команду победителя, которая в конце 
батла  будет объявлена наиболее убедительной.

ПрОгрАММА СлОВеСнОгО рИнгА:

Раунд 1 «А зачем нам ваш ИИ»
Раунд 2 «Импортозамещение — дилемма 
 курицы или яйца»
Раунд 3 «Мы уйдем из зоопарка…»

В завершении состоится дискуссия: 
«Значит, нужные книги ты в детстве читал».

16+

Александр Щелканов, 
генеральный директор 

«Ведомости Северо- 
Запад», член экспертного 

совета комитета ГД  
по малому и среднему 
предпринимательству 

ТЕЛЕКОМ 
И ТЕХНОЛОГИИ
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Полина Корнилова

В Петербурге стартовал 
Международный фестиваль 
«Дягилев P.S.»

Международный фестиваль «Дя-
гилев P.S.», который продлится 

до 12 декабря, в пятнадцатый раз 
представляет в Петербурге масштаб-
ную мультикультурную панораму 
продолжения и преломления твор-
ческого наследия Сергея Дягилева в 
XXI в. «Фестивалю 15 лет, – говорит 
художественный руководитель фе-
стиваля Наталья Метелица. – Глав-
ное наше достижение, что все, кто 
стоял у истоков фестиваля, и сегод-
ня с нами. Надеемся, что впереди 
нас ждут новые встречи, которые бу-
дут вас восхищать и удивлять».

Фестиваль открылся 6 ноября на 
сцене Театра-фестиваля «Балтий-
ский дом» спектаклем «Отель» ки-
тайской танцевальной компании 
«Студия Ли Син» хореографов Ли 
Син и Ли Чжао. Замысел постанов-
ки, в которой переплетены судьбы 
семи героев, родился, когда однаж-
ды китайский хореограф и танцов-

щик Ли Син на протяжении года 
провел дома только 23 из 365 дней. 
«В «Отеле» много историй – моих 
собственных и не только, – коммен-
тирует Ли Син. – Возможно, они 
перекликаются и с историями из 
вашей жизни? Ведь нас, проживаю-
щих разные жизни, часто волнуют 
одни и те же вещи, но интерпрети-
руем мы их по-разному. В этом для 
меня состоит самая интригующая 
часть театральной работы: в зави-
симости от своего жизненного опы-
та каждый зритель по-своему вос-
принимает и трактует ту или иную 
часть спектакля».

Постановка интересным образом 
раскрывает то, как переплетаются 
китайский и европейский подход к 
современному танцу, а также демон-
стрирует, насколько тесно все взаи-
мосвязано в мировой культуре. Ведь 
над «Отелем» работала интернаци-
ональная бригада ярких специа-
листов из разных областей искус-
ства. Завораживающее визуальное 
оформление создал Ехэй Танэда, 
знакомый киноманам по фильмам 
Квентина Тарантино «Убить Билла» 
и «Омерзительная восьмерка». Свет 

ставил Том Виссер, главный худож-
ник по свету Нидерландского театра 
танца и автор световых «партитур» 
для ведущих хореографов мира – от 
Сол Леон и Пола Лайтфута до Алек-
сандра Экмана и танцевальных ком-
паний.

В пятницу, 8 ноября фестиваль 
продолжится в Большом зале фи-
лармонии концертом «Музыкаль-
ный мир Мейерхольда». В первом 
отделении выдающийся российский 
пианист Борис Березовский испол-
нит произведения Листа, Моцарта, 
Шопена. Также прозвучит музыка 
к спектаклям «Горе уму», «Учитель 
Бубус». Во второе, вокально-симфо-
ническое отделение вошли арии из 
опер, которые в свое время поставил 
гениальный театральный рефор-
матор в Императорском Мариин-
ском театре. Айгуль Хисматуллина 
и солисты Мариинского и Большо-
го театров исполнят арии из опер 
«Тристан и Изольда» Вагнера, «Ор-
фей и Эвридика» Глюка и «Соловей» 
Стравинского. Завершат вечер арии 
из «Пиковой дамы» Чайковского 
в исполнении Ивана Гынгазова и 
Татьяны Павловской, авангардная 

музыка Шостаковича к спектаклю 
Мейерхольда «Клоп» и музыкальные 
фрагменты из балета Прокофьева 
«Стальной скок». За дирижерским 
пультом Академического симфони-
ческого оркестра Филармонии – Па-
вел Бубельников. Чтец – Дмитрий 
Лысенков.

12 ноября на сцене Большо-
го драматического театра имени 
Г. А. Товстоногова «Урал Балет» 
представит петербургскую премье-
ру «Сказок Перро» (премьера сезона 
2023/2024). Для хореографической 
версии волшебных историй Шарля 
Перро руководитель «Урал Балета» 
Максим Петров и его помощник Бог-
дан Королек выбрали «Кота в сапо-
гах», «Красную Шапочку», «Синюю 
бороду» и «Мальчика-с-пальчик».

18 ноября вечер современной хо-
реографии «Танцуем для Дягилева» 
в Александринском театре предста-
вит петербуржцам аллюзии россий-
ских хореографов на классический 
танец. Артисты известных танце-
вальных трупп – МАМТа, «Балета 
Москва» и других – исполнят фраг-
менты постановок ярчайших героев 
современного хореографического 
ландшафта. В программу гала-кон-
церта вошли сцены из ряда громких 
премьер последних сезонов, среди 
которых «В темных образах» Мак-
сима Севагина, «Отражения» Юрия 
Посохова, «Red Deers» Ксении Тер-
навской, а также эксклюзивные хо-
реографические опусы, не входящие 
в текущий репертуар ни одного из 
театров. Главный подарок публике 
– показ фрагмента одной из буду-
щих театральных премьер сезона 
2024/2025.

Российскую премьеру постанов-
ки «Ночь. Архитектура бессонни-
цы» испанская танцевальная ком-
пания Рафаэлы Карраско танцует 
21 ноября в зале Театра-фестиваля 
«Балтийский дом». В новой работе 
хореографа и режиссера Рафаэлы 
Карраско и драматурга и поэта Аль-
варо Тато музыка и танец фламенко 
достигают нового уровня исследо-
вания и познания. Публика встре-
тится с оригинальной пластической 
постановкой, в которой традици-
онное фламенко соединено с совре-
менным танцем. Смену настроений 
и эмоций иллюстрируют музыкаль-
ные записи, живое пение фламенко 
и декламация стихов о ночи.

Еще одно ключевое событие фес-
тиваля – петербургская премьера 
балета «Литургия» – состоится 25 но-
ября на сцене Александринского те-
атра. Балет «Литургия» композитора 
Сергея Ахунова и хореографа Ольги 
Цветковой – пример синтетического 
спектакля, о котором думали и стре-
мились реализовать на практике 
Сергей Дягилев и его единомышлен-
ники. 

«Эта постановка не является бале-
том в традиционном смысле слова, 
– комментирует Сергей Ахунов. – 
Это скорее действо, в которое по-
мимо танцоров включаются другие 
участники, находящиеся на сцене. 
И главная задача – не воссоздание 
православной церковной литургии, 
а отображение ее красоты и глубин-
ных смыслов посредством музыки и 
танца».

В 2024 г. исполнилось бы 85 лет 
Валерию Гаврилину, которого по 
праву можно причислить к клас-
сикам ХХ в. В честь этого юбилея 
12 декабря в Академической капел-
ле «Дягилев P.S.» представит проект 
известного пианиста Алексея Го-
риболя «Вокальный театр Валерия 
Гаврилина». Очень театральные по 
своему характеру вокальные циклы 
Гаврилина исполнят певицы, обла-
дающие незаурядным актерским да-
рованием. Смысловыми музыкаль-
ными интерлюдиями в драматургии 
вокального вечера послужат пьесы 
из фортепианного цикла Гаврилина 
«Настроения» в исполнении Алексея 
Гориболя и пианиста, лауреата меж-
дународных конкурсов Павла Коно-
валова.

Вкусы Дягилевской эпохи иссле-
дуют в «Чайной гостиной» «Гранд 
Отеля Мойка 22», которая до 12 де-
кабря станет гостиной «Дягилев 
P.S.» с книгами из Театрального му-
зея, афишами и десертами, создан-
ными шеф-кондитером Наталией 
Пушкиной по мотивам фестиваль-
ных спектаклей. Десерты названы 
в честь постановок этого сезона и 
важнейших феноменов, связанных 
с программой, – «Отель», «Сказки 
Перро», «Дягилев», «Ночь» и «Ballets 
Russes». По задумке шеф-кондитера 
символической визуализацией де-
сертов стали традиционные атри-
буты отеля, элементы дягилевского 
стиля и атрибуты прим Император-
ского театра.-

стиль жизни

Полина Романова

Всесезонный курорт под 
Петербургом открыл лесной 
каток и готовится к сезону 
зимних праздников

На атмосферном открытом 
лесном катке курорта вновь 

оживленно. Его извилистые до-
рожки, аккуратно вписанные в 
ландшафт елового и соснового бо-
ра, украшены уникальной подсвет-
кой, превращающей обычный лес 
в сказочный. Этот каток  – неболь-
шое государство в государстве: его 
площадь составляет целых пять 
квадратных километров. Добав-
ляет волшебства и праздничного 
настроения и расположенное на 
катке огромное колесо обозрения, 
яркие огни которого «раскраши-
вают» ледовую гладь миллионами 
цветов и оттенков.

В Петербурге лесной каток тра-
диционно открывается первым и 
работает до +10 градусов: он осна-
щен особой системой охлаждения, 
позволяющей создавать лед даже в 
плюсовую температуру. Гости мо-

гут взять напрокат как взрослые, 
так и детские коньки и защитные 
шлемы. Детям и новичкам пред-
лагают воспользоваться специаль-
ными опорами в форме зверей или 
освоить азы популярного зимнего 
вида спорта на занятиях с профес-
сиональным инструктором.

Открытие катка – лишь малая 
часть зимних планов курорта. По-
жалуй, самые ожидаемые события 
– сезонное открытие горнолыжных 
склонов, трасс для беговых лыж и 
зимнего тюбинга. Всего на курор-
те девять горнолыжных склонов, 
каждый с уникальным рельефом, 
что позволяет подобрать маршрут 
в зависимости от уровня мастер-
ства. Поскольку все трассы обору-
дованы снегогенераторами, свое-
нравная и непредсказуемая петер-
бургская погода им не страшна. 

Подготовка к новогодним кани-
кулам идет полным ходом. «Но-
вогодняя сказка на курорте «Охта 
Парк» переносит популярную кон-
цепцию «все включено» в сосновые 
леса во всей красе: отдых в коттед-
же в стиле альпийского шале, гор-
нолыжные трассы, зимний тюбинг, 

доступ в комплекс бассейнов, еже-
дневная детская анимационная 
программа в «Новогоднем лофте 
чудес», посещение резиденции Де-
да Мороза и даже новогодний по-
дарок.

В последний вечер уходящего 
года, 31 декабря на Центральной 
площади курорта состоится зажи-
гательная «Елка party» для взрос-
лых и детей при участии эльфов, 
Деда Мороза и Снегурочки. В про-
грамме: слегка эксцентричный 
парад обаятельных снегурочек, 
феерический флешмоб, ритмичная 
музыка, яркие костюмы, а самое 
главное – волшебная атмосфера.

За свою тридцатилетнюю исто-
рию курорт из скромной горно-
лыжной школы трансформиро-
вался в масштабный проект для 

жизни и отдыха, став одним из 
самых известных всесезонных рос-
сийских курортов. Здесь культиви-
руют особый образ жизни, главные 
составляющие которого – спорт, 
движение, активность, семейные 
ценности. На природной террито-
рии общей площадью более 120 га 
создана развитая экосистема: гор-
нолыжные и ватрушечные трассы, 
лесные дорожки для беговых лыж, 
парадный лесной каток с ночной 
подсветкой, спа-комплекс Ontakai, 
банный комплекс «Дзен», детский 
клуб «Индиго», фуд-корт, гастро-
ном и винотека «Сосны».

Здесь есть и двухместные ша-
ле для романтичных выходных, и 
большие двухэтажные коттеджи 
для большой семьи или компании 
друзей, и комфортабельный номер 
в гостиничном комплексе. Совсем 
скоро на курорте закончат строи-
тельство 12 новых пятизвездочных 
коттеджей на берегу лесной реки и 
16 семейных апартаментов.

В перспективе инфраструк-
т у р у  д о п о л н я т  а к в а п а р к , 
многофункцио нальный спортив-
но-зрелищный комплекс, новые 
кафе и рестораны. «Превосходить 
ожидания – наша главная цель, а 
самое большое желание – чтобы 
время, проведенное на курорте, 
стало для наших гостей самым 
счастливым», – говорит управляю-
щий партнер курорта «Охта Парк» 
Геннадий Мусиенко.-

Зимняя сказка  
в «Охта Парке»

«Охта Парк»

«Охта Парк»

Дягилев, Мейерхольд  
и архитектура бессонницы

Спектакль «Отель» / ЕВгЕния МатВиЕнкО / ПРеСС-Служба феСтиваля «Дягилев P.S.»

всеволод Мейерхольд, 1923 г. выставка 
«Казус Мейерхольда» / ФОтОграФии  
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